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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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Курьер новостей

Такому 
правительству 

пора в отставку

1МАРТА, в воскресенье, МГК КПРФ
совместно с рядом общественных

движений проводит шествие и митинг
протеста под лозунгом «Правительство
Медведева — в отставку!»

Сбор участников — с 11.00 в Новопушкин�
ском сквере (станции метро «Пушкинская»,
«Тверская», «Чеховская»). 

П О ДАННЫМ национальной статис�
тики, 300 тысяч греческих семей жи�
вут за чертой бедности, практически

впроголодь, не имея возможности платить
за свет и газ. Дети более чем в 20% семей
признаются, что недоедали в течение про�
шлого учебного года, а 54% — не питались
должным образом. 

Вследствие шестилетнего урезания бюд�
жетных расходов, навязанного знаменитой
тройкой «благодетелей», два миллиона гре�
ков из десятимиллионного населения боль�
ше не имеют доступа к государственному
здравоохранению, отмечает агентство «Рей�
тер». Чаще всего речь идёт о двух категори�
ях: людях, принадлежавших к среднему
классу, но в результате кризиса потерявших
работу, и представителях молодого поколе�
ния, из�за рецессии не успевших её найти.
Как известно, в Греции социальное страхо�
вание обеспечивает работодатель.

Уровень безработицы в стране остаётся
крайне высоким: в ноябре 2014 года он до�
стигал почти 26%. Среди молодёжи этот по�
казатель зашкаливает за 50%. Несмотря на
робкий экономический рост (1,7% от ВВП в
четвёртом квартале 2014�го), сокращение
рабочих мест продолжается. Один из по�
следних примеров — цементный завод ком�

пании «Лафарж» в Халкиде, где в ближай�
шее время увольнению подлежат более 220
сотрудников.

Печальную картину довершает статисти�
ка самоубийств: количество суицидов в Гре�
ции с 2011 года увеличилось аж на 35,7%. Их
пик пришёлся на 2012 год.

В такой ситуации совершенно неудиви�
тельно, что победу на досрочных парламент�
ских выборах в январе 2015�го одержала ле�
ворадикальная партия СИРИЗА, пришед�
шая к власти под лозунгом «Хватит кормить
ЕС!» и потребовавшая от кредиторов списа�
ния долга, достигшего 324 млрд. евро (175%
ВВП), или, по крайней мере, пересмотра его
условий. Однако европейские политики во
главе с канцлером ФРГ Ангелой Меркель
настаивают на выполнении Грецией своих
обязательств и отнюдь не настроены про�
щать ей долги. Между тем Матье Пигасс,
глава американо�французского банка «Ла�
зард», нанятого Афинами для представления
своих интересов на переговорах с кредитора�
ми, считает, что не только можно, но и «аб�
солютно необходимо» сократить задолжен�
ность Греции на 100 млрд. евро. 

Тем временем Греция передала междуна�
родным кредиторам свой план реформ, вы�
полнив тем самым одно из условий, необхо�

димых для продления программы финансо�
вой помощи Афинам. В документе говорит�
ся об изменении налоговой политики и
борьбе с коррупцией. Кроме того, прави�
тельство Алексиса Ципраса пообещало, что
меры по преодолению «гуманитарного кри�
зиса» (именно так премьер�министр назы�
вает ситуацию в стране после пятилетнего
режима жёсткой экономии) будут прини�
маться не в ущерб национальному бюджету.

В итоге 24 февраля Еврогруппа продлила
кредитование Греции ещё на четыре месяца.
Правда, финансирование начнётся лишь
после одобрения детального плана реформ
кабинета Ципраса всеми 19 государствами
еврозоны.

Елена МОРОЗОВА.

● Впервые за много лет в центре
Афин проходят демонстрации в под�
держку правящего кабинета во главе 
с лидером леворадикальной партии 
СИРИЗА Алексисом Ципрасом. Греки
массово выражают поддержку курсу
правительства и лично новому минист�
ру финансов Яннису Варуфакису, рьяно
отстаивающему интересы страны пе�
ред тройкой кредиторов.

Фото Рейтер.

Греция: жестокая 
расплата за кредиты

Вот уже шестой год подряд события в Греции не сходят с первых полос европейских газет: одна из
самых скромных в экономическом отношении стран еврозоны оказалась едва ли не главным должни!
ком. Длительный период рецессии не прошёл для балканского государства даром: за пунктуальное
следование условиям тройки кредиторов из ЕС, МВФ и ЕЦБ, настаивавшей на режиме жёсткой эконо!
мии, Эллада расплатилась ростом — ростом нищеты, безработицы и самоубийств.
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ПЕРЕД СОБРАВШИМИСЯ на митинг
горожанами выступили член ЦК

КПРФ, первый секретарь Саратовского
горкома КПРФ А. Анидалов, председатель
Балаковского отделения общественной ор�
ганизации «Союз�Чернобыль» П. Шеста�
ков, выдвинутый КПРФ депутат Совета де�
путатов МО г. Балаково С. Русин и другие. 

Практически ежедневно повышаются
цены, особенно на товары первой необхо�
димости, отмечается в принятой на ми�

тинге резолюции. Выросли и коммуналь�
ные платежи. В области принята одна из
самых больших в стране ставок по капи�
тальному ремонту домов — 6,33 руб. за кв. м
(например, в С.�Петербурге — 2 руб. за кв. м).
Нефть дешевеет, а бензин, тепло и элект�
роэнергия дорожают. В чей карман идёт
навар? Всё это резко обостряет социаль�
ную обстановку в регионе. 

Митинговавшие потребовали от влас�
тей остановить рост коммунальных плате�

жей, принять в редакции КПРФ закон о
«детях войны», обеспечить государствен�
ный контроль за ценами в розничной тор�
говле, а также отменить решение о рефор�
мировании РЖД, перекладывающее фи�
нансирование пригородных электричек
на регионы.

Ответственность за сложившуюся ситу�
ацию собравшиеся возложили на прави�
тельство и «Единую Россию». Они настаи�
вают на отставке кабинета министров 
Д. Медведева и на ликвидации «партии
власти» как нанёсшей огромный ущерб
народу страны.

Пресс*служба Балаковского 
горкома КПРФ.

В московском парке
имени Горького прошёл
санкционированный ми!
тинг заёмщиков по ва!
лютной ипотеке, требую!
щих облегчить условия
выплаты кредитов. Из!за
двукратного падения руб!
ля выплаты для многих из
них стали непосильными. 

В рабство 
по банковскому

счёту

ПРОТЕСТОВАВШИЕ в чёр�
ных майках с надписью

«Раб валютной ипотеки» развер�
нули многочисленные плакаты
с лозунгами: «Государство под�
держит заёмщиков или в очеред�
ной раз банки?», «Мы денег не
просим — мы за справедливую
реструктуризацию», «Нам ну�
жен закон, а не рекомендации
ЦБ», «Банк — душесос». По дан�
ным организатора — Всерос�
сийского движения валютных
заёмщиков, на митинг собра�
лось около 3,5 тысячи человек.

Реальные шаги по урегулиро�
ванию ситуации ни государст�
вом, ни банками так и не пред�
приняты. 23 января ЦБ опубли�
ковал письмо с рекомендация�
ми банкам по реструктуриза�
ции валютной ипотеки, но те
категорически отказываются
идти навстречу заёмщикам. Из�
за этого многие из них уже не в
состоянии платить по обяза�
тельствам и вот�вот могут ли�
шиться квартир. Кроме того,
некоторые банки начали су�
диться с должниками. 

Одна из целей акции — сбор
подписей под обращениями к
правительству, администрации
президента и Госдуме, чтобы
голос «рабов XXI века» нако�
нец�то был услышан.

По сообщениям 
информагентств.

Власть с ущербом

Пора в утиль
КОМСОМОЛЬЦЫ города Иваново провели пикет, на котором

потребовали отставки правительства, возглавляемого 
Д. Медведевым. Возле Центрального рынка, где и проходила ак�
ция, комсомольцы собирали подписи горожан, которые также
выступают за то, чтобы эта доведшая страну до глубокого кризи�
са власть ушла подобру�поздорову.

Пресс*служба Ивановского 
обкома КПРФ.

— Н А МНОГОЧИС�
ЛЕННЫЕ наши жа�

лобы и просьбы нет никакого
отклика. Не можем добиться
даже своей маленькой зар�
платы в пределах пяти тысяч

в месяц, хотя работаем до глу�
бокой ночи, — рассказывает
одна из работниц по имени
Анна. Сейчас она, как и дру�
гие собравшиеся, работает в
ООО «Каспий�инвест», зани�

мающемся уборкой город�
ских улиц. 

Вышедший к собравшимся
замглавы администрации Ма�
хачкалы Камиль Изиев за�
явил, что не обязан занимать�
ся такими вопросами и что со
своими проблемами они
должны идти к работодателю.
Однако протестовавшие стоя�
ли на своём: что же это за
власть такая, которая даже в
получении такой мизерной
зарплаты не хочет помочь,
возмущались они. И тогда ис�
полняющий обязанности гла�
вы Махачкалы Магомед Су�
лейманов поручил в короткие
сроки изыскать денежные
средства для выплаты заработ�
ной платы коммунальщикам. 

Впрочем, на обещания
власть у нас всегда была ско�
рой. Посмотрим, что будет 
на деле. 

По сообщениям 
информагентств.

Фото с сайта fedpress.ru

Своей копейки 
не выпросишь

На центральной площади Махачкалы прошёл пикет бывших ра!
ботников ООО «Комбинат благоустройства», ранее обслуживавших
Ленинский район столицы Дагестана. Они требовали выплатить им
заработную плату за ноябрь и декабрь прошлого года.

Акцию протеста против повышения цен и
тарифов на услуги ЖКХ провели коммунисты
в г. Балаково Саратовской области.

КИСТОРИИ сфабрикованного уголовного
дела в отношении лидера профсоюзной ор�
ганизации порта «Восточный» города Наход�

ки Леонида Тихонова «Правда» уже обращалась на
своих страницах (№ 15 от 13—16 февраля 2015 г.).

Дело против Тихонова было возбуждено в 2012
году, когда профсоюз начал кампанию за подпи�
сание коллективного договора, провёл ряд ус�
пешных митингов. Исходя из этого, Российский
профсоюз докеров считает, что преследование их
активиста — это проявление антипрофсоюзных
репрессий.

Ситуацию специально для «Правды» проком�
ментировал председатель петербургской органи�
зации Российского профсоюза докеров Василий
Козаренко: «Наша цель — добиться объективно�
го решения в отношении Леонида Тихонова. По
нашему общему мнению, это должно быть при�
знание его невиновности и освобождение из
тюрьмы. Профсоюз делает всё для достижения
этих целей, но, к сожалению, имеются серьёзные
препятствия. Так, судья городского суда Находки,
огласив приговор 15 декабря, выдала его на руки
стороне защиты только 28 декабря, затруднив по�
дачу жалобы. Тем не менее мы ждём нового рас�
смотрения дела, на этот раз краевым судом Вла�

дивостока. В то же время профсоюз развернул
широкую кампанию по информированию обще�
ственности о происшедшем с Леонидом Тихоно�
вым. Так, например, в посёлке Врангель, где на�
ходится порт «Восточный», о случившемся про�
информированы через профсоюзную газету бук�
вально все жители. Нас поддерживает и Между�
народная федерация транспортников — органи�
зация, в которую входят более 100 профсоюзов
докеров разных стран».

Собравшиеся на митинг единогласно утверди�
ли резолюцию, в которой обратились к президен�
ту РФ, правительству Российской Федерации, в
Генеральную прокуратуру, Верховный и Примор�
ский краевые суды и в СМИ с целью привлечь их
внимание к фактам произвола работодателей,
следственных органов и суда в отношении людей,
активно занимающихся защитой социальных и
трудовых прав работников.

Акции за освобождение профсоюзных активи�
стов проходят и в других городах России.

Ольга ЯКОВЕНКО.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Санкт�Петербург.
Фото автора.

Освободить 
профсоюзного 

лидера!
«Свободу Леониду Тихонову!», «Нет — преследованиям профсоюзных

активистов!» — под такими лозунгами 21 февраля в Петербурге прошёл
митинг, организованный Российским профсоюзом докеров.

Докатились 
до карточек

ПРОДОВОЛЬСТВЕННЫЕ
карты для бедных планиру*

ют ввести власти Ульяновской
области. Как сообщили журна*
листам в региональном прави*
тельстве, в рамках пилотного
проекта продовольственные со*
циальные карты будут выдавать*
ся малообеспеченным либо вре*
менно находящимся в затрудни*
тельном материальном положе*
нии семьям и одиноким гражда*
нам, чей среднедушевой доход
не превышает 1,5 прожиточного
минимума. На карту будет за*
числяться по 1000 рублей еже*
месячно. На указанную сумму
можно будет приобрести до 20
наименований жизненно важных
экологически чистых продуктов
питания местного производства,

входящих в региональный пере*
чень социально значимых това*
ров. Пилотной площадкой для
реализации проекта в 2015 году
будут выбраны Ульяновский
район и город Ульяновск. В 2016
году этот проект может быть
распространён на все муници*
пальные образования региона.

Лишних людей 
всё больше

ВБАШКИРИИ численность
работников, занятых непол*

ный рабочий день, выросла с на*
чала года на 1 тысячу 862 чело*
века и в середине февраля со*
ставила 4 тысячи 833 человека.
Таковы данные мониторинга
увольнения работников в связи с
ликвидацией организаций либо
сокращением численности или
штата работников. Всего с на*

чала 2015 года уволены 650 че*
ловек, сообщила министр труда
и социальной защиты населения
Башкирии Л. Иванова на отрас*
левом совещании. По данным
Росстата, к февралю 2015 года
уровень общей безработицы со*
ставил 5,2% от численности
экономически активного насе*
ления (в Приволжском феде*
ральном округе — 4,6%).

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.
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Волонтёрский отряд
«Крылья добра»

Согласно решению бюро
Якутского рескома ЛКСМ РФ,
создана и действует Молодёж�
ная социальная служба, кото�
рой руководит секретарь Якут�
ского рескома комсомола На�
талия Стручкова. Ребята созда�
ли свой волонтёрский отряд
«Крылья добра». Цель — ока�
зание безвозмездной помощи
людям, попавшим в трудную
жизненную ситуацию.

Они уже успешно провели
первые благотворительные ак�
ции. В доме ветерана Раисы
Степановны Сорокоумовой
сделали косметический ре�
монт. Очистили от мусора тер�
ритории возле памятников из�
вестным людям, а также про�
вели два субботника в детском
доме «Берегиня».

— Мы расширим поле дея�
тельности волонтёрского отря�
да и постараемся оказать по�
мощь как можно большему
числу нуждающихся в ней лю�
дей, — уверена командир отря�
да Анастасия Пермякова.

В защиту 
депутата�коммуниста

Комсомольцы три дня под�
ряд выходили на пикет в защи�
ту депутата�коммуниста Вла�
димира Бессонова, призывали
общественность выразить ка�
тегорический протест против
преследования народного из�
бранника. Ребята держали в
руках самодельные плакаты:
«Свободу Бессонову!», «Руки
прочь от депутата�коммунис�
та!», «Не допустим политрас�
правы над Бессоновым!», «За�
щитим народного избранни�

ка!», «Прекратить репрессии
против Бессонова!».

— Мы, комсомольцы Яку�
тии, глубоко возмущены дей�
ствиями депутатов�«едино�
россов» Госдумы, которые да�
ли согласие на направление в
суд уголовного дела в отноше�
нии депутата�коммуниста, —
говорит первый секретарь
Якутского горкома ЛКСМ
Иван Пономарев. — Вместо
этого власть должна бы при�
задуматься и задаться вопро�
сами: почему в северных глу�
бинках население вымирает?
почему каждая вторая сель�
ская семья покупает хлеб за
счёт пенсии стариков?

Как она допустила, что днев�
ная зарплата сечиных, якуни�
ных и других составляет от 1,5
до 4,5 миллиона рублей, а ме�
сячная зарплата оленевода, ра�
ботающего на 50�градусном
морозе, живущего в брезенто�
вой палатке, — всего 7 тысяч
рублей, его жены, чумработни�
цы, и того меньше? Нас возму�
щает, что власть, вместо того
чтобы бороться за интересы
детей�северян, занимается от�
кровенными глупостями.

— Почему такие крупные
предприятия, как «Якутуголь»,
«Сургутнефтегаз», «Газпром» и
другие, добывающие на терри�
тории нашей республики
уголь, золото, нефть, газ, прак�
тически освобождены от нало�
гов, — недоумевает участник
пикета комсомолец Алексей
Саморцев. — Как допустили,
что эти стратегически важные
для страны предприятия отда�
ны в частные руки, ведь при�
родные богатства должны слу�
жить всему российскому наро�
ду и государству, а не кучке
олигархов?

С советской символикой

Комсомольцы открыли свой
ларёк по продаже товаров с со�
ветской символикой. Здесь
любой желающий может при�
обрести сувениры, флаги, фут�
болки, жилеты, шарфы, зонти�
ки, стаканы, часы и другие 
вещи с символикой СССР,
КПРФ и комсомола. 

— Люди, покупая наши ве�
щи, а они, как в советское вре�
мя, очень добротные, невольно
ощущают ностальгию и чувст�
во гордости за былую мощь на�

шей державы. Всё это греет их
душу, — говорит дежурный�
продавец ларька Наташа Солн�
цева. — Товары с советской
символикой — прекрасный по�
дарок для родных и близких. 

Изучаем языки

При Якутском рескоме
комсомола создан клуб по
изучению иностранных язы�
ков — с участием иностран�
ных студентов, аспирантов и
преподавателей.

— Эта мысль родилась уже

давно, когда работа комсо�
мольской ячейки успешно вос�
становилась, идею разработал
и реализовал наш секретарь по
спортивно�массовой работе
Денис Саканов, — рассказыва�
ет комсомолец Иван Гуляев.

Пока реском предлагает
юношам и девушкам изучать
английский и испанский, в
планах ещё и корейский язык.

По примеру товарищей

— На днях стартует проект
КПРФ «Знамя нашей Побе�
ды», — рассказывает первый
секретарь Якутского рескома
комсомола Дмитрий Шарипов.
— Ребята из лекторской груп�
пы рескома проведут уроки во
всех 660 школах республики.

В июле планируем провести
I республиканский слёт пионе�
ров и пионервожатых Якутии.
На это мероприятие пригласи�
ли пионерские отряды и дру�
жины из всех уголков респуб�
лики. На слёте учредим рес�
публиканскую пионерскую ор�
ганизацию имени В.И. Лени�
на, изберём составы трёх сове�
тов: республиканской пионер�

ской организации, пионерво�
жатых и ветеранов пионерско�
го движения.

Мы постараемся, не откла�
дывая в долгий ящик, зареги�
стрировать Якутскую респуб�
ликанскую пионерскую орга�
низацию имени В.И. Ленина.
Активно будем участвовать в
конкурсах на соискание гран�
тов. В этом случае у нас по�
явится возможность финан�
сирования деятельности пио�
нерии. В бюджете Якутского
рескома КПРФ предусмотре�
ны средства на проведение
ряда важных комсомольских
мероприятий.

Иркутские комсомольцы
на базе своего пионерского
лагеря не только проводят
пионерские слёты, но и орга�
низуют работу зональной
Школы комсомольского ак�
тива. Думаю, следуя примеру
наших иркутских товарищей,
мы также внесём в деятель�
ность комсомола и пионерии
Якутии немало интересных и
полезных дел.

Галина МОХНАЧЕВСКАЯ.
г. Якутск.

Комсомолия на марше

Парламентский дневник

Повестка дня

Социологический опрос

«Надо затянуть
пояса…»

«В ПОСЛЕДНИЕ полгода вы (ваша 
семья) стали экономить на продуктах
питания больше, чем раньше, меньше

или в этом плане ничего не изменилось?» — та�
ков был один из вопросов, интересовавших со�
циологов. 51% опрошенных ответили: «Боль�
ше», и лишь трети (35%) показалось, что «ниче�
го не изменилось». Причём жёстче всего необ�
ходимость «затянуть пояса» почувствовали
граждане с доходом от 8 до 12 тыс. рублей в ме�
сяц (63%) и до 8 тыс. рублей в месяц (57%), то
есть самые неблагополучные и незащищённые.

Понятно, что не об экономии на деликатесах
идёт речь, а о самых насущных и необходимых
продуктах питания — о мясе и птице (на них
больше экономят 32% опрошенных), о сыре и
колбасе (на них экономят 30% опрошенных), о
фруктах (27%), о рыбе и морепродуктах (25%).
Почти половина опрошенных (48%) призна�
лись, что стали экономить и на непродовольст�
венных товарах и услугах: больше всего эконо�
мят на одежде и обуви — 26%. 

Дотошные социологи также проверили, а не
транжиры ли мы с вами, задав респондентам и та�
кой вопрос: «Если говорить в целом, вы умеете
экономить, планировать расходы или у вас это
плохо получается?» 62% уверенно ответили:
«Умею». Так что причины бедственного положе�
ния многих не в неуёмных тратах, а в резко ухуд�
шившейся ситуации в экономике в целом, что
проявляется в тотальном росте цен, в заморажива�
нии, а нередко и в невыплате заработной платы.

74% опрошенных сообщили, что цены за по�
следний месяц росли быстрее, чем раньше, 20%
указали на то, что цены растут, как и раньше.
35% уверены в том, что в ближайшее время рост
цен усилится, а 40% полагают, что цены будут
расти прежними темпами. 

Из общего набора товаров больше всего цены
выросли на плодоовощную продукцию (52%
опрошенных это заметили), рыбу и морепро�
дукты (56% опрошенных), растительное масло
(42%). Среди непродовольственных товаров 
наибольший рост цен отмечается на медикаменты
(48% опрошенных), одежду и обувь (27%). Уско�
ренный рост тарифов на услуги ЖКХ отметили
27% респондентов, на услуги пассажирского
транспорта — 19%, о росте цен на бензин сказа�
ли 26%, на медуслуги — 22% участников опроса.

СКАЧКООБРАЗНЫЙ рост цен никак не
компенсируется ростом доходов, что дела�
ет положение людей ещё более тяжёлым.

40% опрошенных сообщили, что за последние
полгода им не повышали заработную плату, а
23% опасаются, что в ближайшее время она будет
снижена (в декабре 2013�го такие опасения вы�
сказывали лишь 15% опрошенных). О случаях
задержек выплаты заработной платы в течение
последнего полугода сообщили 43% всех опро�
шенных. А 20% признались, что часто им не хва�
тает денег, чтобы прожить от зарплаты до зарпла�
ты, у 19% такое происходит тоже, но редко (6 ию�
ля 2008 года до зарплаты не хватало денег соот�
ветственно 17% и 21% опрошенных).

На фоне столь удручающей динамики эконо�
мического положения российских семей насе�
ление пока ещё держится, но с трудом. 61% оп�
рошенных считают своё материальное положе�
ние «средним» (в январе таких было чуть боль�
ше — 64%). Тех, кто снизил оценку своего бла�
госостояния до «плохого», уже более трети —
34% (в январе таких было 27%). 

Дальнейшие расспросы социологов картину

происходящего сделали ещё более конкретной
и мрачной. Среди негативно оценивших свою
экономическую ситуацию 82% сказали, что
«денег не хватает на питание», а 48% согласи�
лись с утверждением: «на питание хватает, на
одежду — нет». Из тех, кто назвал своё положе�
ние «средним», 17% признались в том, что «де�
нег не хватает на питание», а каждый второй
сказал, что «на питание хватает, на одежду —
нет». Таким образом, 38,25% (расчёт мой. —
А.Д.) опрошенных признались, что им не хва�
тает денег на питание, то есть они находятся на
грани выживания.

Понятно, что столь стремительное ухудше�
ние жизни не может не приводить к росту про�
тестных настроений и недовольства властями,
степень которых также «замерил» ФОМ. Рес�
пондентам был задан вопрос: «За последний
месяц вам приходилось или не приходилось
слышать от окружающих вас людей критичес�
кие высказывания в адрес российских влас�
тей?» 50% ответили: «Приходилось», 47%: «Не
приходилось». В сентябре 2014 года на те же
вопросы аналогично ответили соответственно
41% и 56%, негативная для властей динамика
очевидна. На вопрос: «Действия российских
властей за последний месяц у вас лично вызы�
вали недовольство, возмущение или не вызы�
вали?» — 37% ответили: «Вызывали», 56%: «Не
вызывали» (в сентябре 2014 года — 27% и 67%
соответственно).

НА ЭТОМ ФОНЕ весьма загадочно выгля�
дят «электоральные рейтинги» политичес�
ких партий и деятелей, которые ФОМ

опубликовал в подвёрстку к вышеупомянутым
данным. По расчётам социологов, 74% россиян
готовы отдать свои голоса Владимиру Путину,
59% — позитивно оценивают деятельность пре�
мьера Д. Медведева, а 57% — согласны голосовать
за «Единую Россию». Как такое может быть?

Ответ находим в той же подборке опросов
ФОМ за 7—8 февраля. Тем же респондентам,
которые рассказали социологам о своих пустых
кошельках и холодильниках, был задан вопрос:
«Какие события прошедшей недели, о которых
сообщалось в средствах массовой информации,
больше всего заинтересовали вас, привлекли
ваше внимание?» 55% опрошенных ответили
так: «События на Украине». И лишь 7% сказа�
ли: «Ухудшение экономической ситуации в
России, рост цен, изменение курса валюты»,
2% сказали: «Работа властных структур, при�
нимаемые решения», «Отмена электричек» —
1%, «Сокращение рабочих мест, рост без�
работицы» — 1%.

И такой результат не случаен. На вопрос: «Ка�
кое настроение, по вашему мнению, преоблада�
ет сегодня среди ваших родных, друзей, коллег,
знакомых — спокойное или тревожное?» — 51%
ответили: «Тревожное» и лишь 43% сказали:
«Спокойное». Между тем ещё до начала актив�
ной фазы конфликта на Украине, в апреле 2014
года, на тот же вопрос лишь 32% ответили: «Тре�
вожное» и 58% сказали: «Спокойное».

Перед нами своеобразный пример навязыва�
ния и затем использования хорошо известного
пропагандистского образа осаждённой крепости.
Ежедневно и ежечасно тиражируемые на теле�
экранах картины гражданской войны на Украине,
шантажа и давления со стороны Запада макси�
мально эффективно работают в интересах рос�
сийских властей предержащих, призывая нацию к
сплочению. И как результат, опрошенные не счи�
тают свои текущие жизненные проблемы более
важными, чем сохранение стабильности в обще�
стве. «Лишь бы не было войны» — вот главное, о
чём сегодня мечтают едва сводящие концы с кон�
цами наши сограждане.

Понятно, что при заоблачных рейтингах вла�
сти ни о каких радикальных, серьёзных мерах,
способных реально улучшить социально�эко�
номическую ситуацию, и речи идти не может.
Ведь на любую критику всегда последует ответ:
«Что вы хотите: у нас нефть дешевеет, у нас
санкции. Давайте потуже затянем пояса»…

Александр ДЬЯЧЕНКО.

На днях фонд «Обществен�
ное мнение» (ФОМ) опублико�
вал результаты опроса росси�
ян. 7—8 февраля в нём приняли
участие 1500 респондентов
старше 18 лет из 204 населён�
ных пунктов 43 субъектов Фе�
дерации. Данные исследова�
ния свидетельствуют о стреми�
тельном ухудшении экономи�
ческого положения огромного
большинства населения.

И ГРОМОВЫМ, на всех
языках понятным «ура!»
ответил ему зал. Потому

что там — не в первых трёх ря�
дах — сидели простые люди,
знавшие ужасающую тяжесть
войны и понимавшие, что со�
вершила Россия под руковод�
ством Сталина. 

А первые три ряда помалки�
вали. И все четыре часа, пока
шёл митинг, помалкивали…

Невольно вспомнились эти
слова Симонова на заседании
Госдумы 25 февраля, где были
«первые три ряда», но так не
хватало простых людей.

Впрочем, заседание нача�
лось, как обычно, часом поли�
тических заявлений, на кото�
ром от имени фракции КПРФ
выступал В.Ф. Рашкин. 

Уже несколько лет на сайте
КПРФ работает интернет�пло�
щадка «Антикоррупционный
комитет им. И.В. Сталина». И
там постоянно идёт сбор под�
писей за ратификацию 20�й
статьи Конвенции ООН против
коррупции. В начале 2013 года
студенты и аспиранты МГУ,
МГИМО, Академии народного
хозяйства и госслужбы при пре�
зиденте РФ обратились ко всем
четырём парламентским фрак�
циям с призывом ратифициро�
вать эту статью, суть которой —
в контроле за соответствием до�
ходов и расходов чиновников.
Студенты собрали более 115
тысяч подписей (сейчас число
подписей превысило двести
тысяч), и фракция КПРФ вне�
сла в Госдуму соответствующий
законопроект. 

Но что значат подписи, обра�
щения и призывы для «Единой
России»? И правительство, и
думское большинство насмерть
стоят, не допуская ратификации
антикоррупционного закона. И
как не стоять, ведь нынешнее
законодательство очень удобно
для коррупционеров: из 75 при�
говоров, вынесенных судом
коррупционерам из «Единой
России», 44 мягки, как лебеди�
ный пух, — штрафы, условные
наказания, запрещение зани�
мать определённые должности.
Например, «единоросс», намо�

шенничавший 15 миллиардов,
оштрафован на миллион и при�
говорён к восьми годам тюрь�
мы… условно. А укравший всего
два миллиарда (!) и вовсе вышел
сухим из воды.

В заключение депутат на�
помнил, что именно повальная
коррупция на Украине привела

к Майдану, поэтому ратифика�
ция антикоррупционной 20�й
статьи Конвенции ООН осо�
бенно актуальна. И призвал
всех в воскресенье, 1 марта, к
11.30 собраться в Новопуш�
кинском сквере, чтобы пройти
антилиберальным маршем
«Красная весна» за отставку
либерал�правительства, за
формирование правительства
профессионалов, правительст�
ва народного доверия. 

— Довольно терпеть и кор�
мить либерал�министров и ли�
берал�«общественников» типа
Медведева, Навального, Кась�
янова, Немцова, Ходорковско�
го! — призвал лидер москов�
ских коммунистов.

Как продолжение антикор�
рупционной темы прозвучал
доклад Ю.В. Афонина, кото�
рый от имени КПРФ предло�
жил к 70�летию Победы вер�
нуть Волгограду славное имя
Сталинград, а в Москве на�
звать именем Сталина одну из
центральных улиц или площа�
дей и установить там памятник
генералиссимусу (полностью
текст выступления напечатан в
предыдущем номере газеты).

Те самые слова — «Россия,
Сталин, Сталинград!» — были
брошены в зал. Но за спиной у
«первых трёх рядов» не было

народа, который могучим
«ура!» и громом оваций отве�
тил бы на эти слова, потому и
не помалкивали они. 

«Единоросс» повилял
скользким хвостиком: вроде
бы и технических замечаний
не имеется, но надо бюрокра�
тическую процедуру соблю�
дать, Волгограду вернуть слав�
ное имя можно, но на несколь�
ко дней в году, памятник по�
ставить надо бы, но групповой,
где — так и быть! — и Сталину
найдётся место. Демагог из
ЛДПР приготовил традицион�
ный коктейль из вранья, пере�
дёргиваний, крокодиловых
слёз и либеральных истерик.

«Справоросс» помудрствовал
лукаво, сослался на родствен�
ников, которые «с черенками
лопат шли на немецкие тан�
ки», на своих бабушек, кото�
рые «не поддержали бы вот это
предложение», — в итоге три
думские фракции, «три первых
ряда», не поддержали обраще�
ние коммунистов.

Другим важным событием в
этот день стал «правительст�
венный час», на котором о со�
стоянии здравоохранения до�
кладывала министр В.И.
Скворцова. 

Разговор был серьёзным, се�
рьёзными были и вопросы де�
путатов. 

С.Н. Решульский напомнил
о неумело проведённой реор�
ганизации и «оптимизации»
московского здравоохранения
и попросил рассказать, какие
выводы из этого сделаны, как
будет идти реорганизация без
снижения кадрового и научно�
го потенциала.

Н.В. Разворотнев поинтере�
совался судьбой тех, кто про�
живает в районах радиоактив�
ного заражения — там болезни
крови и эндокринной системы
встречаются намного чаще.
Министр заверила, что все эти
граждане учитываются в осо�
бом реестре, медицинская по�

мощь оказывается им бесплат�
но и даже при переезде на но�
вое место жительства сохраня�
ются их запись в реестре и все
полагающиеся льготы.

О.Н. Смолин рассказал о
здоровьесберегающей системе
профессора Базарнова, кото�
рая успешно прошла апроба�
цию в Карелии, поддержана
президентом в указе № 761. Он
передал министру письмо и
видеофильм и тут же получил
согласие совместно работать
над внедрением этой системы.

Подводя итог, от имени
фракции КПРФ выступил О.А.
Куликов. Отметив положитель�
ные сдвиги последних лет в

здравоохранении, он раскрыл
оставшиеся и вновь возник�
шие проблемы.

«Оптимизация» медицин�
ских учреждений Москвы со�
кратила коечный фонд на 20
тысяч мест. Жалобы на нехват�
ку квалифицированных меди�
цинских работников и уволь�
нение восьми тысяч медиков
(и это во время кризиса, по�
рождающего рост заболева�
ний). Ремонт и оснащение но�
вым оборудованием поликли�
ник — это хорошо, но почему
надо на ремонт закрывать од�
новременно четверть больниц?

— Где предвидение? Где пла�
нирование? Где прогноз? — не�
доумевал депутат.

И, к сожалению, не только
планирование попало в «совет�
ские пережитки». Капитализм
ударил по здравоохранению и
разрушением вертикали управ�
ления здравоохранением, и рос�
том платных услуг, а следова�
тельно — ростом различий меж�
ду богатыми и бедными, и от�
сутствием ответственности вла�
сти за состояние здоровья насе�
ления, и уничтожением систе�
мы пропаганды и обеспечения
здорового образа жизни… 

— Необходим реальный, а не
декларативный приоритет здра�
воохранения. И эту задачу мы

должны решать вместе: испол�
нительная власть и Государст�
венная дума, — завершил своё
выступление О.А. Куликов. 

В этот день Думе пришлось
продлить заседание: депутаты�
коммунисты настояли на рас�
смотрении законопроекта о «де�
тях войны», о людях, которым
сейчас 70—85 лет. Его думское
большинство месяцами перено�
сило «на потом».

Три варианта законопроекта
— от КПРФ, от «Справедливой
России» и от Воронежской об�
ластной думы — были представ�
лены на рассмотрение.

Наш проект представлял де�
путат Н.В. Арефьев. Всё было в
его докладе: и «жар холодных
числ», и обращение к совести,
и взывание к здравому смыслу,
и убедительные аргументы в
поддержку законопроекта. И
даже такая деталь: оказывается,
на Украине подобный закон
действует, как бы ни падала
гривна и какие бы проблемы ни
возникали, но «дети войны»,
живущие в Крыму, и сейчас по�
лучают дополнительную пен�
сию от Украины. И будут её по�
лучать до 1 января 2016 года, до
окончания переходного перио�
да. А Россия своим новым
гражданам льгот не даёт.

Законопроект «справорос�
сов» представлял О.А. Нилов,
и то, что он предлагал — тыся�
ча рублей добавки к пенсии,
25% скидки платы за квартиру
и ЖКХ, внеочередное меди�
цинское обслуживание, — ме�
ры поддержки, скорее, симво�
лические.

А воронежский законопро�
ект и не представлялся — рас�
сматривался без доклада. Со�
докладывал же по всем трём
законопроектам «единоросс»
В.В. Трапезников, предложив�
ший все их отклонить.

Примечательно, что задолго
до процедуры голосования
многие «единороссы» покину�
ли зал, так сказать, «проголо�
совали ногами».

И как бы ни поддерживали
наш законопроект депутаты
О.Н. Смолин и Н.В. Коломей(
цев, убеждая полупустой зал в
необходимости поддержки «де�
тей войны», ничего не помогло.

Думское большинство друж�
но промолчало, голоса оппо�
зиции «за» не смогли переве�
сить этого угрюмого безмол�
вия. Ни один из трёх законо�
проектов не прошёл.

Александр ТРУБИЦЫН. 

В 1948 году советская делегация посетила
Канаду. «Холодная война» ещё не началась, но
недобитые бандеровцы, сбежавшие в Канаду,
уже готовили провокации. В зале они заняли
три первых ряда, чтобы сорвать митинг. Но 
поэт�фронтовик Константин Симонов, входивший
в состав делегации, вышел на сцену и бросил в
зал три слова: «Россия, Сталин, Сталинград!»

ЕР не слышит
«детей войны»

В единый день голо�
сования — 13 сентября
в Чувашской Республи�
ке должны пройти вы�
боры руководителя ре�
гиона и депутатов мест�
ного самоуправления.
Органы власти ведут
активную подготовку к
предстоящей избира�
тельной кампании.

В ЧУВАШСКИЙ реском
КПРФ стала поступать
информация о подозри�

тельном анкетировании, про�
водимом членами участковых
комиссий республики.

Депутату Госсовета Чувашии
Т.А. Старёвой удалось выяснить
подробности этой операции и
даже получить бланк опросного
листа. Вкратце ситуация такова.

Председатели участковых изби�
рательных комиссий, которые
практически поголовно являют�
ся либо «единороссами», либо
работниками администраций,
проводят в эти дни совещания
без приглашения членов комис�
сий от оппозиционных партий.
На этих собраниях благонадёж�
ным членам УИК раздаются
бланки опросных листов, содер�
жащие персональные данные
избирателей, с указанием года
рождения и точного адреса про�
живания. Содержание анкет
свидетельствует о том, что из�
биркомы не просто уточняют
списки избирателей (это входит
в их обязанности), а выясняют

политические пристрастия и
вменяемость (!) граждан. Нали�
чие точных персональных дан�
ных в анкетах не позволяет на�
звать это соцопросом. К тому же
тщательно собирается инфор�
мация о планируемой явке на
выборы и о местонахождении
избирателя в день голосования.
В принципе, эти сведения могут
понадобиться только тем, кто
планирует проводить махина�
ции со вбросом бюллетеней.

Но особое внимание привле�
кает столбец с заголовком «Кто
воздействует». Видимо, речь идёт
об оплачиваемых партагитаторах
«Единой России», закреплённых
за каждым избирателем.

Содержание опросных листов
даёт все основания полагать, что
системой избирательных ко�
миссий Чувашской Республики
ведётся тщательная подготовка
к фальсификации итогов голо�
сования. Руководитель фракции
КПРФ в Госсовете Чувашии
Д.Б. Евсеев направил письма Ге�
неральному прокурору Россий�
ской Федерации Ю.Я. Чайке с
просьбой организовать провер�
ку данных фактов и председате�
лю Центризбиркома России
В.Е. Чурову с просьбой разъяс�
нить причины странной дея�
тельности участковых избира�
тельных комиссий Чувашии.

Стоит напомнить: предыду�

щая муниципальная избиратель�
ная кампания в Чувашии прохо�
дила на фоне массовых наруше�
ний и применения таких «гряз�
ных» политтехнологий, что
председатель республиканского
Центризбиркома вынуждена бы�
ла подать после выборов в от�
ставку, сопроводив свой уход та�
ким комментарием: «Я, к сожа�
лению, прихожу к выводу, что
система избирательных комис�
сий дрогнула. Дрогнула и оказа�
лась ведома некоторыми поли�
тическими силами… Поэтому я
сегодня всем объявляю о том, что
я ухожу в отставку». 

Пресс(служба 
Чувашского рескома КПРФ.

Готовятся к фальсификациям?

В организациях ЛКСМ РФ Якутии
в последнее время кипит работа

Редакция газеты «Правда»
с глубоким прискорбием со(
общает, что после продолжи(
тельной болезни ушёл из жиз(
ни ветеран(правдист, член
Союза писателей России

БЕКЕТОВ
Виктор Прокофьевич

и выражает соболезнования
его родным и близким.

Не бойтесь 
наледи

АСПИРАНТ Института об(
щей и неорганической хи(

мии НАН Белоруссии Дмитрий
Бусел предложил уникальную
для республики и крайне важ(
ную для зимних условий техно(
логию противоскольжения.
Проект, сообщает БЕЛТА,
представлен на выставке науч(
но(технических достижений и
инновационной деятельности в
лицее Белорусского государст(
венного университета.

Суть проекта «Материал для
создания полос противосколь(
жения пешеходов на остановоч(
ных пунктах и пешеходных пе(
реходах» заключается в созда(
нии пористой шероховатой
структуры, которая будет удер(
живать противогололёдный ма(
териал и давать дополнительную
опору при контакте обуви с по(
верхностью тротуара.

Использовать материал пла(
нируется непосредственно в зоне
посадки и высадки пассажиров
общественного транспорта. На(
носиться он будет на ширину
примерно 30 сантиметров от края
остановочного пункта. «Выходя
из автобуса, человек будет сту(
пать не на возможную наледь, а
на полосу противоскольжения,
которая убережёт его от падения
и травм», — сказал Д. Бусел.

На выставке научно(техниче(
ских достижений и инновацион(
ной деятельности от Белорусско(
го республиканского союза моло(
дёжи представлено 20 проектов в
самых разных направлениях. 

Полезный проект
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ГЛЯДЯ НА ТО, что нынче
происходит в здравоохра�
нении, задаёшься вопро�

сом: а в своём ли уме чиновники,
которые принимают решения?
К примеру, московские началь�
ники здравоохранения, почти
что по Остапу Бендеру, предлага�
ют врачам «переквалифициро�
ваться в управдомы»: после мас�
совых увольнений им советуют
стать вахтёрами, лифтёрами,
гардеробщиками и санитарами.
И не случайно председатель ко�

миссии Мосгордумы по здраво�
охранению Л. Стебенкова ратует
за передачу государственных по�
ликлиник и больниц в частные
руки. Мол, пусть государство
платит только за оказанные ме�
дицинские услуги, а за всё ос�
тальное (то есть за дорогостоя�
щие лекарства, расходные мате�
риалы и т.д.) пусть граждане до�
плачивают из своего кармана. 

При этом госпожа Стебенкова
невразумительно апеллирует к
опыту Франции с её далеко не
самой лучшей и не самой эф�
фективной системой здраво�
охранения. Сопоставление Рос�
сии и Франции некорректно и
потому, что там на здравоохране�
ние тратят 12,5% ВВП, или более
3000 евро в год, в расчёте на од�
ного жителя. Кроме того, в отли�
чие от нас, во Франции основ�
ной объём медицинской помо�
щи оказывается врачами общей
практики, а среди частных боль�
ниц наибольшая доля приходит�
ся на некоммерческие организа�
ции, для которых прибыль — не
основное. Словом, пытаться по�
догнать стандарты здравоохра�
нения России под французские
— абсолютно непрофессиональ�
но, это совершенно разные сис�
темы. И единственным объеди�
няющим признаком является
наличие системы ОМС (обяза�
тельного медицинского страхо�
вания. — А.В.), которая там орга�
низована правильно, а не так,
как у нас. Хотя и во Франции у
ОМС каких�то особых перспек�
тив они не видят. 

Рассуждая о зарубежной прак�
тике организации здравоохране�
ния, Л. Стебенкова намеренно
прошла мимо опыта Испании,
которая демонстрирует гораздо
более успешные показатели эф�
фективности по шкале «Блум�
берг», чем Франция (рейтинг
стран по эффективности здраво�
охранения в 2014 году: первые 
3 места заняли Сингапур, Гонконг,
Италия, США — на 44�м месте,
Белоруссия — на 42�м, Россия —
на последнем, 51�м. — А.В.). 

В Испании тоже хотели пере�

дать государственные больницы в
управление частным компаниям,
но затем под давлением врачей
отказались от этой идеи. Между
прочим, в Испании (и особенно в
Каталонии) сложилась весьма
эффективная государственно�
бюджетная модель, дополненная
договорными отношениями
между органами здравоохране�
ния и медицинскими организа�
циями, в которых определены
объёмы, уровень, качество и
ожидаемые результаты медицин�

ской помощи. Да и в большинст�
ве стран мира преобладает сего�
дня государственно�бюджетная
модель здравоохранения.

ВИДИМО, своеобразный
«вирус сумасшествия» рас�
пространяется гораздо бы�

стрее, чем вирус Эбола. Об этом
говорит подготовленный руко�
водством здравоохранения стра�
ны проект новой стратегии со
старыми «дырами» — стратегия
эта основана на «лукавой» меди�
ко�демографической статисти�
ке. Ну с Москвой всё ясно: здесь
к власти над медициной прорва�
лись бизнесмены, которым нет
никакого дела ни до пациентов,
ни до врачей. Вспоминаются
слова Оскара Уайльда: «Демо�
кратия есть одурманивание на�
рода, при помощи народа, ради
блага народа». О ситуации в мос�
ковском здравоохранении уже
много сказано, в том числе спе�
циалистами, которые высветили
всю пагубность проводимых
преобразований без учёта инте�
ресов населения, которое пока
ещё в полной мере не ощутило
на себе последствия. Ещё со вре�
мён Франко таких «горе�рефор�
маторов» называют «пятой ко�
лонной», подрывающей устои
государства. 

Очевидно, что «Стратегия»
должна представлять собой пер�
спективную модель здравоохра�
нения, к которой нужно стре�
миться, обозначить направления
решения имеющихся проблем,
расставить приоритеты. Ничего
этого в документе мы не увидели.
Полностью согласен с анализом
«Стратегии» минздрава РФ, ко�
торый провела доктор медицин�
ских наук Г.Э. Улумбекова
(«Минздрав сбился с курса»,
«Правда», № 7, 2015 г.). 

Добавлю к этому некоторые
наблюдения. В развитых странах
в своё время тоже создавались и
реализовались национальные
концепции, стратегии, програм�
мы улучшения здоровья людей. У
нас же создана стратегия разви�
тия здравоохранения, а это совсем

не то же самое, что развивают ев�
ропейцы. В широком понима�
нии термин здравоохранение со�
стоит из двух неравных по значи�
мости и затратам частей: из сис�
темы охраны здоровья и системы
оказания медицинской помощи.
Вот это двуединое целое у нас и
принято именовать здравоохра�
нением.

За первый блок системы — за
охрану здоровья граждан путём
создания и развития условий,
способствующих сохранению и

улучшению здоровья, преду�
преждения негативного воздей�
ствия внешних факторов на здо�
ровье, то есть за социальную про�
филактику заболеваний, — пол�
ную ответственность должно не�
сти государство, в том числе выс�
шее руководство. Целью второго
блока системы здравоохранения
являются осуществление меди�
цинской профилактики заболе�
ваний, восстановление по воз�
можности утраченного здоровья
и трудоспособности граждан. За
это ответственны наша отрасль и
министр. Замечу, что речь идёт не
о клинической медицине, не о
лечении больных, а об организа�
ции сложной, многоуровневой сис�
темы медицинской помощи. 

Однако сотрудники минздра�
ва РФ не являются специалиста�
ми в этой сфере, они не органи�
заторы и не управленцы. Даже
главных врачей нельзя считать
организаторами, поскольку ус�
пешно управлять одним, даже
крупным, учреждением — дале�
ко не то же самое, что управлять
многоуровневой системой здра�
воохранения республики, края
или области — со сложнейшими
взаимосвязями различных меди�
цинских учреждений и подраз�
делений, со сложнейшей «логис�
тикой» согласования различных
видов и этапов оказания помо�
щи пациентам, населению реги�
она. Из�за этой неспособности
администрировать систему здра�
воохранения происходят всевоз�
можные проколы в работе лабо�
раторной службы, в лекарствен�
ном обеспечении, из�за этого
уровень оказания помощи граж�
данам недостаточно высок, а
правовое положение медработ�
ников весьма уязвимое. 

К сожалению, ситуация в
здравоохранении в «Стратегии»
сильно приукрашена: желаемое
выдаётся за действительное. Де�
ла обстоят гораздо хуже, чем ду�
мают чиновники минздрава. За
последние двадцать лет система
ОМС так и не стала по�настоя�
щему страховой, поэтому в
«Стратегии» поставлена задача

развивать так и не сформировав�
шиеся страховые принципы
ОМС. Однако стоит ли это де�
лать? Ведь модель медицины,
основанная на ОМС, слишком
затратна и зачастую приводит к
далеко не лучшим результатам.
К тому же она полностью не
подходит для нашей страны, так
как требует зрелого, сформиро�
вавшегося рынка медицинских
услуг, которого у нас нет. Чтобы
нашу систему ОМС довести до
ума, потребуется не менее ста лет
напряжённой, кропотливой ра�
боты по её развитию. И только
через сто лет мы получим качест�
венное здравоохранение. Готовы
ли мы ждать эти сто лет?

В «Стратегии» сделан акцент
на необходимости развития

здравоохранения на межрайон�
ном уровне. И это при том, что
наиболее приближённое к насе�
лению муниципальное здраво�
охранение полностью разруше�
но. Но ведь межрайонное здра�
воохранение не заменит муни�
ципального, которое развивать
не предполагается.

Демографическая ситуация в
«Стратегии» также представлена
неверно. Стандартизованные
показатели смертности у нас го�
раздо выше, чем в других стра�
нах, а по ОПЖ (общей продол�
жительности жизни. — А.В.) мы
сможем догнать Португалию не
раньше, чем через 70 лет. 

ВКОТОРЫЙ РАЗ поставле�
на задача развития ПМСП
(первичной медико�сани�

тарной помощи. — А.В.), но из
этого ничего не выйдет: нужных
врачей мы не готовим или гото�
вим неправильно. Большая часть
средств вкладывается в «тыло�
вую» медицину, в ВМП (высоко�
технологичную медицинскую
помощь. — А.В.), то есть в закуп�
ку и освоение дорогостоящего
оборудования, вместо того чтобы
развивать «фронтальную меди�
цину» — поликлиники, где люди
должны получать лечение в 80
процентах случаев в самом нача�
ле течения болезни.

Опять минздрав лукавит на�
счёт скринингов (ранней диа�
гностики заболеваний), охваты�
вающих большие группы насе�
ления. Этих целевых обследова�
ний просто никто не делает, как
давно уже нет практики перио�
дических профилактических ос�
мотров и их результатов, нет дис�
пансерного учёта и диспансери�
зации. Похоже, создатели «Стра�
тегии» всё на свете перепутали:
аккредитацию и лицензирова�
ние, клинические рекомендации
и клинические протоколы. 

Кстати, клинические реко�
мендации, о чём, видимо, в мин�
здраве тоже не догадываются,
разрабатывают не чиновники
или профессиональные сообще�
ства экспертным путём, а такие

признанные в мире крупные на�
учно�исследовательские органи�
зации, как NICE (Националь�
ный институт совершенствова�
ния здравоохранения Велико�
британии. — А.В.) или SIGN
(Шотландское межуниверситет�
ское методическое сообщество.
— А.В.). Затем эти рекоменда�
ции внедряются и адаптируются
в различных странах. 

Не сказано ничего в «Страте�
гии» и о медицинских кадрах — 
о развитии и модернизации сис�
темы их подготовки и системы
последипломного образования.
Нет у авторов «Стратегии» и
должного понимания роли стаци�
онарной медицинской помощи в
нашей стране. Как говорил изве�
стный французский хирург и па�
толог Жак Тенон, живший на ру�
беже XVIII—XIX веков, «больни�
цы — это мера цивилизованности
народа». Наверное, авторы «Стра�
тегии» тоже об этом не знают.

Ничего не говорится в доку�
менте и о том, что в последнее
время широко распространи�
лись факты необоснованной
ликвидации медицинских уч�
реждений. Забыли сказать и об
остром дефиците медицинских
работников, о бегстве врачей из
профессии. Ни слова не гово�
рится о коммерциализации ме�
дицины, о том, что с каждым го�
дом медицинская помощь ста�
новится всё менее доступной,
несмотря на «как бы» повыше�
ние качества помощи в укруп�
нённых медицинских учрежде�
ниях. 

Совершенно неверно в «Стра�
тегии» представлено здравоохра�
нение до 1990�х годов с его до�
стоинствами и недостатками.
Авторы документа сделали ак�
цент на Программе государст�
венных гарантий (ПГГ), на кото�
рую выделяются средства из гос�
бюджета. Однако эта программа
на самом деле ничего не гаран�
тирует, так как совсем не сложно
бесплатную помощь превратить
в платную, что повсеместно и де�
лается. Кроме того, ПГГ не име�
ет какого�либо научного обосно�
вания, поскольку более 30 лет
минздрав не заказывал исследо�
ваний, которые бы научно обос�
новали потребности населения в
различных видах медицинской
помощи. 

Да и в целом представленный
документ по сути ничего нового
не содержит: он ориентирован
на дальнейшее разрушение и
финансовое удушение того са�
мого ценного, что ещё пока ос�
талось в нашем отечественном
здравоохранении. Сделан упор
на замещение государственного
здравоохранения частной меди�
циной, на постепенную замену
государственного страхования
частным и так далее. Непрофес�
сионализм авторов «Стратегии»
проглядывает отовсюду. Так что
перед нами — ещё одно «мёртво�
рождённое дитя», которое не
оживит даже принятие его пра�
вительством. Об этом свидетель�
ствует история «тихого» и неза�
метного летального исхода ут�
верждённой правительством
аналогичной концепции Т.Б.
Дмитриевой — министра здра�
воохранения России в 1997—
2005 годах. 

Подготовил
Александр ВОРОНЦОВ.

За достойную медицину

ПР И С О Е Д И Н Е Н И Е
России к ВТО, офици�
ально состоявшееся в

конце августа 2012 года, за�
вершило почти 18�летний пе�
реговорный марафон об ус�
ловиях этого вступления. Од�
нако, как показывает практи�
ка, количество переговорных
лет вовсе не обязательно со�
ответствует качеству достиг�
нутого результата. Читателям
«Правды» хорошо известно,
как билась в Госдуме фрак�
ция КПРФ против поспеш�
ности завершения перегово�
ров и подписания соглаше�
ния о вступлении России в
эту организацию. Однако се�
годня, в условиях действия
односторонних западных
санкций против нашей стра�
ны, необходимо обратить
внимание даже не столько на
проблемы отдельных  отрас�
лей нашей экономики, воз�
никшие при открытии тамо�
женных границ для импорт�
ных товаров после состояв�
шегося вступления, сколько
на то, как наши высокопос�
тавленные чиновники усерд�
но делали вид, будто членст�
во в ВТО защитит Россию от
таких санкций.

Да�да, именно делали вид,
поскольку я не могу даже
представить себе, чтобы ми�
нистры так называемого
экономического блока пра�
вительства были настолько
неграмотны, что не знали
важнейших положений ос�
новополагающих докумен�
тов организации, куда так
усиленно и спешно стреми�
лись завлечь Россию. Зна�
чит, знали?..

Ну и как же тогда объяс�
нить тот факт, что ещё менее
года назад российские про�
режимные средства массо�
вой информации чуть ли не с
восторгом описывали «чу�
десные возможности», кото�
рые якобы предоставляет на�
шей экономике членство в
ВТО? Приведём лишь один
пассаж («Российская газе�
та», № 79 от 8 апреля 2014 г.):
«Организация (ВТО. — О.Ч.)
стала «зонтиком», который
прикрыл от возможных санк�
ций значительную часть на�
шей экономики, сильно за�
висящую от импорта и экс�
порта» (выделено мной. —
О.Ч.). Пройдёт всего не�

сколько месяцев, и этот
«зонтик» окажется насквозь
дырявым, и откроется исти�
на, что никакое членство в
ВТО не является гарантией
от возможного произвола в
отношении практически лю�
бой страны, не входящей в
«клуб избранных», включа�
ющий Соединённые Штаты
и блок зависимых от них
развитых капиталистических
государств. Реальная дейст�
вительность, таким образом,
в который уже раз оказалась
прямо противоположной
всевозможным маниловским
надеждам.

А причина предельно про�
ста: ВТО является одним из
важнейших механизмов,
обеспечивающих сохранение
сложившегося за десятиле�
тия неравенства государств в
процессах международной
торговли и в мировой эконо�
мике в целом. Механизм
ВТО служит прежде всего
интересам политической
элиты стран Запада во главе с
США и крупнейших транс�
национальных корпораций,
всячески продвигающих
идеи «свободной, равно�
правной торговли» — к соб�
ственной выгоде. Соответст�
венно, любой, кто достиже�
нию этой выгоды препятст�
вует — по той или иной при�
чине, — может в любой мо�
мент стать объектом нерав�
ноправной конкуренции, не�
смотря ни на членство в
ВТО, ни на высокие слова о
«свободе торговли».

Так, может быть, эта про�
стая истина открыта лишь
сторонникам марксизма�ле�
нинизма, а засевшим в пра�
вительстве либералам, кото�
рые на недавней пресс�кон�
ференции руководства
КПРФ были метко названы
собирательным словом «гай�
даровщина», она недоступ�
на? Как бы не так! Дело в
том, что ещё в статье 21 Ге�
нерального соглашения о та�
рифах и торговле (организа�
ции — предшественницы ВТО),
полностью вошедшей в но�
вые основные документы
ВТО, прямо предполагаются
«исключения по вопросам
безопасности» (!). Такие ис�
ключения страны�члены ВТО
«вправе использовать» (!!),
отступая от главного прин�

ципа недискриминации в
торговле и от других правил
организации. Принципи�
ально важно то, что это
«право использования» оп�
ределено очень расплывча�
то: говорится, например, о
праве на подобные дейст�
вия, если речь идёт о «суще�
ственных интересах безопас�
ности стран» (выделено
мной. — О.Ч.). При этом что
же именно входит в понятие
«существенных интересов»,
отдаётся на усмотрение са�
мих стран.

Правда, говорится о том,
что страны�члены ВТО впра�
ве отступать от правил сво�
бодной торговли в военное
время, но с этим, в общем�
то, понятно. Однако дальше,
через запятую, сказано, по�
жалуй, самое главное: на от�
ступление от правил можно
идти и «в других чрезвычай�
ных обстоятельствах в меж�
дународных отношениях». И
вот данная�то формулировка
остаётся без какой�либо рас�
шифровки. Значит, именно
здесь и скрывается преслову�
тое «право сильного», гос�
подствующее в буржуазном
мире, а более слабая россий�
ская буржуазия элементарно
подпадёт под удар более
сильной всегда, когда той это
выгодно. И, соответственно,
напрасны любые надежды на
оспаривание этих санкций в
специальных органах ВТО,
на что минувшим летом так
рассчитывали некоторые
российские руководители.

Конечно, в открытую при�
знать такое положение дел
для российских прозападных
либералов — значит насту�
пить самим себе на горло.
Поэтому�то о них можно бы�
ло бы сказать словами героя
басни Ивана Андреевича
Крылова: «Слона�то я и не
приметил». С одним только
уточнением: не захотел при�
метить. И поэтому нет ничего
удивительного, что при при�
соединении России к ВТО
никакие подобные действия
не рассматривались в прин�
ципе, даже в самых худших
вариантах развития. А в даль�
нейшем ни экономика наша,
ни страна в целом за два с по�
ловиной года пребывания в
этой организации не стали
ни на йоту более сильными,
что, на самом деле, явилось
бы единственной гарантией
против любых односторон�
них санкций. Подобно тому,
как не боится никаких санк�
ций стремительно развиваю�
щийся Китай. Но это уже,
как принято говорить, сов�
сем другая история.

Олег ЧЕРКОВЕЦ.
Доктор экономических наук.

Слона�то 
и не приметили!

Два с половиной года пребывания в ВТО 
прошли для российской экономики впустую

В конце февраля мы отметили одну
некруглую дату, на которую на фоне со�
бытий вокруг Украины мало кто обратил
внимание. Между тем именно в контекс�
те указанных событий эта дата заслужи�
вает особого внимания. Дело в том, что
исполнилось ровно два с половиной го�
да пребывания России во Всемирной
торговой организации (ВТО).

Недавно минздрав РФ представил проект «Стратегия развития здраво�
охранения до 2030 года», о чём мы уже писали («Минздрав сбился с курса»,
«Правда», № 7, 2015 г.). Сегодня своё мнение о том, что предлагается мини�
стерством для выхода из кризиса, высказывает доктор медицинских наук,
профессор, заслуженный деятель науки РФ, член бюро исполкома Пирогов�
ского движения, член Комитета гражданских инициатив Юрий КОМАРОВ. 

«Пятая колонна» 
у руля здравоохранения

Удары «реформ»

Есть чем гордиться

В период «космического» этапа своей истории
предприятие выпускало межконтинентальные раке�
ты трёх поколений, последнее из которых (по терми�
нологии НАТО — SS�19) составляет основу Ракет�
ных войск стратегического назначения. Из его цехов
также «стартовали» все орбитальные космические
станции (от «Салюта�1» до «Салюта�7»), все модули
станции «Мир». В ГКНПЦ были созданы также мо�
дули «Заря» и «Звезда» для Международной косми�
ческой станции. Отсюда родом и тяжёлая ракета�но�
ситель «Протон», которая вот уже почти полвека по�
стоянно совершенствуется. Вместе с разгонным бло�
ком «Бриз�М» эта ракета является единственным в
России средством выведения на различные орбиты
тяжёлых телекоммуникационных, разведыватель�
ных и исследовательских космических аппаратов,
спутников предупреждения о ракетном нападении.
Создана и успешно испытана в 2014 году принципи�
ально новая ракета лёгкого класса «Ангара». А в ми�
нувшем декабре с космодрома «Плесецк» стартовала
«Ангара» уже в «тяжёлом» исполнении.

Сейчас ГКНПЦ — это холдинг, основу которого со�
ставляют КБ «Салют» и Ракетно�космический завод
(РКЗ). В период с 1961 года и по день нынешний на
этом московском заводе созданы и внедрены уни�
кальные технологии сварки, контроля и испытаний
крупногабаритных отсеков, стапели для сборки отсе�
ков космических станций, внедрены контрольно�ис�
пытательные станции для электрических испытаний
систем ракет тяжёлого класса. Всё это уникально и не
имеет аналогов на других предприятиях ракетно�кос�
мической отрасли России. Из�за больших габаритов
перенести такое «хозяйство» на другое место просто
невозможно. 

Продадим и полетим?

В августе 2014 года по решению Роскосмоса и Объ�
единённой ракетно�космической корпорации
(ОРКК) был освобождён от занимаемой должности
генеральный директор ГКНПЦ А.И. Селиверстов, а
исполняющим обязанности генерального был назна�
чен А.В. Калиновский. Причиной смены руководства
стало снижение качества изготовления ракет. И это
вполне объяснимо. В последние годы из�за низкой
зарплаты большая часть квалифицированных специа�
листов уволились, и многие производства были пере�
ведены в новые филиалы ГКНПЦ. 

С первых дней своего руководства Калиновский
стал делать заявления в прессе и перед нами, сотруд�
никами ГКНПЦ: дескать, Центр — банкрот и другого
выхода расплатиться с долгами, как продать большую
часть его территории, нет. 

Да, сейчас ГКНПЦ имеет дебиторские задолженно�
сти. И в основном из�за того, что к «московской пло�
щадке» ГКНПЦ — вполне, кстати, успешной и имею�
щей полный производственный цикл — за последние
восемь лет решением Роскосмоса присоединили мно�
жество лежащих на боку предприятий с длинными
хвостами долгов (Омское НПО «Полёт», Усть�Ката�
вский вагоноремонтный завод, Воронежский механи�
ческий завод, КБ «Химического машиностроения 
им. А.М. Исаева», г. Королёв). ГКНПЦ был вынужден
их долги погасить и вложить в эти предприятия собст�

венные большие средства. Но вот отдачи пока не по�
лучил. По крайней мере, от первых двух. 

Невежды у штурвала

По требованию ОРКК в июне 2014 года на «москов�
ской площадке» ГКНПЦ стала действовать так назы�
ваемая группа «Lean office». К слову, это направление
было модным на Западе лет десять назад и представля�
ет собой систему приёмов по снижению затрат на про�
изводство, передачу изготовления деталей и сбороч�
ных единиц на аутсорсинг, минимизацию запасов ма�
териалов и комплектующих. Однако практика показа�
ла, что в условиях мелкосерийного и штучного высо�
котехнологичного производства, каким и является ра�
кетостроение, эта система неэффективна. В частнос�

ти, партнёр ГКНПЦ — Шведское отделение междуна�
родной космической компании RUAG — сделал было
попытку внедрить систему «Lean�office», но уже три
года как от неё отказался.

Сегодня все командные роли на предприятии отда�
ны сотрудникам частной фирмы «Lean office», техни�
ческая подготовка которых, даже если не касаться ра�
кетного производства, вызывает изумление своим пе�
щерным уровнем. Всё, что происходит на РКЗ, очень
напоминает рейдерский захват.

Сама постановка задачи перевода ракетного произ�
водства (во многом единичного и ручного) на конвей�
ерный принцип абсолютно необоснованна.  Ведь каж�
дый из «Протонов» индивидуален, потому что имеет
свои конструкторско�технологические особенности и
постоянно совершенствуется. Конвейер же применя�
ется только для массового производства, где нужно ло�
вить секунды. Однако, следуя конвейерному принци�
пу, на предприятии запланированы расстановка совер�
шенно разного оборудования (штамповочного, меха�
нического, гальванического, термического, испыта�
тельного и т.д.) в одну цепь и разделение производства
на три составные части (по изготовлению ракет, раз�
гонных блоков и головных обтекателей). 

Это всё хотят загнать в три корпуса. Оборудование,
которое должно обеспечить эти производства, размес�
тится на трёх разных территориях, то есть его потребу�
ется в три раза больше, при этом оно не будет загруже�
но полностью. Современное оборудование, например
металлорежущие станки с ЧПУ, потребует разработки
новых технологий в расчёте на всю нашу номенклату�
ру деталей, новых программ обработки, новых приспо�
соблений и инструментов. Кто будет выполнять такой
колоссальный объём работ, когда уже начались уволь�
нения, которые будут продолжаться и дальше? Тут у ре�
форматоров всё просто — наймут со стороны частные

фирмы без опыта работы в ракетостроении. Это, по их
разумению, «дешевле» и «качественнее». От существу�
ющих станков (даже новейших) и оборудования они
полностью отказываются.

За тарой — за Урал

Планы реформаторов на 2016 год предусматривают,
что территория, на которой сейчас располагается КБ
«Салют», будет «оторвана» от ГКНПЦ. А ведь это кон�
структорское бюро ведёт разработки новых образцов
ракетно�космической техники, и по его документации
работают все остальные структурные подразделения.
Однако оно должно переехать на новую территорию,
которая пока ещё не определена. В любом случае КБ
«Салют» лишится уникальных зданий, предназначен�

ных для лабораторно�стендовых испытаний новых раз�
работок. Они уже приговорены к сносу. На то, чтобы
построить нечто подобное в другом месте, потребуются
огромные средства и время, так как для проведения ди�
намических и статических испытаний отсеков необхо�
димы здания со специальными глубочайшими фунда�
ментами, которые должны быть механически «развяза�
ны» со стенами и крышей. Нужны специальные здания
и для проливочных, продувочных и других специаль�
ных стендов. Но никто не планирует воссоздания таких
сооружений в другом месте. Никто не определил даже
затрат на постройку нового административного корпу�
са для расчётчиков и аналитиков, проектантов и конст�
рукторов, затрат на воссоздание корпоративной ком�
пьютерной системы и системы защиты информации… 

Поэтому переезд наверняка задержится. И на всё это
неопределённое время работа КБ «Салют» будет дезор�
ганизована. А ведь кроме разработок новых образцов
ракетно�космической техники, КБ проводит большой
объём расчётов, анализов, проектно�конструкторских
работ для каждого конкретного запуска на ракетоноси�
телях «Протон» и «Ангара». В условиях дезорганизации,
вызванной необоснованным переездом, «Салют» дли�
тельное время не сможет поддерживать запуски единст�
венных в стране тяжёлых ракетоносителей. Логичнее
было бы объединить КБ с РКЗ, упразднив в заводских
структурах отделы главного конструктора, которые, по
сути, дублируют функции «Салюта».

Некоторые решения по перераспределению работ
внутри холдинга вызывают уже не сомнения, а уверен�
ность в скорой полной остановке завода. Допустим,
перевод изготовления «Ангары» в Омск и сосредоточе�
ние производства метизов в одном предприятии хол�
динга можно как�то объяснить. Но как объяснить пе�
ревод механического (не сборочных узлов, а подеталь�
ного!) производства за Урал? Как объяснить перевод

туда же производства инструментального, требующего
мобильности в обеспечении оснасткой производства
основного? Как, позвольте, понять перевод куда�то
там ещё изготовления теплозащитных покрытий, тре�
бующих подгонки непосредственно на ракете, а произ�
водство тары (её же потом везти обратно) в Усть�Катав?
Увы, разумных слов здесь подобрать нельзя.

Остановка для «Протона»

При этом на завод в Москву переводятся химические
производства, для которых у нас нет ни оборудования,
ни специалистов. Перестают существовать кузнечный
и литейный цехи, воспроизвести которые в другом ме�
сте — очень дорого, а также механо�сборочное и загото�
вительно�штамповочное производства. Отдать всё это

на аутсорсинг нереально. Исчезает и трубопроводный
цех. Заказать трубы на стороне не сложно. Но ведь при
подгонке труб на собираемом изделии детали курсиру�
ют из сборочного цеха в трубопроводный и обратно по
два�три раза? Представьте, если «гулять» им придётся
не по соседним цехам, а по расположенным в разных
городах предприятиям. После этого непростительно
растянется производственный цикл. Подобная картина
и с двумя цехами по производству электрокабелей. А
идущий под снос уникальный цех, изготавливающий
датчики уровня компонентов топлива в баках, воспро�
извести в другом месте просто невозможно.

Цехи и отделы, как нам сообщили, предприятию
вообще не нужны. Собираются отменить технологи�
ческие процессы, а также всю слесарную доработку.
Поэтому технологи и слесари тоже будут без надобно�
сти, а универсальные станки отправят на металлолом.

Словом, без остановки производства «Протонов»
воплотить в жизнь все эти так называемые реформы
не получится.

Сейчас изготовление трёх модификаций ракетоно�
сителя «Ангара», созданного нашим КБ «Салют», пол�
ностью передают Омскому ПО «Полёт». Мы им не за�
видуем. Как они будут справляться? Многие детали
ракет приходится доделывать и переделывать на голо�
вном предприятии. 

Декларации ОРКК и её ставленников в ГКНПЦ о ре�
шении всех этих проблем за счёт внедрения новых тех�
нологий — пустые слова. Раскидать производство раке�
ты по всей стране, конечно, очень «разумно и прогрес�
сивно», но только бы не вышло, как в известной сатири�
ческой миниатюре «Кто сшил костюм?» Нас пришли
учить люди, которые сами не сделали ни одной детали,
которые не понимают чертежей, не знают ни конструк�
цию наших изделий, ни технологию их производства.

При современном состоянии прикладной науки в

стране трудно рассчитывать на решение технологи�
ческих проблем за тот период, пока цехи ГКНПЦ
будут сносить. Люди, создававшие наши ракеты,
были гениями. Нельзя отметать напрочь то, что
проверено временем.

Ждём профессионалов

Спору нет, нашему предприятию нужны перемены.
Проблемы вызваны в основном хронической нашей
бедностью, не дающей возможности ни развиваться, ни
удержать специалистов. Молодёжь на завод не идёт. Зар�
плата здесь по многим специальностям в два раза ниже,
чем у московских дворников (см. вакансии ГКНПЦ в
Интернете). Завод работает за счёт последних предан�
ных делу кадров. Миллионные доходы предприятия как
раньше, так и сейчас растворяются где�то высоко. На�
чальства становится всё больше, а ракеты делать некому.
Например, руководителей департаментов заменили на
директоров дирекций. В итоге стало их ещё больше. А у
семи нянек, как известно, дитя без глазу.

В целом же всё идёт к тому, чтобы закрыть основную
«московскую площадку» ГКНПЦ. Зачем тогда эта мо�
дернизация, если предприятию подписан смертный
приговор? Уничтожив головное предприятие, уничто�
жат и весь холдинг. В итоге не будет ни «Протона», ни
«Ангары». 

Предлагаемые новым руководством ГКНПЦ ради�
кальные изменения системы организации производст�
ва, резкое сокращение производственных площадей
крупнейшего российского космического предприятия
не согласуются с принятыми в космической промыш�
ленности стандартами и не прошли никакой серьёзной
профессиональной экспертизы. Если её срочно не про�
вести, а дать команде А.В. Калиновского начать вытас�
кивать из�под Центра землю, то страна лишится неза�
висимого доступа в космос уже через два года. Полага�
ем, что профильному комитету Государственной думы
стоит взять такую «модернизацию» под контроль. Мы
хотим, чтобы на предприятии прошли технические и
финансовые проверки. Пусть приедут специалисты.

Реорганизацию и модернизацию такого крупного
предприятия может проводить только высококвали�
фицированный, имеющий положительный опыт ра�
боты в ракетостроении, ответственный перед государ�
ством и болеющий за порученное дело руководитель.

И ещё. Поскольку 40—50% всей космической про�
мышленности страны «завязано» непосредственно на
ГКНПЦ, то остановка работы крупнейшего произво�
дителя отразится на всей кооперации и, следователь�
но, на сборочных предприятиях (РКК «Энергия»,
ОАО «РКЦ «Прогресс», НПО им. Лавочкина, НПО
«Молния»). И это в то время, когда крайне необходи�
мо поддержание на высоком уровне оборонного по�
тенциала страны.

При уничтожении «московской площадки» воспро�
извести производство тяжёлых ракет на других рос�
сийских предприятиях будет для страны крайне слож�
но. В ситуации, когда международная обстановка на�
калена, нельзя разбрасываться действующими пред�
приятиями и высококвалифицированными кадрами,
от которых зависит безопасность Отечества. Но кто�
то, видимо, сильно заинтересован в развале космичес�
кой отрасли России.

По поручению трудового коллектива ГКНПЦ
Валентин БАРЫШНИКОВ.

Космический погром
Государственный космический научно�производственный центр им. М.В. Хруничева (ГКНПЦ) — старей�

шее и крупнейшее в России предприятие ракетно�космической промышленности. Начиная с 1916 года
там производились автомобили и бронеавтомобили, с 1924 года — самолёты и вертолёты, а с 1961 года и
по сей день — ракеты, разгонные блоки, модули для орбитальных станций и космические аппараты.
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«Руководить трудящимися и эксплуатируемыми массами

может только класс, без колебаний идущий по своему пути,
не падающий духом и не впадающий в отчаяние на самых
трудных, тяжёлых и опасных переходах. Нам истерические
порывы не нужны. Нам нужна мерная поступь железных
батальонов пролетариата».

В.И. ЛЕНИН.

Выцвело ли Красное знамя 1905 года
Размышления в 110"ю годовщину начала Первой русской революции о её главном действующем лице

Неудобные сравнения

Социально
экономические
противоречия нынче даже ост

рее, чем были столетие назад.
Возьмём самый очевидный ан

тагонизм, порождаемый имуще

ственным расслоением. Извест

но, что Первая русская револю

ция была взрывом гнева бедных,
угнетённых, нещадно эксплуа

тируемых трудящихся масс про

тив тогдашних «жирных котов»
— богатых угнетателей трудово

го люда, его беспощадных экс

плуататоров. Так вот традицион

ный показатель социального,
имущественного неравенства —
децильный коэффициент, то
есть соотношение доходов 10%
наиболее обеспеченных граждан
и 10% самых неимущих — столе

тие назад, в 1913 году, был равен
8,4. Во столько раз низы жили
беднее верхов. А теперь, в 2013
году (данные за 2014 год ещё не
опубликованы), этот самый де

цильный коэффициент равен
16. Оказывается, нынешние
имущественные контрасты даже
по сравнению с царским (!) вре

менем почти вдвое сильнее. Ду

мается, одного этого аргумента
достаточно, чтобы и отмечать
110
летие Первой русской рево

люции, и изучать её уроки, и
приводить в соответствие с теку

щим моментом политику пар

тии, призванной выражать ин

тересы рабочего класса и всех
трудящихся.

110 лет назад, в феврале 1905
года, В.И. Ленин начал писать
статью «Первые уроки». Во вто

ром абзаце читаем: «Революция
растёт и зреет с невиданной до 
9 января быстротой. Нагрянет ли
вторая волна завтра, послезавтра

или через месяцы, это зависит от
массы обстоятельств, которые
нельзя усчитать. Тем настойчи

вее задача подвести некоторые
итоги революционным дням и
попытаться вывести уроки, ко

торые могут пригодиться нам го

раздо скорее, чем некоторые
склонны ожидать». Статья не
была дописана, но легла в основу
другой работы — «Две тактики».
До чего же актуально она звучит! 

Оценивая легальных маркси

стов и в целом «социал
демо

кратический оппортунизм»,
Владимир Ильич замечал: «Они
плелись бесконечно в хвосте со

бытий, бросались из одной
крайности в другую, принижая
во всех случаях размах деятель

ности революционного проле

тариата и веру в его силы». 

В феврале 1905 года вождь
большевизма мог от имени ра

бочего класса заявить своим по

литическим оппонентам: «У нас
активности гораздо больше, чем
вы думаете… И не вам повы

шать нашу активность, ибо у вас
самих как раз активности
то и
не хватает. Поменьше прекло

няйтесь перед стихийностью и
побольше думайте о своей ак

тивности, господа!» Вот как
приходилось характеризовать
отношение революционных ра

бочих к оппортунистическим
интеллигентам. 

А можем ли мы, сегодняшние
коммунисты, повторить ленин

ские слова? Трудно сказать. Да, в
нашем арсенале есть документы
октябрьского пленума ЦК
КПРФ, который был посвящён
положению рабочего класса в
России и задачам КПРФ по ук

реплению своего влияния в про

летарской среде. После него ми

нуло четыре месяца. Однако за
это время во многих региональ

ных комитетах так и не прошли
пленумы, на которых бы пред

метно обсуждались задачи пар

тийных отделений по выполне

нию решений Центрального Ко

митета, серьёзно корректирую

щих приоритетные направления
деятельности КПРФ. Да что там
пленумы, бюро не везде обсуж

дали эту тему. Как
то незаметно
прошло (?) и Всероссийское
партийное собрание, посвящён


ное итогам VI (октябрьского)
пленума ЦК КПРФ. А ведь его
проведение было первым пунк

том постановления пленума.

Впрочем, недавно один това

рищ со страниц одного из левых
сайтов (не называю ни его фами

лии, ни сайта, чтобы кто
нибудь
ненароком не заподозрил меня в
их рекламе) ничтоже сумняшеся
заявил: «А не идеализируем ли
мы роль пролетариата в истори

ческом процессе, особенно в
нынешнее время? Что
то трудно
припомнить, где пролетариат,
кроме России, взял власть в свои
руки, но после 74 лет строитель

ства в боях и труде бездарно сдал
её кучке политических авантю

ристов. И в промышленно раз

витых странах после 1871 года
пролетариат ни разу не предпри

нял попытки свергнуть воору

жённым путём буржуазные пра

вительства» и т.д. Читаешь такое
— и не понимаешь, то ли автор
осознанно фальсифицирует ис

торию, то ли не успел ещё про

читать хотя бы школьные учеб

ники по истории. 

Однако с сожалением прихо

дится признавать, что, пусть и
без такой агрессивности, часть
партийцев сомневаются даже не
в революционности рабочего
класса, а в его… существовании.
Потому приходится снова при

водить факты и цифры, хотя бы
частично раскрывающие образ
рабочего, его проблемы, его за

боты, его классовое сознание.

Поскребя по сусекам 
социологии

С цифрами, как известно, де

ло обстоит особенно плохо. Из
государственной статистики са


мо понятие «рабочий класс» вы

марано. Остаётся надеяться на
социологию, но она тоже сторо

нится горячей темы. Даже такие
солидные подразделения Рос

сийской академии наук, как
Институт социологии (ИС) и
Институт социально
политиче

ских исследований (ИСПИ), не
провели за последнюю четверть
века ни одного исследования
рабочего класса.

Своеобразной палочкой
вы

ручалочкой оказался научный
доклад «Средний класс России:
10 лет спустя», представленный
научной общественности в про

шлом году. При широкозахват

ном подходе к главному пред

мету своего исследования учё

ные Института социологии
РАН выделили «ядро среднего
класса», «периферию ядра сред

него класса», «потенциальный
средний класс» и… «остальное
население». Поскольку «ядро»,
«периферия» и «потенциальный
средний класс» полностью во

брали в себя всех работников
нефизического труда, то в «ос

тальное население» могли по

пасть только работники физи

ческого исполнительского тру

да, то есть рабочие.

Действительно, авторы науч

ного доклада так и пишут: «Ос	
тальное население в принципе не
может служить резервом расши

рения СК (среднего класса. —
В.Т.) в силу особенностей своей
профессиональной деятельнос

ти и человеческого капитала —
на 90% это рабочие, а остальные
— это рядовые работники тор

говли и бытового обслуживания
с неполным и общим средним
образованием». Но по известной
с советских времён классифика

ции «рядовые работники торгов

ли и бытового обслуживания» —
это самые обычные рабочие.
Впрочем, чтобы убедиться в
этом, достаточно приглядеться к
тем же работникам прилавка.
Сегодня они сидят у кассового
аппарата, а завтра таскают ко

робки, раскладывают товар и вы

полняют другую подобную рабо

ту. Это, без сомнения, составная
часть класса наёмных, эксплуа

тируемых работников физичес

кого труда, то есть рабочих.

Доля «остального населения»
в исследовании составила 35%.
Это — высококвалифицирован

ные рабочие, имеющие тарифи

кационный разряд не ниже пя

того (12,8%), рабочие средней
квалификации (3—4
й разря

ды), которые составили 10,4%,
рядовые работники торговли и
сферы бытовых услуг, доля ко

торых в выборке составила
8,8%. Что касается рабочих низ

кой квалификации, то их доля в
выборке составляла менее 3% (в
составе рабочего класса РФ их
доля заметно выше). 

Для нас важно, что при такой
доле опрошенных социологи
дали о них не менее достовер

ную информацию, чем о раз

ных категориях «среднего клас

са». Правда, когда дело дошло
до анализа политических и со

циальных перемен в стране и их
восприятия россиянами, сведе

ния об «остальном населении»,
то есть о рабочем классе, поче

му
то пропали.

Созидатель всех богатств

В советскую эпоху рабочее
происхождение и уж тем более
рабочее положение человека
рассматривались как его несо

мненное достоинство. Но сов

сем не потому, что рабочий,
пройдя через «чистилище» за

водской проходной, момен

тально приобретал все возмож

ные положительные качества.
Нет такого автоматизма и ни

когда не было. 

А почёт и уважение к мастеро

вому объяснялись вполне ра

ционально: без его рук, да ещё
соединённых со светлой голо

вой, невозможно созидание. В
свою очередь деятельность сози

дателя формировала в человеке
чаще всего достойные качества.
Но на роль иконы он тоже не го

дился. Помните у Маяковского?
«Класс — он жажду утоляет ква

сом? Нет, он выпить тоже не ду

рак». А на полшага впереди от
остальных трудовых классов и
слоёв он был потому, что на нём
лежала ответственность за то,
чтобы все задумки человеческие
воплощать в дерево, в бетон, в
металл… Груз ответственности

за общество на нём висел. И
одаривало его таким грузом всё
советское жизнеустройство. 

Реставрация капитализма
лишила рабочего человека и
уважения, и почёта, и бремени
социальной ответственности.
Во
первых, капитализм поста

рался отгородить его от осталь

ных социальных групп. Почти
сразу были выведены из строя
социальные лифты, которые в
условиях советского социализ

ма усердно поднимали рабочего
и в управленческий инженер

ный корпус, и в партийный ап

парат, и в государственные
структуры, и в хозяйственные
руководители. 

Вспоминаю жизненный путь
Виталия Фёдоровича Соснина.
Начинал он слесарем локомо

тивного депо в Тюмени. Учился в
вечерней школе. Вскоре слесар

ный ключ сменил на кабину эле

ктровоза, а параллельно учился
уже в институте инженеров же

лезнодорожного транспорта.
Где
то через год
другой после
окончания вуза назначили ма

шиниста электровоза начальни

ком локомотивного депо. Спус

тя несколько лет был переведён в
Серов уже начальником отделе

ния дороги. Потом был первым
секретарём Серовского горкома
КПСС, начальником Свердлов

ской железной дороги, замести

телем министра путей сообще

ния СССР. Честное слово, судь

ба В.Ф. Соснина скорее типич

ная, чем уникальная для совет

ской эпохи. Слесарем начинал
Юрий Павлович Сердитов, ко

торый потом много лет успешно
возглавлял Серовский ферро

сплавный завод, пока не пришла
власть приватизаторов
прихва

тизаторов. Заведующий отделом
Тюменского обкома КПСС Ки


таев был выдвинут на эту долж

ность с руководителя буровой
бригады. Людей с подобными
судьбами только из числа знако

мых мог бы назвать ещё с деся

ток. Не напрасно пели про «ту
заводскую проходную, что в лю

ди вывела меня»?

Теперь тоже есть предприятия

со сложным оборудованием, ко

торое вполне профессионально
обслуживают высококвалифи

цированные рабочие. Экономи

ку сейчас часто и не без основа

ний делят на сектора. Социоло

гический опрос, о котором уже
шла речь, выявил, что в первич

ном секторе экономики трудят

ся 9% рабочих. Их предприятия
прежде всего добывают сырьё.
Во вторичном секторе, занятом
переработкой этого сырья, то
есть в металлургии, промышлен

ности строительных материалов,
частично в машиностроении и
химической промышленности,
трудятся 72% респондентов. В
третичном секторе, то есть в на

укоёмких производствах, заняты
13% опрошенных рабочих. На

конец, даже в четвертичном сек

торе, связанном с производст

вом и воспроизводством знаний,
трудятся 6% работников, заня

тых преимущественно физичес

ким исполнительским трудом.
Выходит, и сегодняшний рабо

чий класс способен обслуживать
современную сложную технику.
Потому среди опрошенных со

циологами россиян было 36,6%
рабочих высших, пятого и шес

того, разрядов.

Да, Данила
мастер сегодня
оказался в дефиците, так как
профессионально
техническая
школа разрушена. На предприя

тиях, которые сохранили свою
конкурентоспособность и свой
производственный ресурс, ис

тинных мастеровых часто гото

вят непосредственно в цехах. Их
профессиональной подготовкой
руководят виртуозы своей про

фессии. Например, на «Север

ной верфи» в Питере мастером
производственного обучения
уже который год трудится Игорь
Майнгардович Маст, кавалер ор

дена Трудовой славы второй и
третьей степени. И если отечест

венная экономика хотя бы чере

пашьими шагами пойдёт в гору,
рабочие кадры появятся.

Неисправимые рабочие про

блемы в пору реставрации капи

тализма другого толка, в первую
очередь не производственного, а
социального.

Мы справедливо критикуем
80
е годы прошлого века за то,
что из
за высокомерия нового
поколения руководителей, из

за их невнимания к социальным
процессам, а потом и ренегатст

ва иных из них стало возрастать
ещё не преодолённое социализ

мом отчуждение работника от
труда и собственности. Но это
не была неизлечимая болезнь
общественно
экономической
системы. Принципиально иной
стала ситуация после буржуаз

ной контрреволюции 1991 года.
Отчуждение работника от труда
— это осознанная, целенаправ

ленная политика режима все

властия частной собственности
(см. табл. 1).

На основе полученных дан

ных опроса социологи сделали
вполне обоснованный вывод:
«Ощущение невозможности вли	
ять на происходящее, восприятие
себя как «винтика» свидетельст	
вует именно об отчуждении в тру	
де» (выделено в тексте научного
доклада. — В.Т.).

Капитализму не нужна вовле

чённость трудящихся в любые
формы управления производст

вом. Это результат не самодурст

ва или ограниченности частных
собственников. Дело в природе
буржуазной системы. Поскольку
она настроена всеми своими фи

брами на производство прибыли
и сверхприбыли владельцев
средств производства, то вполне
логично, что система всеми
средствами противится участию
наёмных работников в управле

нии. У них полярные социаль

но
экономические интересы по
сравнению с владельцами пред

приятий. Это справедливо даже
в отношении государственных

компаний, так как они в совре

менной России функционируют
тоже как капиталистические
предприятия.

Это социализм был заинтере

сован в максимальном привле

чении трудящихся к управле

нию, к решению социальных и
производственных вопросов.

Повсеместно на предприятиях
из числа рабочих и специалистов
создавались постоянно действу

ющие производственные сове

щания, бюро экономического
анализа, бюро рационализато

ров и изобретателей, творческие
бригады по «расшиванию» узких
производственных участков и
т.д. В СССР в годы десятой пяти

летки, 1976—1980 годы, только
участниками постоянно дейст

вующих производственных со

вещаний было внесено 7,5 мил

лиона предложений. 83% из них
были реализованы. Капитализм
своей частнособственнической
природой отторгает обществен

ную активность трудящихся. 

Капиталистическая система
особенно настойчиво старается
отлучить от решения социаль

ных и производственных вопро

сов как государственных, так и
частных компаний рабочий
класс. Если около половины ру

ководителей и ведущих специа

листов (профессионалов) оказы

вают какое
то влияние на при

нятие решений в рамках своего
подразделения, то среди рабочих
только 16% допускают, что от
них хоть как
то зависит приня

тие управленческих решений.
81% рабочих убеждены, что от
них на работе вообще ничего не
зависит. Причём возможность
участия наёмных работников в
управлении производством с
каждым годом уменьшается, о
чём убедительно свидетельству

ют результаты исследования Ин

ститута социологии РАН.

Социологи зафиксировали
ещё одну черту капиталистичес

кого жизнеустройства: обречён

ность рабочего класса на неиз

менность своего общественного
положения. В аналитическом
докладе ИС РАН «Средний
класс современной России: 10
лет спустя» учёные выясняли
оценку россиянами изменения
своего статуса за последнее деся

тилетие. Опираясь на эти дан

ные, у нас есть возможность
сравнить изменение положения
квалифицированных, достаточ

но обеспеченных специалистов
(«ядра среднего класса», по клас

сификации ИС РАН) и рабочего
класса. Оказалось, что если сре

ди квалифицированных специа

листов социальный статус ухуд

шился у 11% респондентов, то
среди рабочих — у 26%. Считают,
что за 10 лет улучшили своё со

циальное положение 48% квали

фицированных специалистов и
только 25% рабочих. 

Но примечательно то, что
улучшение социального статуса
и среди специалистов, и среди
рабочих происходило только в
рамках своего социального клас

са. Иначе говоря, улучшение со

циального положения четверти
рабочих было ограничено либо
повышением их рабочей квали

фикации, либо незначительным
повышением оплаты их труда и
т.п. Но никто из них не прорвал

ся за границу класса наёмных,
эксплуатируемых работников
физического труда. Таковы дан

ные серьёзного исследования.

Есть ли за что рабочему 
защищать капитализм?

Отчуждение рабочего класса
от труда значительно сильнее,
чем руководителей и ведущих
специалистов предприятий и их
подразделений. И это связано
не только с различием их места
на социальной лестнице капи

тализма. Исследование выявило
ещё одну интересную особен

ность: владельцами предприя

тий и организаций, на которых
массово заняты рабочие, явля

ются чаще всего частные собст

венники. Если в целом по стра

не в прошлом году, по данным
исследования ИС РАН, на при

ватизированных и новых част

ных предприятиях было занято
46% всей рабочей силы, то сре

ди рабочего класса доля горба

тящихся на частного владельца
составляет 63%, то есть почти в
полтора раза больше. Это ска

зывается не только на подавле

нии общественной активности
на предприятиях. Произвол ча

стного собственника оказывает
влияние на все сферы жизни
наёмного рабочего. 

Обратимся к данным, свиде


тельствующим о степени со

циально
экономической защи

щённости пролетариев физиче

ского труда на своих рабочих
местах (см. табл. 2).

Сегодняшние частные собст

венники одинаково широко ис

пользуют как «актуальную»
эксплуатацию, так и «отложен

ную» эксплуатацию, от которой
владелец средств производства,
купивший рабочую силу, полу

чает сверхприбыль сейчас, а на

ёмный работник будет нести
ущерб в течение всех лет своего
пребывания на пенсии.

Безусловными проявлениями
«актуальной» эксплуатации яв

ляются и несвоевременная вы

плата заработной платы, и отказ
от оплаты отпуска и больнично

го листа. Причём ущерб наёмно

го работника от неё двойной: 
сиюминутный, так как урезают

ся средства его сегодняшнего
проживания, и отложенный, так
как сегодняшние финансовые
потери почти наверняка скажут

ся в будущем на его здоровье. 

Для трети россиян миной за

медленного действия становится
всё более широкое использова

ние оплаты труда «в конверте».
По размеру она чаще всего не ус

тупает «белой» зарплате, но с неё
не поступают средства в Пенси

онный фонд. Следовательно, за
такой произвол собственника,
совершаемый ради сверхприбы

ли, наёмному работнику придёт

ся расплачиваться в старости.
Наиболее часто в таком капкане
оказываются рабочие. 

Четвёртая часть занятых в
экономике России трудящихся
попадают в ещё более ущербное
положение: они вообще работа

ют без официального оформле

ния. Тут уж дело не ограничива

ется только будущими пробле

мами с пенсией. Такая ситуация
ставит в бесправное положение
наёмного работника уже сего

дня. Он становится прямой
жертвой произвола работодате

ля, который может в зависимос

ти от настроения ему уполови

нить заработную плату, а может
и совсем лишить источника су

ществования, выгнав вон. Счи

тается, что в такую ситуацию
обычно попадают трудовые ми

гранты. Однако исследование
ИС РАН показало, что четвёр

тая часть россиян находятся в
таком же рабском положении.

Проблема и оформления на
работу, и получения «белой» зар

платы наиболее остро стоит у ра

бочих. На это хотелось бы обра

тить особое внимание фракции
КПРФ в Государственной думе.
В постановлении октябрьского
пленума ЦК КПРФ прямо запи

сано: «Фракции КПРФ в Госу

дарственной думе ФС РФ в сво

ей законотворческой работе ис

ходить из необходимости про

движения конкретных мер по
сохранению и расширению ра

бочего класса России. Активно
бороться за реализацию положе

ний Антикризисной программы
КПРФ. Разработать поправки к
Трудовому кодексу РФ, направ

ленные на защиту наёмных ра

ботников физического и умст

венного труда. Предусмотреть в
них реальные механизмы защи

ты трудящимися своих интере

сов, включая расширение воз

можности проведения забасто

вок. В целях усиления защиты
профсоюзных активистов под


готовить поправки в законода

тельство о профсоюзах. На регу

лярной основе проводить обсуж

дение общественно значимых
инициатив с представителями
профессиональных объедине

ний и органов самоорганизации
трудящихся».

Выполнение этого пункта по

становления может серьёзно по

мочь улучшению профсоюзной
работы. Ведь когда возникает во

прос о «белой» зарплате или
оформлении на работу, то здесь
прежде всего требуется хорошо
поставленный профсоюзный
контроль. Но на его появление
надеяться не приходится, пока
нет законодательной защиты
профсоюзного актива.

Бич безработицы

Российские власти любят
подчёркивать, что в нашей
стране доля безработных замет


но ниже, чем в государствах Ев

росоюза. Это правда, но гор

диться
то всё равно нет ника

ких оснований. Во
первых, в
РФ очень велика молодёжная
безработица. Особенно тре

вожно, что молодые люди ста

новятся «профессиональными
безработными», то есть не име

ющими в своей жизни ни дня
трудового стажа. Если в 2000
году среди безработных лица
без трудового стажа составляли
12,5%, то в 2005
м их доля уве

личилась вдвое и достигла 25%.
В 2012 году оказался побитым и
этот рекорд: россияне, никогда
не имевшие постоянной рабо

ты, составляют уже 29,3% всех
безработных. Это явный пока

затель деградации не отдель

ных личностей, а общества.
Надо иметь в виду, что пособие
по безработице в Российской
Федерации напоминает кош

кины слёзы: оно колеблется от
800 до 4900 рублей. 

Вторая черта российской
безработицы заключается в
том, что она растёт… по мере
роста профессионализма ра

ботников. Среди лиц моложе 20

лет безработица составляет
4,4% (цифра обманчива, так
как в этом возрасте значитель

ная часть россиян учатся или
служат по призыву в Вооружён

ных силах). В группе лиц в воз

расте 20—24 лет уровень безра

ботицы подскакивает почти в
полтора раза, достигая 6,4%.
Очередной скачок армии лиш

них людей наблюдается среди
молодёжи в возрасте от 25 до 30
лет, когда безработица достига

ет 7,4%. Таким образом, уже
здесь начинает проявлять себя
странная закономерность: по
мере профессионального и со

циального взросления молодё

жи она оказывается… всё более
не нужной российской капита

листической экономике. Но
это только начало. В каждой
следующей возрастной группе
(шаг равен пяти годам) наблю

дается прирост безработицы на
0,3—0,4%. Этот бич буржуазно

го жизнеустройства достигает
пика (9%) в возрастной группе
от 50 до 55 лет. Думается, не
трудно понять социально
пси

хологические последствия этой
страшной закономерности:
каждый год трудового стажа не

сёт всё возрастающую угрозу
быть выброшенным за ворота
предприятия и лишиться
средств к существованию. 

А теперь обратимся к мате

риалам опроса социологов ИС
РАН (см. табл. 3).

К данным таблицы надо до

бавить, что за последние 5 лет,

предшествовавших опросу, в си

туации, когда нигде не работали
и не учились более трёх месяцев
подряд, среди всего занятого
населения оказались 22%, а сре

ди рабочих — 27% респонден

тов. Получается, что рабочий
класс остаётся самой уязвимой
категорией населения: с ним,
непосредственным создателем
всех товаров и услуг, расстаётся
работодатель в первую очередь.
Впрочем, по
капиталистически
здесь всё логично: буржуазии
безразлично производство по

требительных стоимостей, а
значит, и их создатель. Её цель
— производство прибыли, и ра

бочий ей интересен ровно на

столько, насколько его труд со

здаёт прибыль. 

Ещё в «Манифесте Коммуни

стической партии» К. Маркс и
Ф. Энгельс предупреждали: «В
той самой степени, в какой раз

вивается буржуазия, то есть ка


питал, развивается и пролетари

ат, класс современных рабочих,
которые только тогда и могут су

ществовать, когда находят рабо

ту, а находят её лишь до тех пор,
пока их труд увеличивает капи

тал. Эти рабочие, вынужденные
продавать себя поштучно, пред

ставляют собою такой же товар,
как и всякий другой предмет
торговли, а потому в равной ме

ре подвержены всем случайнос

тям конкуренции, всем колеба

ниям рынка». 

Но если таков закон капита

лизма, то вполне логичен вы

вод: эту систему надо отправ

лять на слом, иначе зависи

мость наёмного работника от
всевластия капитала будет всё
время довлеть жестоким гнётом
над тем, кто создаёт все богатст

ва Земли. Только решить эту за

дачу никому не дано, кроме ра

бочего класса при поддержке
его стратегических союзников,
которых тоже угнетает капитал.
А пока буржуазия сохраняет
свою власть, он будет двумя ру

ками держаться за своё рабочее
место. Почему не может быть
иначе, убедительно объясняет

исследование ИС РАН. В ходе
опроса учёные изучали, какие
ресурсы есть у трудящихся для
проявления хоть какой
то неза

висимости при нынешнем об

щественном строе. Выводы по

лучились неутешительные.

Возможность устроиться на
хорошую работу по сравнению с
предкризисным началом 2008
года сократилась примерно в
полтора раза: теперь на неё ука

зали только 9% опрошенных ра

бочих. Лишь 1% их считают, что
имеются перспективы продви

жения по карьерной лестнице.
Допускают возможность реше

ния жилищной проблемы всего
3% респондентов из рабочей
среды. А ещё социологи ИС РАН
установили, что у 75% (у трёх
четвертей!) «нет социального ре

сурса ни в какой форме».

Гнёт порождает протест

Это ложь, что рабочий класс
в сонном состоянии. Он ждёт.
Чего? Когда созреет авангард.
Когда лозунги перестанут быть
безразмерными: за всё хорошее
против всего плохого. Конеч

но, за хорошее — за хорошую
жизнь, за социальную справед

ливость, за ликвидацию экс

плуатации человека человеком.
Но плохое тоже конкретно и
часто имеет даже имя
фами

лию. Несправедливость сего

дняшнего жизнеустройства ра

бочий класс чувствует лучше
любой другой социальной
группы, даже самой склонной к
осмыслению общественных
процессов (см. табл. 4).

Исследование даёт основа

ние для оптимистического ут

верждения: большинство рабо

чего класса вполне определи

лось, под какими лозунгами
оно пойдёт за авангардом, а ка

кие лозунги оно решительно
отторгает (см. табл. 5).

Плодотворные идеи уже ов

ладевают массами. Теперь дело
за тем, чтобы они превратились
в материальную силу. 

Значит, нам, коммунистам,
предстоит менять характер вза

имодействия с рабочим клас

сом, не откладывая дела в дол

гий ящик. Не сформировав
зрелого пролетарского созна

ния у большинства рабочего
класса, мы не сможем сформи

ровать его и в среде наёмных,
эксплуатируемых работников
умственного труда, не говоря
уж о полупролетарских слоях
общества. А коммунистам в
предстоящей деятельности бу

дет явно необходим прочный
классовый союз рабочего клас

са, пролетариев умственного
труда и полупролетарских сло

ёв города и деревни. Без этого
союза мы не сумеем на стадии
грядущего острого классового
противостояния с крупным ка

питалом нейтрализовать «верх

ние слои» мелкой буржуазии и
тем более среднюю буржуазию.
Но без этого условия мирный
способ перехода от капитализ

ма к социализму становится
весьма проблематичным. Тем
более это важно, если борьба с
диктатурой капитала примет
немирные формы.

Виктор ТРУШКОВ.

Возможно, этот год перенасыщен юбилея�
ми, из�за чего 110�летие начала Первой рус�
ской революции остаётся как�то в тени. А на�
прасно. История, конечно, не повторяется, но
повторяемость в историческом процессе несо�
мненна. Не будь её, не было бы исторической
науки, а сама история представлялась бы бу�
реломом не связанных между собой событий.
Что сегодня заставляет вглядываться в собы�
тия начала прошлого века? Ответ очевиден: ос�
трота тех же противоречий, которые 110 лет
назад породили Первую русскую революцию.

Таблица 5
Некоторые лозунги, выражающие представления 

о желаемом будущем России в представлениях 
«среднего класса» и рабочего класса, 2014 г., % 

Характеристики желаемого «Средний класс» Рабочий класс 
будущего России

Социальная справедливость,
равные права для всех, сильное
государство, заботящееся
о своих гражданах 49 56
Свободный рынок, частная
собственность, минимум
вмешательства государства
в экономику 14 10
Сближение с Западом,
с современными развитыми странами,
вхождение в «общеевропейский дом» 10 6

Таблица 3
Самооценка вероятности увольнения, 2014 г., % от работающих

Все трудящиеся Рабочие

Увольнение исключено 11 7
Увольнение маловероятно 49 4
Увольнение вполне возможно 35 4
Такая вероятность очень велика 5 6

Таблица 2

Степень социально"экономической защищённости 
на рабочем месте, 2014 г., % от работающих

Все трудящиеся Рабочие

Своевременная выплата зарплаты 92 88
Официально оформлены на работу 76 71
«Белая» зарплата 66 57
Оплата отпуска и больничного листа 68 60

Таблица 1

Динамика ресурса влияния на принятие решений у разных профессиональных групп, 2003/2014 гг., %

Ресурс Руководители Профессионалы Прочие работники Рабочие
влияния всех уровней нефизического труда

2003        2014 2003        2014 2003        2014 2003      2014

В рамках всего
предприятия 44            33 8                5 4                3 1                3
В рамках своего
подразделения 42            50 46              45 25              22 16            16
От него на работе
вообще ничего
не зависит 14            17 46              50 71              77 83            81

Таблица 4
Болезненные лично для опрошенных неравенства, 2013 г., %

Виды неравенств Ядро СК Рабочий класс

Неравенство доходов 35 54
Неравенство в доступе
к медицинской помощи 26 43
Неравенство в доступе
к хорошим рабочим местам 22 32
Неравенство жилищных условий 26 32
Неравенство в возможностях
для детей из разных слоёв населения 17 22
Неравенство в доступе к образованию 17 17
Неравенство в досуговых возможностях 11 13



Резонанс
«Из когорты полководцев Великой Победы»

О СОБЕННО привлекла
моё внимание в №60 
за 2014 год беседа с ру�

ководителем Межрегиональ�
ной общественной организа�
ции «Выдающиеся полковод�
цы и флотоводцы Отечества»
А.Я. Сухаревым, посвящён�
ная Маршалу Советского Со�
юза Фёдору Ивановичу Тол�
бухину. Почему так? Да пото�
му, что он — наш земляк,
ярославский. Мало того, ро�
дители мои из той же дерев�
ни Андроники, где 16 июня
1894 года родился в кресть�
янской семье будущий про�
славленный советский воин.

В последние годы жизни,
откликаясь на мои настой�
чивые просьбы, мать час�
тенько рассказывала о своём
житье�бытье «ещё при поме�
щиках», о становлении Со�
ветской власти в деревне, о
коллективизации, о годах
Великой Отечественной вой�
ны. На «перестройку» и «де�
мократизацию» смотрела она
скептически, с иронией или
возмущением говорила о
Горбачёве и Ельцине.

Но светлело лицо матери,
когда вспоминала она о лю�
дях родной своей деревни
Андроники. И тут меня не�
возможно было остановить.
Интересовало всё, до мель�
чайших подробностей. Ко�
нечно, про Толбухиных рас�
спрашивал больше всего. А
мать, возвращаясь в детские
годы, задумчиво говорила:
«Дома наши были рядом. У
Толбухиных семья большая,
жили трудно, но все выучи�
лись. Фёдор Иванович по ар�
мейской службе пошёл, Ни�
колай Иванович — то ли по
учительской, то ли по меди�
цинской. Сёстры, а их было
трое, тоже все образование
получили. Твой отец хорошо
знал и сестёр, и братьев.
Видные были ребята, стат�
ные, красивые!»

Вот так: хоть и «ребята», а
всегда — по имени�отчеству,
добавляя: «Серьёзные, ум�
ные были люди». Она отме�
чала, что родители, простые
крестьяне, жившие в посто�
янной нужде, отлично созна�
вали, как много значат уче�
ние, образование.

Мечтали, что Фёдор, отли�
чавшийся особым природ�
ным умом, вдумчивостью и
добросовестностью, «выйдет
в люди». На последние ко�
пейки определили его снача�
ла в церковно�приходскую
школу, а затем в Давыдков�
ское земское училище. Вот
из каких глубин народных
происходили самые выдаю�
щиеся наши военачальники
Великой Отечественной!

Солдатом Фёдор Толбухин
стал в 1914 году, в Первую
мировую войну, на которой
за храбрость получил два ор�
дена — святых Анны и Ста�
нислава. Революция круто
развернула судьбу будущего
маршала. Паренёк из яро�
славской деревни быстро по�
нял, на чьей стороне правда
в разгоравшейся Граждан�
ской войне. Своё место он
нашёл в Красной Армии, ко�
торая отныне стала его жиз�
нью и его судьбой.

Маршал Советского Сою�
за, кавалер высшего полко�
водческого ордена «Победа»,
он из прожитых им 55 лет 35
отдал армейской службе, на
которой сполна раскрылся
его недюжинный воинский
талант. Умение мыслить мас�
штабно, стратегически по�
могло ему во время Великой
Отечественной разработать и
осуществить ряд блестящих
военных операций, корен�

ным образом повлиявших на
ход войны в целом и прибли�
зивших нашу Победу. А по
многим человеческим каче�
ствам — по степенности, со�
лидности, необычайной
скромности и доброте, бли�
зости к солдатским массам —
он, по отзывам современни�
ков, напоминал великого
русского полководца М.И.
Кутузова.

Самое активное и плодо�
творное участие наш земляк
принимал в Сталинградской
битве. О способностях Тол�
бухина как выдающегося вое�
начальника говорят побед�
ные операции, осуществлён�
ные Южным, 4�м и 3�м Ук�
раинскими фронтами, кото�
рыми он командовал. Это —
Донбасская, Мелитополь�
ская, Никопольско�Криво�
рожская, Крымская, Ясско�
Кишинёвская, Белградская,
Будапештская, Балатонская,
Венская операции. Руково�
димые им войска освободи�
ли от врага территорию и на�
роды Румынии, Болгарии,
Югославии, Венгрии, кру�
шили гитлеровский вермахт
в Австрии.

В первую очередь две ха�
рактерные для него особен�
ности выделяли соратники и
подчинённые Фёдора Ива�
новича. Он берёг личный со�
став армии, фронта, всегда
стремился добыть победу ма�
лой кровью. И второе — об�
ладал исключительной рабо�
тоспособностью, лишая себя
зачастую даже короткого от�
дыха. Личного для него не
существовало, он без остатка
отдавал себя делу!

Генерал�лейтенант Стой�
чев, командующий 1�й Бол�

гарской армией, вспоминал:
«Толбухин был из тех, кого
русские удачно называют
«отец�командир». Казалось
бы, он прошёл сквозь войны.
Характер его закалили бои, и
он имел право быть суровым
и жёстко требовательным.
Но Фёдор Иванович сохра�
нил душевность. А это вели�
кое качество — тепло души.
Подчинённый выполнит лю�
бой приказ лучше, если бу�

дет чувствовать, что отдал
его не только боевой коман�
дир, но и хороший человек».

Волнует знаменитое обра�
щение маршала Толбухина,
командующего 3�м Украин�
ским фронтом, к болгарам
перед вступлением наших
войск в эту страну: «Красная
Армия не имеет намерения
воевать с болгарским народом
и его армией, так как она счи�
тает болгарский народ брат�
ским народом. У Красной Ар�
мии одна задача — разбить
немцев и ускорить срок на�
ступления всеобщего мира».

Обстановка требовала пе�
редать оперативное руковод�
ство всеми силами и средст�
вами на территории Болга�
рии в руки командования 3�м
Украинским фронтом, болга�
ры сами просили об этом. И
маршал Толбухин направил
военному министру Болга�
рии соответствующее пись�
мо. При этом он предложил
осуществление военных при�
казов по болгарской армии
проводить только через бол�
гарский Генеральный штаб.
С этого момента и до конца
войны советские и болгар�
ские войска действовали в
тесном боевом содружестве.

С похожим обращением 
6 апреля 1945 года маршал
Толбухин обратился к жите�
лям Вены: «Жители города
Вены! Красная Армия, громя
немецко�фашистские вой�
ска, вступила в пределы Ав�
стрии не с целью захвата ав�
стрийской территории, а ис�
ключительно с целью раз�
грома вражеских немецко�
фашистских войск и осво�
бождения Австрии от немец�
кой зависимости…» И далее

идёт перечень предложений
по сохранению столицы, её
исторических памятников
культуры и искусства. Спо�
собны ли были на такой вы�
сокогуманный шаг гитлеров�
ские фельдмаршалы? Вопрос
риторический.

На завершающем этапе
Великой Отечественной вой�
ны, когда боевые действия
велись уже на территории
иностранных государств, на�
шим полководцам пришлось
стать и дипломатами. Толбу�
хин провёл свои войска че�
рез Румынию, Болгарию,
Югославию, Венгрию и Ав�
стрию. И в каждой стране —
свои проблемы. И всюду он
тонко и точно решал их.

Он прочувствовал важ�
ность и сложность этой сво�
ей миссии ещё в ходе Ясско�
Кишинёвской стратегичес�
кой операции. Её задачей
было выведение Румынии из
войны на стороне Германии.
Эта операция была гранди�

озной по масштабам и ре�
кордной по темпам!

После войны Фёдор Ива�
нович продолжал неустан�
ную работу по укреплению
Вооружённых Сил СССР. Но
17 октября 1949 года 55�лет�
него Маршала Советского
Союза, легендарного полко�
водца Великой Отечествен�
ной войны не стало. Гроб
был установлен в Колонном
зале Дома союзов. На траур�
ном митинге маршал А.М.
Василевский сказал: «Имя
Фёдора Ивановича Толбухи�
на навсегда войдёт в герои�
ческую историю нашего ве�
ликого народа». Урна с его
прахом была захоронена в
Кремлёвской стене.

А 20 октября 1949 года бы�
ло опубликовано постанов�
ление Совета Министров
СССР об увековечении па�
мяти маршала Толбухина. В
нём, в частности, предусмат�
ривалось сооружение памят�
ника в Москве, присвоение
имени Толбухина одной из
стрелковых дивизий, офи�
церской школе. К 20�летию
Великой Победы маршалу
Ф.И. Толбухину было при�
своено звание Героя Совет�
ского Союза (посмертно).

…Тысячи ярославцев, еже�
дневно проезжая на общест�
венном транспорте по цент�
ру города, могут слышать:
«Проспект Героя Советского
Союза маршала Фёдора Ива�
новича Толбухина». И не вя�
нут цветы у подножия па�
мятника советскому, русско�
му воину, нашему славному
земляку.

Евгений ГУСЕВ.
Член Союза писателей России.

г. Ярославль.

Дорогая редакция
«Правды»!

Спасибо вам за очень инте�
ресную статью Арсения За�
мостьянова «Советский чело�
век Иван Папанин» в номере
от 25—26 ноября 2014 г. К со�
жалению, почти вся россий�
ская пресса замолчала 120�
летие со дня рождения этого
великого нашего соотечест�
венника, дважды Героя Со�
ветского Союза, руководив�
шего четвёркой отважных, ко�
торые первыми в мире поко�
рили Северный полюс, водру�
зив над ним в 1937 году Крас�
ный флаг СССР.

М НЕ ВСЮ ЖИЗНЬ везёт на хоро�
ших людей. В этом ряду и встреча
с Иваном Дмитриевичем Папа�

ниным в 1964 году в городе Висмар, ГДР,
куда он приехал в качестве руководителя
правительственной комиссии по приёмке
научно�исследовательского судна, стро�
ившегося на верфях этого города. Я же
был здесь в служебной командировке. И
вот довольно длительное время мы с ним
общались — вместе обедали в гарнизон�
ной столовой, жили в одной гостинице.
Вечерами мы беседовали здесь за чашкой
чая, а иногда и расслаблялись армянским
коньяком. Кстати, в тот год ему исполни�
лось 70 лет, что также нами было отмече�
но. В разговорах мы касались разных тем,
но меня больше всего интересовали неко�
торые детали его жизненного пути, кото�
рые по ряду соображений не очень осве�
щались в печати.

Впрочем, сначала отмечу вот что. Меня
восхитили такие личностные его качества,
как простота, душевность, откровенность.
Он был сыном своего времени — настоя�
щим советским патриотом и большеви�
ком, настолько преданным Советской Ро�
дине и Коммунистической партии, что
для него не было вопроса, готов ли он от�
дать за них свою жизнь. Разве решимость,
без малейших колебаний, полететь на Се�
верный полюс не была осознанной готов�
ностью к самопожертвованию?

И он оставался, как я понял, таким же
убеждённым коммунистом, каким был
всю жизнь. Вот некоторые штрихи из на�
ших бесед.

— Иван Дмитриевич, когда вы были
комендантом Крымской ЧК, наверное,
немало белых отправили на тот свет? —
поинтересовался я однажды с надеждой
на искреннее признание.

— Братушка (это было его любимым
обращением не только ко мне, а к любому
собеседнику), да ведь вопрос тогда стоял
так: кто первым выстрелит. Если бы я в
ряде случаев не выстрелил первым, то моё
бренное тело черви давно бы уже съели.

И тут я процитировал ему одно четве�
ростишие из стихотворения Михаила
Светлова «Итальянец»:

Я не дам свою Родину вывезти
За простор чужеземных морей!
Я стреляю — и нет справедливости
Справедливее пули моей!

Я объяснил, что это стихотворение ро�
дилось в связи с разгромом 8�й итальян�
ской армии под Воронежем, на нижнем
Дону.

— Очень правильные слова, — отклик�
нулся он. — В жизни бывают ситуации,
когда справедливость утверждается толь�
ко пулей. Это ведь сейчас, с подачи мсти�
тельного Хрущёва, начали вовсю грязью
обливать ВЧК и вообще красных. В жиз�
ни всё было по�другому: белые нередко
зверствовали так, что даже от воспомина�
ний мороз по коже проходит.

В подтверждение он привёл ряд приме�
ров чудовищных издевательств белогвар�
дейцев над лицами, сочувствовавшими
Советской власти.

— Иван Дмитриевич, — перебил я его,
— о зверствах белых мне известно не толь�
ко из архивных материалов, но и со слов
отца, который в отряде Щетинкина бо�
ролся с колчаковщиной, а также из писем
пострадавших от зверств белых. Известно,
что из стен колчаковской контрразведки
редко кто выходил живым и здоровым.

Привёл два примера. Однажды, после
публикации в «Правде» моей статьи по
этой проблеме, получил письмо с Алтая, в
котором женщина описывала, как у её се�
стры, которая никогда не была коммуни�
сткой, а только сочувствовала Советской
власти, колчаковцы вначале отрезали уши,
а затем язык. А деникинцы только за один
день в селе Журавка Воронежской тогда
ещё губернии убили более ста ни в чём не

повинных людей! Когда я сейчас пишу об
этом, приходит мысль: неплохо бы ны�
нешнему нашему барину Никите Михал�
кову, потерявшему стыд и совесть, перед
созданием своего последнего заказного
фильма повстречаться хоть с одним из тех,
кто на своей шкуре испытал режим белых.

Однако вернёмся к Ивану Дмитриевичу,
который при любых обстоятельствах ста�
рался отстаивать свои принципы. Был та�
кой факт. Обследовав строящийся ко�
рабль, он выявил недостатки, если мне па�
мять не изменяет, более чем на 15 миллио�
нов марок. На их устранение потребова�
лось бы ещё полгода, а это опять же круп�
ная сумма неустойки. Когда об этом доло�
жили в Берлин, руководство ГДР оказа�
лось в шоке, и, как мне рассказывал Иван
Дмитриевич, на него пожаловались в
Москву. Оттуда была передана просьба по�
лярнику помягче обходиться с друзьями.

— Мне в конце концов пришлось усту�
пить, — вздохнул он, вспоминая про это,
— но мэру города сказал прямо: сожалею,
что не взял с собой свой четырнадцатиза�
рядный маузер. Я бы всех бракоделов (да�
лее следовало нелитературное, но весьма
распространённое слово) перестрелял за
некачественную работу.

Не знаю, говорил ли он в самом деле
эти слова мэру города, но то, что во всех
своих помыслах и поступках был макси�
малистом, это я понял очень хорошо.

На вопрос, какая техника у них была на
Северном полюсе (я слышал, что был толь�
ко один газовый движок), Папанин согнул
руку в локте и показал на свои бицепсы:

— Братушка, вот этими руками я кру�
тил лебёдку, опуская аппаратуру до дна
Ледовитого океана.

— Сколько раз вы встречались со Ста�
линым и какие впечатления у вас оста�
лись от встреч с ним? — не удержался я от
этого вопроса, хотя по ходу наших бесед
он уже неоднократно и очень тепло гово�
рил о вожде.

— По возвращении с полюса я был
приглашён на дачу И.В. Сталина, где он
много доброго сказал в мой адрес, а один
раз, подойдя сзади, даже приобнял меня.
Ты знаешь, братушка, почему Хрущёв об�
лил его грязью? Да он, по�моему, не мог
простить Сталину то унижение, которому
подвергался на приёмах, играя роль шута,
когда веселил публику своими плясками.
Да, Сталин был строгим, и мне однажды
крепко от него досталось.

— В чём же вы провинились, Иван
Дмитриевич?

— Дело в том, что я однажды отступил
от решения Политбюро, которым опреде�
лялись в годы войны маршруты доставки
в СССР грузов, прежде всего — военной

техники из США и Англии. Я тогда был
главой Севморпути и уполномоченным
Государственного Комитета Обороны по
этим перевозкам.

Не хочу вводить в заблуждение читате�
лей, поскольку не помню, какой вариант
доставки грузов использовал тогда Папа�
нин и в чём было расхождение с решени�
ем Политбюро. Но вот как он дальше рас�
сказывал:

— Я не дрогнул, когда мне сказали, что
меня вызывает Сталин. А разговор был
такой: 

— На каком основании и почему вы,
товарищ Папанин, нарушили решение
Политбюро? — с металлом в голосе спро�
сил Сталин.

— Товарищ Сталин, я пришёл к выводу,
что предложенный мною путь является
более быстрым и безопасным, — бодрым
голосом отрапортовал я.

— Ещё раз вас спрашиваю, почему вы от�
ступили от нашего решения? — ещё более
строгим голосом повторил он свой вопрос.

— Товарищ Сталин, мой вариант ока�
зался более дешёвым и эффективным, —
продолжал я стоять на своём.

— То, что ваш вариант оказался лучше,
это хорошо, но во всём должен быть по�
рядок. С кем вы советовались, нарушая
наше решение? Ни с кем. Это непорядок.
А за успешную доставку грузов вам спаси�
бо. Идите.

И вскоре он мне присвоил звание
контр�адмирала.

Когда мы с Иваном Дмитриевичем
прощались, я сказал ему:

— А ведь моё поколение воспитывалось
на вашем примере. Хорошо помню, на
обложках школьных тетрадей и календа�
рях были фотографии вашей четвёрки.
Нам очень хотелось походить на вас.
Примером для нас были и Павка Корча�
гин, и Валерий Чкалов, и вы — полярники.
А в годы войны появились новые герои…

Да, в моей памяти Иван Дмитриевич
остался стойким и убеждённым больше�
виком, истинным патриотом великой
Советской Родины. На его фоне особен�
но чётко видно, как духовно обеднели
многие за последние годы. Чего стоят те
бывшие члены КПСС, которые, напле�
вав на высокие идеалы и вытерев свои
грязные сапоги о Красное знамя, продав
душу дьяволу — «капиталу — его препо�
хабию», переметнулись в лагерь антисо�
ветчиков. Такие, как Папанин, своей че�
стной и отважной жизнью предают их
вечному позору.

А.К. НИКИФОРОВ.
Член Союза журналистов России, 

полковник КГБ в отставке.
г. Воронеж.

Да, он действительно
был советский!

«Советский человек Иван Папанин»

Плоть от плоти
родного народа

Очень верно поступила «Правда», введя на своих страницах рубри�
ку «Из когорты полководцев Великой Победы». Ведь мы идём к зна�
менательной дате — 70�летию Победы Советского Союза в Великой
Отечественной войне, а между тем многие сегодня, даже не только
молодые, почти ничего не знают о наших полководцах той войны.

● На Параде Победы.

● Рядом с вождём.

«Бориску на царство»

К ОНЕЧНО, были недо�
статки и в советское
время, были ошибки,

иногда серьёзные. Но такого
возмутительного и повсеме�
стного безобразия, какое
приходится видеть сегодня,
даже и близко не было! При
этом особенно возмущает не�
уёмное стремление власти и
её обслуги изображать всё,
как говорится, с точностью до
наоборот.

Приём известный: чтобы
самим выглядеть получше,
давай как можно больше
чернить жизнь и дела пред�
шествующего времени. Вот и
льют грязь на наше совет�
ское прошлое, стараются его
всячески унизить, исказить,
представить до невероятнос�
ти ужасным, прибегая к лю�
бым фальсификациям и под�
логам.

Даже с великим борцом
Иваном Поддубным прави�
тельственная «Российская га�
зета» не постеснялась проде�
лать такую операцию, изоб�

разив его «жертвой» Совет�
ской власти. Только ведь не
было и нет в реальности ни�
каких оснований для этого! Я
это знал и раньше, поскольку
читал о Поддубном, видел за�
мечательный советский
фильм «Борец и клоун». А
журналист «Правды» Виктор
Кожемяко ещё больше меня
(и не только меня, конечно!)
убедил, что публикация «Рос�
сийской газеты» совершенно
не соответствует действитель�
ности.

Вот почему так обрадовала
меня заметка «Зачем же врать
о Поддубном?» в номере от
18—19 ноября 2014 года. Уже
заголовок бьёт не в бровь, а в
глаз. Дорогие товарищи
правдисты, продолжайте так
же метко и убедительно ра�
зоблачать фальсификаторов
— ненавистников Советской
эпохи!

Р.И. ТЮГУНОВ.
п. Чаадаевка,
Городищенский район,
Пензенская область.

Всё чернят
великую

эпоху
«Зачем же врать о Поддубном?»

Н ЕВОЛЬНО вспоминается статья самарско�
го собкора «Правды» Александра Петрова
«Бориску на царство» (№ 78 за 2014 г.), в

которой пересадки с места на место описаны на
губернаторском уровне. Избирали губернаторов
всенародно, потом это прикрыли, теперь опять
избираем. Минувшим летом целый табун руково�
дителей регионов, ранее рекомендованных на эту
должность президентом, дружно пошагал «в на�
род», чтобы после выборов 14 сентября снова
усесться в свои же кресла. Автор статьи тоже оза�
дачился этим вопросом: куда же мы идём?

Если вперёд по пути демократии, то почему мы
видим лишь бесконечные перескоки и рассажива�
ния «под липками», как в басне Крылова «Квар�
тет»? Причём с нулевым результатом, если судить
по количеству дотационных регионов и вообще по
плачевной экономической ситуации в стране.

Не похоже также, что мы идём назад. В статье
Александра Петрова приводится пример из XVI
века, когда царём избирали Бориса Годунова. Сам
будущий царь в предвыборных толковищах не
участвовал, а только молился. И на Земском собо�
ре, избравшем Бориса Годунова на царство, не
приписали ни одного лишнего голоса, ведь за это
можно было угодить на дыбу. Так что выборы про�
ходили на таком демократическом уровне, до ко�
торого нам очень далеко.

В общем, подвижек ни вперёд, ни назад, ни да�
же в бок у нас не наблюдается. Мы топчемся на од�
ном месте. Приняли закон о местном самоуправ�

лении, но не только в Самаре, а и в других горо�
дах и районах области скоро не останется ни одно�
го выбранного народом руководителя муници�
пального образования. Вот тебе и самоуправление!
Причём должность выборного главы областного
центра хоронили по инициативе губернатора Ни�
колая Меркушкина на заседании губернской Ду�
мы с присущей «единороссам» изворотливостью.

— Вы с жителями города посоветовались? —
спросил представителя губернатора, который ог�
ласил «инициативу», депутат фракции КПРФ,
первый секретарь обкома партии Алексей Лескин.

После некоторой заминки «единороссы» встре�
пенулись: конечно, они советовались, как без на�
рода, завсегда только с ним… Опросы якобы пока�
зали, что горожане «за». Но позже Николай Мер�
кушкин сообщил в беседе с журналистами по ме�
стному ТВ, что было примерно равное число «за»
и «против». Словом, народ ещё не определился и
говорить от своего имени никому права не давал.

А утверждение Меркушкина и депутатов�«еди�
нороссов», что местного самоуправления у нас
фактически нет и выборы главы города вроде как
не нужны, — это блестящий пример саморазоб�
лачения. Выходит, что федеральный закон о ме�
стном самоуправлении «партия власти», имею�
щая большинство в Госдуме, принимала на пус�
том месте. Или самоуправление всё�таки было,
но под руководством «единороссов» от него ни�
чего не осталось?..

Большинством голосов предложение губерна�

тора в конце концов одобрили, хотя коммунисты
были против. Поправки в местный закон внесли и
быстренько назначили врио сити�менеджера.
Вскоре подоспели и морозы. Тепла во многих до�
мах почему�то не оказалось, трубы из�под земли
исторгали потоки воды, а народ — потоки жалоб.
Казалось бы, ответственных за ситуацию в городе
стало больше. Среди них и Меркушкин, ведь «си�
ти» появился по его инициативе, и сам врио «си�
ти» — первый заместитель прежнего главы города
Дмитрия Азарова. Плюс председатель городской
Думы Александр Фетисов, который по новому
раскладу стал одновременно и главой города. Сло�
вом, ответственных за ситуацию полно, а спро�
сить простому самарцу не с кого.

Незадолго до нового года вместо врио в Самаре
появился постоянный сити�менеджер, бывший
министр труда, занятости и миграционной поли�
тики областного правительства Олег Фурсов. А тут
на тебе — снег повалил. На улицах образовался
кисель, который в новогодние праздники маши�
ны и люди месили почём зря. На детскую коляску
с крыши свалился целый сугроб, ребёнка тяжело
травмировало. И снова спросить не с кого!..

К слову сказать, Самара не стала новатором в
отмене всенародных выборов главы города. Жаль,
что на чужих ошибках самарские «единороссы» не
учатся. В 2010—2014 годах я жил в Амурской обла�
сти, в городе Благовещенске, где в это время «пар�
тия власти» проводила подобный эксперимент.
По инициативе губернатора всенародные выборы
мэра тоже были отменены. Появился сити�менед�
жер. Чиновничий аппарат был увеличен почти
вдвое, одновременно понизилась в разы и эффек�
тивность работы. Город буквально погряз в комму�
нальных авариях. Постоянные прорывы, отсутст�
вие контроля привели к окончательному разруше�
нию системы ЖКХ. В итоге через четыре года в
Благовещенске вернули прямые выборы мэра…

При этом, подчеркну, на всех уровнях власти с
места на место пересаживаются одни и те же пер�
сонажи. Помните, у Крылова в басне пересажи�
вались Мартышка, Осёл, Козёл и косолапый
Мишка? Как тут не согласиться с баснописцем:
«А вы, друзья, как ни садитесь, всё в музыканты
не годитесь».

Евгений ДРОЗДОВ.
Инструктор Самарского обкома КПРФ.

г. Самара.
Рисунок к басне И.А. Крылова «Квартет».

Как, господа, вы ни садитесь…
Под занавес минувшего года в Самаре титаническими усилиями специ�

альной конкурсной комиссии из числа претендентов был выбран… сити�
менеджер. А проще сказать, глава городской администрации, отвечаю�
щий за хозяйственную деятельность. Должность всенародно избранного
мэра похоронили. Вот сижу и думаю, вперёд этот шаг на пути нашего «де�
мократического развития» или назад. Или, может, куда�нибудь в бок?

Я родился ещё до Великой Отечественной
войны, то есть прожил немалую жизнь и мно�
гое видел. Потому могу сравнивать, как в на�
шей стране было и как стало.
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Часть особого назначения

П РИВЛЕКЛА внимание Георгия
Фролова в личном деле Веры Во�
лошиной благодарность ей: «В оз�

наменование 23�й годовщины Рабоче�
Крестьянской Красной Армии и Военно�
Морского Флота за активную оборонную
работу в сочетании с отличными и хоро�
шими успехами в учебе…» Дата приказа —
22 февраля 1941 года.

А дальше в папке были подшиты письма
Вериной мамы Клавдии Лукьяновны, ко�
торая упорно, но безуспешно разыскивала
свою дочь, пропавшую где�то под Москвой
осенью 1941�го. Уже больше пятнадцати
лет прошло, как получила мать задушевное
письмо командира, сообщившего страш�
ное: «…Ваша дочь, Волошина Вера Дани�
ловна, пропала без вести при выполнении
боевого задания в тылу врага».

Как же это — «пропала без вести»?! Что
же случилось с её любимой Веруськой? Где
найти хоть какие�то следы?

С болью читая те слёзные материнские
строки, Георгий Фролов решил отклик�
нуться на них. Пишет письмо Клавдии
Лукьяновне в Кемерово. Она в ответ по его
просьбе сообщает адреса институтских то�
варищей Веры и её боевых подруг — Клавы
Милорадовой и Наташи Обуховской. Зовёт
к себе в гости…

В общем, начинается большая работа —
воссоздание жизни и прекрасного образа
одной из соратниц Зои Космодемьянской
по воинской части 9903. Сюда она была за�
числена по направлению комсомола в том
же октябре 1941�го. Вместе проходили бое�
вую учёбу. Вместе делили напряжённые
будни на подмосковной базе. Вместе 21 но�
ября отправились выполнять последнее,
как оказалось, для обеих задание.

В тот день в тыл немецко�фашистских
войск, действовавших в районе Наро�Фо�
минска, уходили две группы разведчиков —
Бориса Крайнова и Павла Проворова. Ли�
нию фронта у деревни Обухово они пере�
шли, объединившись под командованием
Крайнова, а Проворов стал его заместите�
лем. Два восемнадцатилетних комсомольца�
ярославца, и с ними ещё двадцать ребят и
девчат. Правда, при переправе через линию
фронта один немецким снайпером был ра�
нен, и его пришлось отправить обратно…

Минировали дороги и уничтожали линии
связи. Удалось поджечь отдельные построй�
ки, занятые фашистами, в деревнях Якшино
и Болдино, забросать гранатами крайние из�
бы, занятые немецким гарнизоном. Однако
во время отхода отряд напоролся на незаме�
ченную вражескую пулемётную точку и под
огнём распался на несколько частей, поте�
рявших связь между собой.

Вот здесь, у деревни Якшино, и разлучи�
лись две боевые подруги — Зоя Космодемь�
янская и Вера Волошина. Как мы уже зна�
ем, Зоя оказалась в той части группы, где
были сам командир Борис Крайнов и Кла�
ва Милорадова. Они направились в сторону
деревни Петрищево. А осколок отряда, где
была Вера, вскоре попадёт в фашистскую
засаду по дороге между деревней Якшино и
совхозом «Головково».

Вместе с Верой находились тогда Алек�
сандра Воронина и Наталья Самойлович,
на глазах которых подруга была сражена
вражеским огнём. Вытащить её не удалось.
И у Али с Наташей сложилось твёрдое
убеждение, что тут Вера и погибла. Хотя
ведь они не хоронили её — отсюда то самое
«пропала без вести»…

Но оказалось, Вера была не убита, а ра�
нена и попала в лапы к фашистам. После
жестоких допросов и пыток её казнили. В
тот же день, 29 ноября 1941�го, что и Зою.
Может быть, даже в один час. Всего в де�
сятке километров от неё. И только спустя
много лет Георгий Фролов буквально по
крупицам собрал воедино картину того,
что произошло.

Как погибла Вера

В Головково многие старожилы знали,
что поздней осенью 1941�го немцы пове�
сили здесь на придорожной иве неизвест�
ную девушку. Спустя время местные жите�
ли её и похоронили. Между собой называ�
ли: «наша партизанка». Но имени не знал
никто, да и каких�либо других подробнос�
тей — тоже. Ведь, захватив совхоз, немцы
выгнали почти всех жителей из их домов, и
они ушли в лес, где кое�как перебивались
в шалашах и землянках. Так что девушку
они увидели уже повешенной, после осво�
бождения этих мест.

И всё�таки разыскал Фролов неподалё�
ку от совхоза, в посёлке Скугорово, одну
женщину — Александру Фёдоровну Звон�
цову, которая пролила некоторый свет на
многолетнюю тайну. Когда немцы при�
шли, она жила в Головково и ждала ребён�
ка, потому не могла уйти в лес в таком по�
ложении. Оставалась с Александрой мама,
ухаживавшая за дочерью. Немцам было
сказано, что в этой избе больная, они боя�
лись заразы и не заходили сюда.

Однажды мать, которой приходилось
отлучаться в поисках съестного, вернулась
домой потрясённая:

— О, дочка, что я видела сейчас! На мо�
их глазах немцы только что повесили мо�
лоденькую девушку. Привезли её, бедную,
на машине к иве, а там петля уже болтает�
ся на ветру. Кругом немцы собрались,
много их было. И наших пленных, что ра�
ботали за мостом, тоже пригнали…

Дальше Г. Фролов воспроизвёл рассказ
матери Александры Фёдоровны Звонцовой
так, как он дочери запомнился:

«Девушка лежала в машине. Сначала не
видно было её, но, когда опустили боковые
стенки, я так и ахнула. Лежит она, бедняж�
ка, в одном исподнем белье, да и то оно по�
рвано, и вся в крови. Два немца, толстые та�
кие, с чёрными крестами на рукавах, залез�
ли в машину, хотели помочь ей подняться.
Но девушка оттолкнула немцев и, уцепив�
шись одной рукой за кабину, поднялась.
Вторая рука у неё была, видно, перебита —
висела как плеть. А потом она начала гово�
рить. Сначала она говорила что�то, видать,
по�немецки, а потом стала по�нашему.

«Я, — говорит, — не боюсь смерти. За ме�

ня отомстят мои товарищи. Наши всё равно
победят. Вот увидите!»

И девушка запела. И знаешь, какую пес�
ню? Ту самую, что каждый раз поют на со�
браниях и по радио играют утром и поздно
вечером.

— «Интернационал»?
— Да, эту самую песню. А немцы стоят и

молча слушают. Офицер, который коман�
довал казнью, что�то крикнул солдатам.
Они набросили девушке петлю на шею и
соскочили с машины.

Офицер подбежал к шофёру и дал коман�
ду трогать с места. А тот сидит, побелел
весь, видать, не привык ещё людей вешать.
Офицер выхватил револьвер и кричит что�
то шофёру по�своему. Видно, ругался
очень. Тот словно проснулся, и машина
тронулась с места.

Девушка ещё успела крикнуть, да так
громко, что у меня кровь застыла в жилах:
«Прощайте, товарищи!» Когда я открыла
глаза, то увидела, что она уже висит».

— Вот и всё, что рассказала моя мама.
Александра Фёдоровна замолчала. По её

щекам текли слёзы.
— Позднее, когда поправилась, — сказа�

ла она, — я ходила к дереву. Видела девуш�
ку я и тогда, когда её хоронили. Это та са�
мая, что у вас на фотографии...»

Да, Георгий Николаевич привёз с собой
несколько фото Веры Волошиной. Сначала
показывал людям групповую фотографию,
где Вера среди подружек�спортсменок. И не
только Александра Фёдоровна Звонцова, а и
другие, кто видел в своё время повешенную
на дереве девушку, сказали: это она.

Так была восстановлена ещё одна из ге�
роических судеб бойцов в/ч 9903, считав�
шихся пропавшими без вести. Имя Веры
Волошиной по праву стало рядом с именем
Зои Космодемьянской. И этому посвятит
свою «Балладу о Зое и Вере» поэт�фронто�
вик Владимир Фёдоров:

Их в разных местах схватили.
Несхожие имена...
Две матери их растили —
Россия у них одна.

Плеснули в девичьи лица
Морозная синь и ширь.
А рядом Москва дымится,
А там — вся в лесах — Сибирь.

За Зоей снега месили
Подкованные сапоги.
На иве, на грустной иве
Повесили Веру враги.

Где сыщешь ты человека,
Чтоб шапку пред Зоей не снял?
Про Веру же четверть века
Никто ничего не знал.

Молчала седая ива,
Растаял кровавый снег.
Две звёздочки горделивые
Пусть светятся рядом вовек!

Друг, ты родился в 41/м,
В их юные лица вглядись...
Вера — по/русски вера,
Зоя — по/гречески жизнь...

Нет, Зоя не была одинока!

Конечно, и тогда, когда П. Лидов писал о
ней, вряд ли кто мог помыслить, что это ге�
роизм какой�то случайной одиночки. Не�
даром же фашисты добивались от неё: «Кто
послал? Кто твой командир и твои товари�
щи?» И, конечно, читавшие очерки Лидова

хорошо знали, что не обо всём и не обо всех
в газете сегодня можно рассказывать.

А ведь они все или, если уж абсолютно
точно, почти все, кто зачислен был в эту осо�
бую воинскую часть, проявили себя как ге�
рои. И было их более двух тысяч, комсо�
мольцев�добровольцев! Больше трёх тысяч
прошли через московскую комиссию — от�
бирали лучших, самых надёжных. Так же
строго подходили к отбору добровольцев
комсомольские комитеты в других городах и
областях. Причём обращались в эти комис�
сии те, кто по возрасту (слишком юные),
или имея бронь, или по состоянию здоровья
не подлежал призыву в армию. Их от армии
освобождали, а они в неё рвались! Рвались в
ополчение, в истребительные батальоны, в
разведчики и партизанские отряды…

У воинской части 9903 сложится боль�
шая и славная биография. А у каждого её
бойца, естественно, своя биография и
своя судьба.

Вот, скажем, два непосредственных ко�
мандира Зои при выполнении двух боевых
заданий. Первую группу возглавлял уже не
раз упоминавшийся «дядя Миша» — Миха�
ил Николаевич Соколов. Один из старей�

ших по возрасту среди бойцов части (в ноя�
бре 1941�го ему исполнилось аж 34 года), он
был внебрачным, «незаконнорождённым»
сыном помещика и крестьянки. Ничего по�
мещичьего, однако, с детства не имел. Бат�
рачил, затем работал в совхозе, а переехав в
Москву, стал токарем на заводе «Подъём�
ник». В 1932 году вступил в Коммунистиче�
скую партию, и, судя по всему, отнюдь не
формально. Когда началась война, вступил
в истребительный батальон завода «Подъ�
ёмник». А с 28 октября 1941 года он добро�
вольно в части особого назначения 9903.

Был на ряде заданий в Подмосковье, по�
зднее отличился при подрыве трёх вражес�
ких эшелонов в брянских лесах. Геройски
служил потом и связистом в артиллерий�
ском полку, получив за форсирование Вис�
лы орден Ленина. И, дойдя до Берлина,
старший лейтенант Михаил Соколов распи�
сался на рейхстаге. От себя и от всех своих
боевых товарищей — павших и живых. В том
числе, конечно, от незабвенной Зои. Умер
Михаил Николаевич 22 марта 1998 года.

А вот руководитель второй Зоиной груп�
пы Борис Крайнов погибнет 5 марта 1943
года в бою возле деревни Кошельки под
городом Старая Русса Новгородской обла�
сти. В часть 9903 он пришёл 18�летним при
следующих обстоятельствах. Уроженец
Ярославля, после семилетки окончил кур�
сы инструкторов физкультуры в городе
Горьком и, вернувшись домой, работал
учителем физкультуры в ярославской
школе № 54. В начале войны был избран
секретарём Ярославского горкома комсо�
мола по военной работе.

И вот 14 октября 1941�го его направляют
с командой земляков�комсомольцев в ЦК
ВЛКСМ, чтобы, пройдя через комиссию,
стали они бойцами в/ч 9903. Бориса в спи�
ске той команды не было, он ехал как со�
провождающий. Но упросил Спрогиса
взять его! Что ж, секретарь комсомольского
горкома, да к тому же с отличной физкуль�
турной подготовкой…

Трижды водил он во вражеский тыл
разведывательно�диверсионные группы в
Подмосковье. А затем был с группой под
Смоленском и в Витебской области Бело�
руссии. С января 1943�го откомандирован
в военно�воздушные части Действующей
армии, где погиб во главе отделения де�
сантников 2�го гвардии воздушно�де�
сантного полка 3�й гвардейской воздуш�
но�десантной дивизии. Погиб, спасая
своего командира.

Как видите, пути и судьбы у бойцов в/ч
9903 будут разные. Ведь им предстояло вое�
вать в тылу врага на Смоленщине, Брянщи�
не, в Белоруссии и Прибалтике, на Украине
и в Молдавии, причём размах и масштабы
их действий со временем неизмеримо воз�
растут. Это будут в основном уже не группы
из 10—15 человек, направляемые на крат�
ковременное задание в ближние места, а
целые отряды, десантировавшиеся в глубо�
кий тыл врага на многие месяцы. Они со�
единялись со здешними партизанами, и
численность партизан росла вокруг них. И
углублялась разведка, ширилась рельсовая
война, всё больше летели под откос эшело�
ны с вражескими солдатами и техникой, а
фашистские гарнизоны дрожали под угро�
зой нападения в любой момент.

Возрастут масштабы, но начиналось всё
это в Подмосковье осенью и зимой 1941—
1942 годов. Самое трудное, самое опасное
для столицы и всей страны время! Воисти�
ну судьбоносное, когда решался вопрос,
быть нам или не быть. Не потому ли «спро�
гисовцы», с которыми мне доводилось
встречаться, больше всего вспоминали, как

правило, именно об этой суровой поре. И
днём ежегодных своих встреч после войны
определили 5 декабря — день начала контр�
наступления советских войск под Москвой.
Их вклад в этот великий перелом был несо�
мненен и по�особому дорог каждому. Зоя
тоже навсегда осталась по�особому связан�
ной с битвой за Москву.

Известно, она стала первой женщиной
Героем Советского Союза во время Вели�
кой Отечественной войны. И первой из
бойцов в/ч 9903, кому было присвоено
это высокое звание. А второй станет Еле�
на Колесова.

Она возглавила первую девичью
боевую группу

На три года старше Зои, Лена успела
окончить после семилетки педагогическое
училище и работала преподавателем началь�
ных классов в 47�й школе Фрунзенского
района столицы. Да к тому же — старшая
пионервожатая. Была она, видимо, прирож�
дённым организатором, и характер, что на�
зывается, огонь. Ещё в детстве, когда спра�
шивали Лену, кем она хочет быть, отвечала:
«Командиром. Как дядя Боря. Ведь красный
командир ничего не боится. Правда?»

Был её дядя, Борис Савельевич, бой�
цом Чапаевской дивизии. А саму Лену
мальчишки прозвали «Алёшкой�атама�
ном», потому что ни в чём им она не же�
лала уступать.

Неудивительно, что стала в конце кон�
цов Лена, или Лёля, как чаще называли её
подруги по в/ч 9903, командиром. Именно
ей поручил Спрогис возглавить первую бое�
вую группу, целиком состоявшую из девчат.

В части было много девушек, и проявляли
они себя в основном отлично. Однако пона�
чалу, в смешанных группах, состоявших из
ребят и девчат, им отводилась всё�таки роль
второго плана. Многих такое положение не
устраивало, а уж Колесову с её рисковым ха�
рактером — особенно. Наверное, это и побу�
дило Спрогиса выдвинуть Елену команди�
ром чисто девичьей группы. Идя навстречу
девушкам, он учёл, что у них есть даже опре�
делённое преимущество: под видом местных
жительниц им легче, нежели парням, пере�
ходить линию фронта, а главное — вести
разведку в населённых пунктах, вызывая го�
раздо меньше подозрений.

Вот первый приказ, который они по�
лучили и который сохранился в военном
архиве:

«Группе в составе 9 человек под командо�
ванием товарища Колесовой Е.Ф. надлежит
перейти линию фронта и выйти в тыл про�
тивника в район Акулово — Крабузино с за�
дачей разведать силы гитлеровцев в деревнях
Акулово, Крабузино, Бутаково, Вишенки,
Алферово, Шахалево, Покроселово, Свину�
хово, Солодово, Шульгино, Токарево, Глазо�

во, заминировать дороги, ведущие к этим
населённым пунктам. После выполнения
задания перейти линию фронта и попасть к
нашим частям. Коротко доложить в штабе
воинской части, куда вы попадёте, всё, что
вы знаете о противнике…»

Сохранился и список группы:
Колесова Елена Фёдоровна, 1920 года

рождения, член ВЛКСМ; Лапина Антони�
на Ивановна, 1920 года рождения, член
ВЛКСМ; Маханько Тамара Ивановна,
1924 года рождения, член ВЛКСМ; Суво�
рова Нина Павловна, 1916 года рождения,
член ВЛКСМ; Суворова Зоя Павловна,
1923 года рождения, член ВЛКСМ; Белова
Надежда Алексеевна, 1917 года рождения,
член ВЛКСМ; Морозова Зинаида Дмит�
риевна, 1921 года рождения, член
ВЛКСМ; Шинкаренко Нина Иосифовна,
1920 года рождения, член ВЛКСМ; Лав�
рентьева Мария Ивановна, 1922 года рож�
дения, член ВЛКСМ.

В большинстве это были москвички,
студентки вузов и техникумов. Восемнад�
цать суток провели они в тылу врага, вы�
полняя задание. И, несмотря на короткие
стычки с немцами, несмотря на то, что при
возвращении в прифронтовой полосе по�
пали под миномётный огонь, к счастью,
никто не пострадал.

Рано утром 5 декабря вышли к передо�
вым советским постам.

«Вскоре мы уже были в штабе, рассказа�
ли командованию о расположении немец�
ких войск на этом участке, — вспоминала
впоследствии Нина Иосифовна Шинка�
ренко. — Нас хорошо накормили, отвели
нам землянку, чтобы мы могли отоспаться
после долгого похода по тылам врага.

А наутро, 6 декабря, мы проснулись от
грохота артиллерии, разрыва мин, далё�
кой канонады. Это перешли в наступле�
ние под Москвой наши войска. Как же мы
все были счастливы в это мгновение! На�
конец�то погоним зарвавшегося врага от
родного города, нашей дорогой столицы!
Нас переполняла радость, что и девичья
разведгруппа внесла свой — пусть малень�
кий — вклад в это наступление. Данные о
противнике, собранные за 18 дней и но�
чей, безусловно, пригодились советскому
командованию, сберегли десятки, сотни
солдатских жизней…»

Им предстояло многое совершить

Но это было лишь начало действий геро�
ической девичьей группы. Бойцам её, при
несколько менявшемся составе, под руко�
водством своего боевого командира пред�
стояло многое перенести и совершить. Так,
в историческом бою под Сухиничами, куда
в январе 1942 года был послан сводный от�
ряд воинской части 9903, погибнут Нина
Суворова и её сестра Зина. Будут погибшие
и при десантировании группы 1 мая 1942�го
в Борисовском районе Минской области.

Здесь, обосновавшись с подругами в лесу
недалеко от деревни Миговщина, на краю
болота, Елена Колесова установит связь с
белорусскими патриотами. К десантницам
начнут приходить местные жители, чтобы
чем�то помочь им или вместе с ними бо�
роться против фашистов с оружием с руках.

При участии новобранцев организовали
первую засаду на большаке, во время кото�
рой удалось подорвать на мине автомашину
гитлеровцев и обстрелять их. Затем в одной
из деревень внезапным налётом группа Ко�
лесовой разгромила полицейский участок.

И вскоре по окрестным сёлам и деревням
уже полетела весть о большом парашютном
десанте из Москвы (хотя их было лишь не�
сколько человек!) и о партизанском отряде,
которым командует девушка. Говорили, что
это они взорвали на железнодорожном пе�
регоне под Борисовом эшелоны с немец�
кой боевой техникой, они разгромили в
районном центре Крупки волостную упра�
ву… И так далее.

Вот строки из воспоминаний командира
другой боевой группы, действовавшей в
том же районе Белоруссии, — Бориса Ни�

колаевича Вацлавского, который знал мно�
гие дела колесовцев: «В июне 1942 года её
группа сожгла мост на шляху, около Виня�
тич. Немцы выехали на восстановление
моста. Узнав об этом, Колесова с пятью
бойцами устроила засаду. Подпустив маши�
ну вплотную, группа уничтожила всех ехав�
ших в ней гитлеровцев…»

Фашисты, встревоженные не на шутку
такими фактами, число которых росло,
объявили награду за голову командира
партизан: 30 тысяч рейхсмарок, а в прида�
чу корову и два литра шнапса. В немецких
объявлениях командир назывался «бабой
с орденом». Дело в том, что после призем�
ления десантниц на условленную встречу
с руководителем ранее доставленной сю�
да разведывательно�диверсионной груп�
пы — Борисом Вацлавским девушки по�
шли с оружием и в военной форме, а Ко�
лесова — с орденом Красного Знамени на
груди, которым её наградили за действия
в Подмосковье.

Можно представить, какое огромное
впечатление произвело на жителей дерев�
ни Прудки появление здесь, в глубоком
тылу немецко�фашистских войск, пред�
ставителей Красной Армии, да ещё при
полном параде! Для фашистов, надо пола�
гать, такое известие стало не менее впечат�
ляющим. Вот и засекли: «баба с орденом».
А было той бабе неполных 22 года…

Дерзкая личная смелость Лёли Колесо�
вой («Алёшка�атаман!») вдохновляла её
подруг. Приведу ещё раз свидетельство
Нины Иосифовны Шинкаренко, одной из
двух девушек колесовской группы, кото�
рым посчастливилось остаться в живых:

«Несколько раз наши небольшие дивер�
сионные группы ходили на железную до�
рогу, но всё безуспешно: гитлеровцы уси�
лили охрану.

Однажды, после очередной неудачи,
Елена взяла десять килограммов тола,
взрыватели и ушла в деревню. В доме у на�
ших связных она взяла детскую шапочку,
одеяло, переоделась сама, и вот по дороге
идёт молодая женщина с ребёнком на ру�
ках. Подошла к железной дороге, видит: на
луговине у кустов старуха и девочка собира�
ют щавель, а поодаль на солнышке дремлет
часовой, охранявший здесь участок дороги.

Елена посоветовала старухе с девочкой
поскорее уйти отсюда, а сама быстро взо�
бралась на насыпь, развернула «ребёнка»,
заминировала полотно…

А поезд уже подходил к мине. Елена
бросилась в лес, вскоре за её спиной раз�
дался взрыв. Она оглянулась. Увидела,
как вздыбился паровоз и вагоны один за
другим с треском и грохотом покатились
под откос... «Началось! — подумала Еле�
на. — Теперь дело пойдёт!»

И действительно, с этого дня удача ста�
ла сопутствовать партизанской группе
Колесовой. Меньше чем за месяц под от�
кос было пущено четыре эшелона, раз�
громлено шесть полицейских участков,
устроено несколько засад на дороге Бори�
сов — Минск, стоивших гитлеровцам со�
тен солдат и офицеров...»

Такой была она, Елена Колесова, коман�
дир девичьей боевой группы в/ч 9903, став�
шая вслед за Зоей Космодемьянской Геро�
ем Советского Союза. И тоже посмертно.

Погибнет она 10 сентября 1942 года в
бою под Выдрицей, когда с прибытием сю�
да пополнения, возглавляемого подполков�
ником Спрогисом, будет решено объеди�
нёнными силами нескольких партизанских
отрядов разгромить здешний вражеский
гарнизон. Елена была впереди, и пуля по�
пала ей в грудь.

«Весть о гибели Елены Колесовой, —
вспоминала Нина Шинкаренко, — мгно�
венно разнеслась по атакующей цепи пар�
тизан. С криком «Ура!» они поднялись в по�
следнюю, страшную и беспощадную атаку.
Гарнизон был уничтожен».

Виктор КОЖЕМЯКО.

(Продолжение следует).

В канун юбилея Великой Победы готовится к печати книга журналис/
та «Правды» Виктора Кожемяко под предварительным названием
«Правда и ложь о Зое Космодемьянской». Несколько фрагментов из
неё мы решили предложить вниманию читателей нашей газеты. Пер/
вые были опубликованы в номерах 9, 12, 15, 18. Сегодня — продолжение 
публикации о славной дочери советского народа и её боевых соратниках.

●● А на этой фотографии Елена Колесова (слева) с боевыми подругами в Кремле
после вручения им государственных наград.

●● Члены девичьей боевой группы (слева направо): верхний ряд — Тамара 
Маханько, Мария Лаврентьева, Нина Суворова, Нина Шинкаренко; второй ряд —
Зоя Суворова, Елена Колесова, Антонина Лапина; внизу — Надежда Белова, 
Зинаида Морозова.

●● Вера Волошина.

●● Елена Колесова.

●● Этот снимок сделан в 1937 году, когда Вера (вторая справа) окончила 
школу. Здесь она со своими друзьями, лучшим из которых был Юрий Двужильный
(крайний справа). Во время войны он станет Героем Советского Союза и герой:
ски погибнет.

●● Расследуя обстоятельства гибели Веры Волошиной, журналист Георгий 
Фролов не раз беседовал с бывшим командиром в/ч 9903 Артуром Спрогисом. 
На снимке их встреча возле Большого театра 9 Мая в конце 1950:х годов.
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Накануне недавней встречи так называемой нормандской четвёрки в Минске
президент Франции Франсуа Олланд обрисовал ситуацию предельно чётко: аль�
тернатива долговременной политической договорённости — война. Эксперты�
лингвисты обратили внимание на то, что лидер ядерной державы не сказал «граж�
данская война на Украине», «региональный конфликт» или «внутреннее противо�
стояние». Он говорил о войне, явно имея в виду её, как минимум, континентальный
характер, а возможно, и глобальный взрыв.

Глобальный вариант

В сегодняшнем предгрозовом воздухе, который,
по мнению аналитиков, очень напоминает атмо�
сферу конца тридцатых годов прошлого века — ка�
нуна Второй мировой войны, нет недостатка в уг�
рожающих сигналах.

В госдепартаменте снова на официальном
уровне заявляют о вероятном ужесточении анти�
российских санкций. Авторов этих заявлений не
смущает их очевидная противоречивость. Когда
США взялись за санкционную дубину, тамошние
политики говорили о необходимости остановить
агрессивную Россию: она якобы угрожает неза�
лежной Украине. Сейчас, после договорённости
лидеров «нормандской четвёрки» в Минске, ког�
да при активной поддержке Москвы запущен
процесс деэскалации гражданской войны на Ук�
раине, в Вашингтоне продолжают нагнетать
санкционную риторику. В Киеве этот тренд чут�
ко улавливают. Там высокопоставленные деятели
откровенно говорят, что Украина готовится к
войне с Россией и при этом рассчитывает на по�
мощь Запада.

Более того, некоторые горе�вояки напомина�
ют, что выбравшая прозападную ориентацию не�
залежная была ядерной державой, обладавшей
третьим в мире атомным потенциалом. Став 
на европейский курс, Киев добровольно пере�
дал своё А�оружие
России, уничто�
жил пусковые
шахты межконти�
нентальных ракет.

В адрес тогдаш�
них украинских
р у к о в о д и т е л е й
сыплются тяжкие
обвинения: дес�
кать, если бы сего�
дня Киев обладал
оружием массового
поражения, не было бы никаких пророссийских
«республик» ни в Крыму, ни в Донбассе, никто не
рискнул бы посягнуть на территориальную цело�
стность Украины.

Народ убеждают: не всё ещё потеряно. Есть кад�
ры, есть промышленность, есть сырьевая база, ко�
торые могут обеспечить армию незалежной самым
современным оружием. Выступая вместе с войска�
ми западных стран, украинские вооружённые си�
лы, располагающие грозным оружием собствен�
ного производства, смогут не только обеспечить
континентальную безопасность в Европе, но и на�
нести удар по тем странам, которые «создают угро�
зу для всего мира». В Ираке такой опыт уже накоп�
лен — там украинцы стояли в одном строю с «сол�
датами западных демократий».

Это очень напоминает ядерный шантаж. При�
чём в Америке такие атомные фантазии украин�
ских друзей не осуждают.

Более того, в Вашингтоне, по оценкам анали�
тиков, разрабатываются собственные планы гло�
бального конфликта. Недавно появились сооб�
щения, что в Пентагоне рассматривается вариант
отсрочки вывода американских войск из Афгани�
стана. Если он будет принят, придётся сохранить
и все логистические решения, обеспечивающие
боеспособность американского воинства на аф�
ганской территории. Эксперты напоминают об
этой сложнейшей и дорогостоящей транспорт�
ной сети. Сейчас она выглядит так (в соответст�
вии с опубликованными картами): морем воен�
ные грузы поступают в Кувейт, Саудовскую Ара�
вию, ОАЭ, а оттуда по воздуху в Афганистан; так
же морем могут идти поставки в Турцию, оттуда
самолётами через Тбилиси, Баку и территорию
Узбекистана в Кабул; авиационный маршрут из
Германии пролегает через румынский порт Кон�
станца, грузинский Поти, далее Баку, Узбекистан,
Кабул; автомобильный транспорт может следо�
вать из германского Гермерсхайма через Стамбул,
Тбилиси, Баку, казахстанский Актау, киргизский
Бишкек и территорию Таджикистана в Кабул;
морским путём поставка осуществляется в Клай�
педу, оттуда по железной дороге через Белорус�
сию и Россию в Астрахань, далее через Казахстан
и Узбекистан в Афганистан; аналогичный вари�
ант через Ригу или Таллин в Москву, оттуда по
железной дороге в Астрахань и далее через Казах�
стан, Узбекистан в Афганистан. Самый полити�
чески сложный маршрут возврата — Афганистан
(Баграм), Ульяновск, Москва, Таллин (или Рига).

Если войска из Афганистана выводить не будут,
поскольку, находясь там, они могут обеспечить во�
енное давление на юг России, на дружественные
ей государства Центральной Азии, а также на Ки�
тай, американцам придётся позаботиться и о воен�
ных коммуникациях. А российско�украинский
конфликт, в котором Соединённые Штаты, судя
по всему, будут и дальше поддерживать Киев, ещё
больше осложнит геостратегическую обстановку и
может расширить зону военных действий до гло�
бального масштаба.

Озабоченность Китаем

В Америке весьма квалифицированные специа�
листы озабочены позицией Китая в нынешнем
предгрозовом мире. Особенно беспокоит их ситу�
ация на линии Москва—Пекин. Китай и Россия
не раз прямо заявляли о своём стратегическом со�
юзничестве. Это превратилось в кошмарный сон
Вашингтона — сочетание весьма разнородных, но
взаимодополняющих потенциалов наших великих
держав воспринимается там как несомненная уг�
роза американской гегемонии на мировой арене.

Естественно, Соединённые Штаты всячески
стремятся ослабить Китай, создать вдоль его гра�
ниц «пылающее ожерелье» конфликтных зон.
Многолетнее противостояние ханьцев и уйгуров�
мусульман в Синьцзяне, ламаистские атавизмы в
Тибете, молодёжные волнения в высокоразвитом
Гонконге, территориальные споры в Юго�Вос�
точной Азии, постоянная угроза морского кон�
фликта с Австралией и, наконец, тайваньский 
вопрос (который в Китае изящно именуют «раз�
ногласиями двух берегов Тайваньского пролива»)
создают своеобразный режим «тлеющих про�
блем» на периферии великой страны: проблемы
эти не смертельны, но осложнения реальны.

Иное дело Япония. В Пекине внимательно
следят за эволюцией этой мощнейшей державы в
направлении её имперского прошлого. Такой
тренд, сочетающийся с военным союзом Токио и
Вашингтона, китайцы весьма обоснованно счи�
тают опасным.

Недавно здесь возникли тревожные новации.
Впервые за последние семьдесят лет японские
войска оперировали за рубежом Страны восходя�
щего солнца.

Конечно, как уверяют и японские, и амери�
канские специалисты, в данном случае речь
шла всего лишь о международных манёврах под
говорящим названием «Золотая кобра». Прохо�
дили они в Таиланде. Там японские солдаты в
сотрудничестве с военнослужащими США и
Таиланда, Сингапура и Южной Кореи отраба�
тывали приёмы спасения населения в экстре�
мальных ситуациях.

…Произошло сильное землетрясение, которое
радикальные силы использовали для антиправи�
тельственных действий. Таков сценарий военной
игры: остановить террористов.

После капитуляции во Второй мировой войне
японским Силам самообороны было запрещено
действовать за рубежом. Тогда инициаторами
этих принципиальных ограничений были сами
американцы. Но с тех пор ситуация изменилась,
и японское воинство понадобилось Вашингто�
ну: на повестке дня остро встал вопрос противо�
действия Китаю.

Курок взведён

Многие политики в Японии активно интриго�
вали против семидесятилетнего «военно�страте�
гического вегетарианства» своей страны. Культ
воина становился всё более актуальным. Мили�
таристская риторика, с которой нынешний пре�
мьер�министр Синдзо Абэ утвердился у власти,
требовала подпитки. «Золотая кобра» эту под�
питку обеспечила.

Эксперты широко обсуждают причины того,
что именно сейчас запущен механизм вероятной
японской агрессии. Конечно, есть узкопартий�
ные интересы Синдзо Абэ и его единомышлен�
ников. Но почему американцы выжидали семь�
десят лет со дня подписания капитуляции импе�
раторской Японией?

Говорят, что определяющее влияние на приня�
тие решения имела казнь двух японских заложни�
ков боевиками Исламского государства. Америка

получила новую аргументацию в пользу создания
широкого фронта против ИГ, в котором может
участвовать и Япония. Японцы же сочли, что они
должны иметь собственный силовой механизм для
защиты своих граждан в любой точке земного ша�
ра. Устремления Вашингтона и Токио совпали —
решение было принято. Под пропагандистский
грохот украинских событий взведён курок войны
на Дальнем Востоке.

Однако радость японцев в связи с этим разделя�
ют не все. Помню карикатуру в одном из номеров
популярного в сороковые годы американского
журнала «Лайф». Простой парень в ковбойке и ра�
бочих штанах сидит на табурете, а со спины к нему
подкрадывается отвратительное существо в япон�
ской военной форме с самурайским мечом, на ко�
тором написано «Пёрл�Харбор». После коварной
атаки японских камикадзе ненависть к Японии в
Америке укрепилась на генетическом уровне. Весь
народ Соединённых Штатов приветствовал реше�
ние президента Рузвельта интернировать амери�
канских японцев — для них были построены на�
стоящие концентрационные лагеря. А ядерную
бомбардировку Хиросимы и Нагасаки в США
многие встретили с восторгом — месть сладка!

Атавизмы такого подхода живучи и сейчас. Вряд
ли ныне ситуация изменилась, и японцы станут
теперь «товарищами по оружию».

Что же касается убитых боевиками ИГ двух
японских граждан, у аналитиков и здесь нет един�
ства. Погибли они на чужой войне. Но сколько
мирных японцев (в том числе детей) у себя дома
стали жертвами подгулявшей американской сол�
датни из оккупационных войск США? Цифры
рознятся, но они весьма внушительны. И во всех
этих случаях японцы не рискнули не то что на во�
оружённый ответ, они безропотно согласились с
неподсудностью национальной юстиции амери�
канских убийц и насильников. Так что разрешение
оперировать за границей японская армия вряд ли
получила из�за кошмарных акций ИГ — по край�
ней мере, так думают компетентные эксперты.

Вашингтон семьдесят лет медлил с этим ре�
шением скорее всего потому, что не хотел раз�
дражать страны Юго�Восточной Азии — тех,
кто натерпелся от японской оккупации. Эти
молодые «азиатские тигры» — большая сила. И
ссориться с ними США не решались.

Сейчас иное дело. Американцы серьёзно оза�
бочены сближением России и Китая. И всячес�
ки стараются ему помешать, используя в том
числе и Японию.

В Токио активно пропагандируют взаимосвязь
событий на Украине и вокруг спорных островов
Сенкаку (Дяоюйдао). Дескать, и Россия, и Китай
стремятся силой захватить чужие территории.
Ситуация трактуется расширительно. Например,
японская пресса утверждает, что Китай уже фак�
тически отнял несколько островов или отмелей у
Филиппин. И если Киев призывает к европей�
скому единству для противостояния Москве, то в
Токио активно педалируют идею антикитайского
азиатского единения.

В префектуре Окинава, на островке Йонагу�
ни, Япония строит крупную радарную установ�
ку. Окинава получила в мире печальную извест�
ность в связи с размещением там большой груп�
пировки американских войск. Их главной целью
долгое время считалась территория СССР. Те�
перь окинавские американцы целятся на китай�
скую землю. Хотя и японско�американские ин�
тересы на российском направлении отнюдь не
игнорируются. Радарная установка на островке
Йонагуни откроет Японии широкую зону на�
блюдения и в Южно�Китайском море, и у бере�
гов России. Что, разумеется, ни Пекину, ни
Москве понравиться не может.

В Токио демонстрируют реакцию в стиле «на�
плевизма». Министр обороны Японии прямо за�
явил: «Мы полны решимости защищать Йонагу�
ни, который представляет часть возлюбленной
японской земли. Силы самообороны позволят нам
усилить наблюдение за юго�западным регионом».

Заметим: речь идёт о Силах самообороны как о
полноценной японской армии, не связанной ка�
кими�либо ограничениями.

На Дальнем Востоке фактически готовится
война. Японский курок взведён, и Вашингтон на�
мерен его спустить: «Золотая кобра» — серьёзное о
том напоминание. В «небо раздора» над спорны�
ми островами Дяоюйдао (Сенкаку) время от вре�
мени взлетают японские и китайские боевые са�
молёты. Системы ПВО обеих стран готовы к бою.
У берегов Китая продемонстрировал мощь Рос�
сийский военный флот — вместе с Военно�мор�
скими силами Народно�освободительной армии
Китая флагман Тихоокеанского флота ракетный
крейсер «Варяг», большой противолодочный ко�
рабль «Адмирал Пантелеев», эскадренный мино�
носец «Быстрый», средний морской танкер
«Илим», морской буксир «Калар», а также верто�
лёты и спецназ морской пехоты ТОФ провели
крупные манёвры под командованием верховных
главнокомандующих двух стран. Наблюдатели
считают, что именно такая совместная акция Рос�
сии и Китая заставила поджигателей войны сба�
вить обороты. Но от своих замыслов они вряд ли
откажутся. Подтверждение тому — японская ар�
мия, осваивающаяся в Таиланде. Пока в Таиланде.

Александр ДРАБКИН.
Политический обозреватель «Правды».

Альтернативный
сценарий — война

Украина тревоги нашей

Пульс планеты

●● АКАПУЛЬКО. Один чело�
век погиб и несколько десятков
получили ранения в результате
беспорядков в этом курортном
городе Мексики. Несколько ты�
сяч манифестантов — учителей и
преподавателей — требовали по�
вышения зарплаты и улучшения
условий труда. Кроме того, про�
тестовавшие призывали к спра�
ведливому расследованию дела
об исчезновении 43 студентов в
штате Гереро, в причастности к
которому подозревают местную
мафию и вступивших с ней в сго�
вор полицейских. 

●● АБУДЖА. Более 300 боеви�
ков радикальной группировки
«Боко харам» ликвидированы ни�
герийской армией за последнее
время. Местные силовики прово�
дят операции на северо�востоке
страны при поддержке воинских
контингентов из ряда соседних го�
сударств. Боевики «Боко харам»
являются ярыми противниками
западной модели образования и
добиваются введения шариата во
всей Нигерии. 17 февраля главарь
группировки выступил с обраще�
нием, пригрозив сорвать проведе�
ние в марте президентских и пар�
ламентских выборов в стране.

●● КАИР — НЬЮ�ЙОРК. Еги�
пет предложил Совбезу ООН
санкционировать морскую блока�

ду Ливии, дабы предотвратить по�
ставки оружия исламистам, дей�
ствующим на её территории, а
также снять эмбарго на поставки
оружия ливийской армии, введён�
ное в разгар гражданской войны 
в 2011 году. После свержения
Муамара Каддафи Ливия факти�
чески разделена на две враждую�
щие между собой части, и на этом
фоне страна стала форпостом
«Исламского государства» в Се�
верной Африке. В британской
прессе появились сообщения о
том, что ИГ собирается превра�
тить Ливию в плацдарм для напа�
дения на всю Южную Европу, от�
правляя туда террористов под ви�
дом эммигрантов, использующих
страну как перевалочный пункт.

●● БЕРЛИН. Министр сель�
ского хозяйства Германии при�
звал бороться с сексизмом в
сфере птицеводства — уничто�
жением куриного поголовья по
половому признаку. Отрасль пе�
реживает не лучшие времена:
ежегодно 20 млн. петухов уби�
вают только за то, что они не
несут яиц. Министр посчитал
это неразумным и несправедли�
вым и велел навести порядок в
птичьем хозяйстве. 

(По сообщениям информагентств
подготовила Алёна ДУНАЕВА).

Е СЛИ КТО�ТО ещё и верит в миф об Аме�
рике как о стране равных возможностей
для всех, то это уж точно не сами жители

главной капиталистической державы, неуклон�
но пополняющие ряды бездомных. Крупные го�
рода США продолжают бить собственные ре�
корды по числу людей, вынужденных ночевать
под открытым небом. Очередное «достижение»
в начале февраля было зафиксировано не где�
нибудь, а в Вашингтоне.

Теперь в армии оставшихся без крова в аме�
риканской столице официально насчитывается
4000 человек. Городским властям, не справляю�
щимся с проблемой, приходится размещать не�
которых нуждающихся в мотелях. Из�за роста

цен и падения доходов уже сотни семей обрати�
лись в благотворительные организации. Многие
из лишившихся крыши над головой не могут
найти работу и вместе с детьми выживают лишь
благодаря пожертвованиям.

Каждую ночь муниципальное правительство
оплачивает около 400 комнат в мотелях. Но,
по словам Джасмин Хейс, представителя го�
родского совета по проблемам бездомных, это
не выход из ситуации. «На примере американ�
ской столицы можно понять, что происходит в
других городах США: существует огромная не�
хватка доступного жилья, — цитирует Хейс
агентство «Рейтер». — Повсюду идёт строи�
тельство новых жилых объектов. Однако воз�
водящиеся дома, как правило, не по карману
людям с низкими доходами. Как разорвать
этот порочный круг?»

Наличие бездомных — оборотная сторона на�
дежды, заманившей в Вашингтон, Нью�Йорк,
Чикаго, Лос�Анджелес, Филадельфию, Даллас
и другие на первый взгляд процветающие го�
рода США миллионы людей в поисках лучшей
доли. Увы, рецепт того, как обеспечить жильём
американских бедняков, едва ли будет найден в
скором времени. Пока же американские власти
пообещали потратить на решение проблемы 345
миллионов долларов дополнительно. 

Елена МОРОЗОВА.
Фото Рейтер.

Под открытым небом
Вашингтона

Ситуация накаляется
с каждым часом

КТО НЕ ВИДЕЛ «марша
правды — марша правых»,
проведённого на днях в

центре Киева «Правым секто�
ром» совместно с националис�
тической всеукраинской орга�
низацией «Тризуб» имени Сте�
пана Бандеры, тот многое поте�
рял. По улицам вышагивали
одетые в добротное современное
военное обмундирование, сы�
тые (даже, можно сказать, от�
кормленные, как на убой), на
подбор здоровенные битюги.
Самодовольные, уверенные в
себе, готовые в любую минуту
вцепиться в горло любому, кто
не понравится или на кого ука�
жут. Поражало, сколько среди
них молодых, бездумных, тол�
ком ещё не видевших жизни
лиц. Над собой они несли порт�
реты сотоварищей, уже павших в
борьбе за торжество «нацио�
нальной идеи».

«Правые» требовали отчёта
власти за невыполненные, по
их мнению, обещания, в част�
ности касающиеся люстрации,
введения военного положения
и легализации добровольчес�
кого корпуса.

ПОДАЛИ свой голос и оп�
поненты правых радика�
лов в Верховной Раде —

представители Оппозиционного
блока. Они обнародовали отчёт
своего аналитического центра, в
котором говорится, что за пери�
од руководства правительством
Арсения Яценюка государствен�
ный долг Украины увеличился
почти в два раза — с 584 милли�
ардов гривен до 1,1 триллиона
(более 36,6 млрд. долларов). Для
сравнения: бюджет Украины в
2014 году был чуть более 13 мил�
лиардов долларов.

«Кабинет министров А. Яце�

нюка всё глубже загоняет укра�
инцев в долговую яму. Это зна�
чит, что из�за набранных и без�
дарно потраченных нынешним
правительством кредитов каж�
дый украинец оказался должен
западным кредиторам более 25
тысяч гривен, или более 8 ты�
сяч долларов», — говорится в
документе.

Украина оказалась на грани
особенно опасного суверенного
дефолта: соотношение госдолга
и ВВП выросло до 72% на конец
2014 года, а при среднегодовом
курсе 25 гривен за один доллар
в 2015 году госдолг превысит
100% ВВП. При этом общепри�
нятая максимальная граница
финансовой устойчивости со�
ставляет 60%.

«Не забывая декларировать
стремление к европейским со�
циальным стандартам, прави�
тельство А. Яценюка фактичес�
ки опустило страну по этим по�
казателям до уровня беднейших
государств мира. По размеру ми�
нимальной зарплаты — 61 дол�
лар — Украина в 2014 году сосед�
ствует с Нигером и Бенином», —
подчёркивается в отчёте.

ПРАВИТЕЛЬСТВОМ не�
доволен не только Оппо�
зиционный блок. О не�

обходимости его отставки заго�
ворили и представители других
фракций. Как пишет в «Фейс�
буке» нардеп и по совмести�
тельству спикер «Правого сек�
тора» Борислав Берёза, те люди,
которые сейчас в правительст�
ве, с ситуацией в экономике не
справляются: «Значит, от коа�
лиционного большинства тре�
буются экстренные меры. Заме�
на правительства».

Ситуация на Украине дейст�
вительно накаляется с каждым

днём и даже часом. Гривна пада�
ет катастрофическими темпа�
ми, среди населения началась
паника, в магазинах с полок
сметаются продовольственные
товары. На дверях супер� и ги�
пермаркетов висят объявления,
согласно которым вводится ог�
раничение на покупку товаров.
Причём действует оно на про�
дукты из перечня социально
значимых. В Киеве вспыхивают
акции протеста.

В таких условиях властная
верхушка больше всего боится за
своё положение и уже, похоже,
за жизнь. Киевская хунта начи�
нает искать виновного в эконо�
мическом коллапсе и, видимо,
готова сделать «козлом отпуще�
ния» главу Нацбанка Валерию
Гонтареву. Стало известно о воз�
буждении в отношении неё уго�
ловного дела. Эпатажный ради�
кал Олег Ляшко в ультиматив�
ной форме потребовал от прези�
дента отставки Гонтаревой.

Вновь поразил своей слабой
компетенцией премьер Яце�
нюк, заявивший, что только из
Интернета он узнал о решении
Нацбанка страны закрыть
межбанковский валютный ры�
нок. Да ещё и признался об
этом всей стране на телеканале
«112 Украина».

Стремительно падающий
курс гривны бьёт по бюджету, по
ценам, по стоимости продуктов
питания, бензина — это удар по
экономике страны в целом.

За 9 месяцев на финансовом
рынке Украины было продано
51,5 миллиарда долларов — поч�
ти в десять раз больше, чем объ�
ём золотовалютных резервов. То
есть рынок наполнен доллара�
ми. Ежедневно общий объём
купли�продажи иностранной
валюты, которая осуществляет�

ся банками и контролируется
Нацбанком, в среднем составля�
ет от 100 до 170000000 долларов.

Когда в стране нет недостатка
в валюте, это означает, что часть
её покупается с целью спекуля�
тивных операций. Странно,
что, хотя правительству всё это
хорошо известно, его глава по�
чему�то считает единственным
выходом, оставшимся в компе�
тенции кабмина, подготовку
пакета законов для получения
финансовой помощи Междуна�
родного валютного фонда (?!).
Дескать, это позволит напол�
нить валютный рынок, сбить
панику и вернуть сбалансиро�
ванный курс. Интересно, смог
бы Яценюк привести хоть один
пример, когда в такой колони�
ально зависимой стране, как
Украина, курс когда�нибудь
возвращался к прежнему? 

МИНИСТЕРСТВО ино�
странных дел Донецкой
народной республики

распространило официальный
комментарий первого замести�
теля главы внешнеполитическо�
го ведомства ДНР Михаила
Мнухина, касающийся недав�
них договорённостей о поставке
вооружения из Объединённых
Арабских Эмиратов на Украину.

«24 февраля стало известно,
что президент Украины Поро�
шенко договорился с ОАЭ о по�
ставках вооружения и военной
техники. На фоне подписанных
минских договорённостей дан�
ные действия украинских влас�
тей вызывают недоумение. В на�
стоящий момент вооружённые
силы ДНР отводят от линии
фронта всё тяжёлое вооружение,
как было оговорено в Минске, а
украинские власти — накапли�
вают огневую мощь. Складыва�
ется впечатление, что господин
Порошенко не отдаёт себе отчё�
та в том, что именно его подпись
стоит на документе международ�
ного уровня, — констатируется в
комментарии. — Данными дей�

ствиями украинская сторона по�
казывает, что не видит разреше�
ния конфликта мирным путём.
Мы призываем мировое сооб�
щество обратить внимание на
данную ситуацию и приложить
все усилия к соблюдению под�
писанных договорённостей».

Тем временем Пётр Поро�
шенко продолжает поражать
мировое сообщество совершен�
но феноменальными по своей
«правдивости» фактами. Откры�
вая церемонию в честь годов�
щины кровавых событий на
Майдане, он торжественно за�
явил, что жертвы принесены не
напрасно и дело Майдана побе�
дит, так как с новой властью —
сам Бог и сама правда. Послед�
нее утверждение как раз и вызы�
вает большие сомнения: за год
нагромождены такие горы лжи,
что можно смело упрекнуть нео�
правданно амбициозного пре�
зидента в богохульстве. 

ВЕРНЁМСЯ, однако, к ис�
тории. На днях президент
разразился новой, не ме�

нее «правдивой» сенсацией, на�
звав киевского князя Владимира
Великого создателем «средневе�
кового европейского государст�
ва Руси�Украины». Указ о чест�
вовании памяти князя, 1000�ле�
тие со дня смерти которого от�
мечается в 2015 году, глава укра�
инского государства подписал
сразу после завершения удачной
сделки с оружием в Эмиратах, 25
февраля. Одним росчерком пера
президент приписал Украине по
крайней мере чуть больше чем
800 лет истории и окончательно
утвердил подконтрольное ему
колониальное государственное
образование в качестве «неотъ�
емлемой части европейской ци�
вилизации». До праздника оста�
ётся месяца четыре, но уже мож�
но петь аллилуйю в честь вечной
Украины!

Виктор ТОЛОКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Киев.

Среди скептиков бытует горькая поговорка, что история нас ничему не
учит. В случае с украинцами — ко всем их бедам большими «специалиста�
ми» наступать на одни и те же грабли и набивать себе шишки собственны�
ми ошибками — можно констатировать: история их точно ничему не учит.

В фокусе — Центральная Азия

Шоу с известным финалом

В ЛАСТИ КАЗАХСТАНА
питают явную слабость к
эффектным политичес�

ким шоу. Их участниками обыч�
но становятся верноподданные
граждане и руководители стра�
ны, которые денно и нощно за�
ботятся о благе народа. В связи с
этим можно вспомнить историю
двухлетней давности с повыше�
нием пенсионного возраста.
Чрезвычайно непопулярная в
народе, но одобренная прави�
тельством и парламентом ре�
форма в итоге была «великодуш�
но» заморожена президентом.

Не меньшая интрига сопро�
вождала прошлые выборы главы
государства. В конце 2010 года в
Казахстане началась общена�
циональная кампания по прове�
дению референдума, который бы
автоматически продлил полно�
мочия Назарбаева на десять лет.
За какие�то пару недель в стране
собрали свыше пяти миллионов
подписей, а министры и депута�
ты соревновались в выражении
своего почтения президенту. По�
следнее слово опять�таки оста�
лось за Назарбаевым, который
напомнил о «демократических
нормах» и предложил вместо ре�
ферендума провести досрочные
выборы. Отведённый для них
беспрецедентно короткий срок
(всего два месяца) позволил бес�
сменному главе республики
одержать более чем уверенную
победу (свыше 95% голосов) и

окончательно разбить оппози�
цию, которая так и не смогла вы�
двинуть своего кандидата. 

Нынешний спектакль не усту�
пает по зрелищности предыду�
щим. 14 февраля Ассамблея на�
рода Казахстана — консульта�
тивно�совещательный орган
при президенте (и президентом,
добавим, возглавляемый) —
провела заседание. На нём было
единогласно принято обраще�
ние к народу страны. Документ
со столь громким названием
предлагает оказать доверие На�
зарбаеву «для успешного про�
хождения страной периода гло�
бальных испытаний», а также
для того, чтобы республика «не
сбилась со своего стратегическо�
го курса и продолжила свой путь
по масштабной модернизации и
продвижению в тридцатку наи�
более сильных государств мира».

А чтобы у зрителей (то есть
жителей) не возникло сомнений
в законности инициативы, уча�
стники заседания напомнили о
норме Конституции, запрещаю�
щей проведение в один год пре�
зидентских и парламентских вы�
боров. И те и другие планирова�
лось провести в 2016 году. 

Дальше события развивались
словно по заранее утверждённо�
му сценарию. 18 февраля обра�
щение к президенту с просьбой
о проведении досрочных выбо�
ров единогласно приняла ниж�
няя палата парламента, на сле�

дующий день её примеру после�
довала верхняя. «Нам нужно
ещё сильнее сплотиться, консо�
лидироваться вокруг нашего
президента», — дружно заявили
депутаты.

Согласно законодательству
Казахстана, правом объявлять
досрочные выборы наделён ис�
ключительно глава страны. В
том, что инициатива получит
высочайшее одобрение, сомне�
ваться не приходится: слишком
уж отшлифованным выглядит
ход последних событий. Не вы�
зывает сомнений и результат го�
лосования. Единственный во�
прос, который продолжает дис�
кутироваться, — это истинная
причина досрочных выборов.
Вероятнее всего она кроется в
опасениях роста протестных на�
строений. Экономические про�
блемы, вызванные снижением
цен на нефть и влиянием рос�
сийского кризиса, уже привели
к сокращению бюджетных рас�
ходов и грозят массовыми
увольнениями. 

В этих условиях власть опа�
сается проводить выборы в
следующем году. Ей нужен за�
пас прочности, который и мо�
жет дать досрочное переизбра�
ние Назарбаева. Параллельно с
этим проводится зачистка оп�
позиционного поля (достаточ�
но вспомнить недавнюю при�
остановку деятельности Ком�
партии): тем самым элита хочет
застраховаться от непредви�
денных эксцессов. 

То, что производимые мани�
пуляции имеют мало общего с
провозглашённым курсом на
строительство демократичес�
кого общества, руководство
Казахстана не особо волнует.
Оно давно перестало обращать
внимание на подобные «мело�
чи», и яркое доказательство то�
му — новый, седьмой по счёту (!)
срок президентских полномо�
чий Нурсултана Назарбаева.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»). 

г. Бишкек.

Очередной политический спектакль разыгрывает�
ся в Казахстане. Члены Ассамблеи народа и депута�
ты парламента заявили о необходимости сохранения
стабильности в пору кризиса и обратились к Нурсул�
тану Назарбаеву с просьбой провести досрочные
президентские выборы.

Прибалтийский
блеф

Бросают 
учёбу

В 2012/13 учебном
году из эстонской сис�
темы образования вы�
пали более 20 тысяч
юношей и девушек, ин�
формирует проводив�
ший исследование ана�
литический центр
Praxis.

ТАК, гимназическое обу�
чение бросили свыше

двух тысяч человек, сферу
профессионального образо�
вания покинули примерно
20% всех обучавшихся, или
более шести тысяч, а в вузах
учёбу прервали 17%, или
свыше 11 тысяч студентов.

Всё это, отмечается в ис�
следовании, приводит к то�
му, что в стране увеличивает�
ся число людей без профес�
сионального образования,
которые, увы, и в дальней�
шем не стремятся его полу�
чить. 

Такие лица, аргументируя
своё решение бросить учёбу,
заявляли о том, что «непра�
вильно выбрали специаль�
ность». В качестве других
причин называли низкую за�
интересованность в обуче�
нии, так как известно зара�
нее, что будут сложности с
устройством на работу, мате�
риальные трудности в семье,
конфликты с преподавателя�
ми. Больше всего (почти
70%!) бросивших учёбу мо�
лодых людей зафиксировано
в, казалось бы, столь совре�
менной сфере, как информа�
ционные технологии.

Борис НИКИТЕНКО.
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РЕПЕРТУАР НА МАРТ 2015 г.

Начало спектаклей: на Основной сцене утром — в 12.00, вечером — в 19.00, 
в праздничные и выходные дни — в 18.30, на Малой сцене — в 19.00.

Художественный руководитель — народная артистка СССР Т.В. ДОРОНИНА

ОСНОВНАЯ СЦЕНА

1 НЕ ХОЧУ, ЧТОБЫ ТЫ ВЫХОДИЛА ЗАМУЖ Е.Л. Шварц
ЗА ПРИНЦА… (ТЕНЬ)

3, 23 РОМЕО И ДЖУЛЬЕТТА В. Шекспир
4, 12, 26 ГАМЛЕТ (премьера) В. Шекспир
5 БАНКРОТ (СВОИ ЛЮДИ — СОЧТЁМСЯ) А.Н. Островский

(премьера)
6 ШКОЛА ЗЛОСЛОВИЯ Р.Б. Шеридан
7, 15, 29 КАК БОГИ… (премьера) Ю.М. Поляков
8, 27 ДИКАРКА (премьера) А.Н. Островский
10, 21, 31 МАСТЕР И МАРГАРИТА М.А. Булгаков
11 ЖЕНИТЬБА БЕЛУГИНА А.Н. Островский
13 СТАРАЯ АКТРИСА НА РОЛЬ ЖЕНЫ Э.С. Радзинский

ДОСТОЕВСКОГО
14 КОМЕДИАНТЫ ГОСПОДИНА… М.А. Булгаков
17 КОНТРОЛЬНЫЙ ВЫСТРЕЛ С.С. Говорухин,

Ю.М. Поляков
18 ПОЛОУМНЫЙ ЖУРДЕН М.А. Булгаков
19 КРАСАВЕЦ МУЖЧИНА А.Н. Островский
20 НА ДНЕ М. Горький
22 ВАССА ЖЕЛЕЗНОВА М. Горький
24 ЗАПАДНЯ ДЛЯ КОРОЛЕВЫ (РЮИ БЛАЗ) В. Гюго
25 ПРОЩАНИЕ В ИЮНЕ А.В. Вампилов
28 РУССКИЙ ВОДЕВИЛЬ Н.А. Некрасов,

В.А. Соллогуб

МАЛАЯ СЦЕНА

4, 12, 26 ДОМИК НА ОКРАИНЕ (премьера) А.Н. Арбузов
5, 20 ЛЮБОВЬ ВЗАЙМЫ (премьера) Э.М. Ремарк
7, 29 ПРОВИНЦИАЛКА (премьера) И.С. Тургенев
8 ЖОРЖ ДАНДЕН, ИЛИ СОН 

ОДУРАЧЕННОГО МУЖА (премьера) Ж.Б. Мольер
11 РОЖДЕСТВО В ДОМЕ КУПЬЕЛЛО (премьера) Эдуардо де Филиппо
15 ПАУТИНА (премьера) А. Кристи
19 НЕ ВСЁ КОТУ МАСЛЕНИЦА А.Н. Островский
23 ДОРОГАЯ ПАМЕЛА Дж. Патрик

УТРЕННИЕ СПЕКТАКЛИ

1, 14, 21, 23, 
25, 26, 28, 30 СИНЯЯ ПТИЦА М. Метерлинк
7, 22, 29 ЕЁ ДРУЗЬЯ В.С. Розов
8, 15, 24, 
27, 31 СОКРОВИЩА ПЕТЕРА В. Гауф

Ответы на кроссворд, опубликованный в № 18
По горизонтали: 4. Галерея. 7. Университет. 10. Серна. 11. Яна.

12. Зорин. 17. Техас. 18. Рисунок. 19. Шифер. 22. Кулинария. 23.
Актинидия. 25. Орган. 26. Экспорт. 27. Шакал. 30. Цифра. 31.
Икт. 32. Финиш. 35. Матенадаран. 36. «Коллеги».

По вертикали: 1. Нарва. 2. Терренкур. 3. Ленин. 5. Юнона. 6.
Бекон. 8. Детализация. 9. Цивилизация. 13. Мемуары. 14. Лисич?
ка. 15. Конкурс. 16. Пеликан. 20. Хан. 21. Рим. 24. Спектакль. 28.
«Ермак». 29. Жираф. 33. Щегол. 34. Чанги.

По горизонтали: 1. На Севере
и Дальнем Востоке вяленая ры?
ба. 6. Лекарственная трава,
плоды используются также в
парфюмерии и как пряность. 7.
Государство в Азии. 10. Глав?
ный архитектор комиссии для
восстановления Москвы после
пожара 1812 года. 11. Буква в
дореволюционном русском ал?
фавите. 13. Единица аптекар?
ского веса, равная в прежней
России 62,2 мг. 16. Трос, верёв?
ка для корабельной оснастки.
17. Марка спортивных и гоноч?
ных итальянских автомобилей.
18. Картина И. Левитана (1895 г.).
19. Время суток. 21. Город и
порт в Италии, курорт. 22. Лег?
коатлетический инвентарь. 23.
Лодка, обычно выдолбленная
из дерева. 24. Почтительное об?
ращение к мужчине в испано?
язычных странах. 26. Сплавы,
из которых изготовляют посто?

янные магниты. 27. Кормовая
бобовая культура. 28. Русский
советский писатель и поэт. 29.
Крытое нежилое строение.

По вертикали: 2. Тонкая про?
зрачная хлопчатобумажная
ткань. 3. Город во Франции. 4.
Физическое явление — взаим?
ное усиление или ослабление
волн. 5. Жанр циркового искус?
ства. 8. Парнокопытное живот?
ное, объект промысла. 9. Полу?
чение денег или вещей в долг на
определённых условиях. 12. Се?
вероамериканский смерч. 14.
Хвойное дерево. 15. Треск чего?
нибудь хрупкого, ломающего?
ся. 20. Зодиакальное созвездие.
22. Твёрдая накладка на место
костного перелома или иного
повреждения. 24. Плавучее со?
оружение для разработки рос?
сыпных месторождений. 25. В
славянской мифологии — ру?
салка, в греческой — ...
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1 марта
— 170 лет назад родился

Ф.А. Пироцкий (1845—1898) —
русский электротехник, изоб?
ретатель. Построил первый в
России трамвай с электродви?
гателем, получавшим электри?
чество через рельсы.

2 марта
— 85 лет назад в газете

«Правда» была опубликована
статья И.В. Сталина «Голово�
кружение от успехов», в кото?
рой говорилось о достиже?
ниях в области колхозного
движения и указывалось на
недопустимость «авантю?
ристских попыток «в два счё?
та» разрешить все вопросы
социалистического строи?
тельства».

— 215 лет со дня рождения
Е.А. Баратынского (1800—
1844) — русского поэта, друга
А.С. Пушкина.

3 марта
— 95 лет назад в Москве был

открыт Дом печати. Ныне Цен?
тральный Дом журналиста.

— 110 лет назад родился Л.К.
Богуш (1905—1994) — совет?
ский хирург, академик АМН
СССР, разработавший хирур?
гический метод борьбы с ту?
беркулёзом. Лауреат Ленин?
ской и Государственной пре?
мий СССР.

4 марта
— 145 лет назад родился

Е.О. Патон (1870—1953) — со?
ветский учёный в области мос?
тостроения и сварки. Акаде?
мик АН УССР, Герой Социали?
стического Труда. Автор фун?
даментальных трудов по элек?
тросварке. Лауреат Сталин?
ской премии.

— 95 лет назад родился П.А.
Плотников (1920—2000) — ге?
нерал?майор авиации, дважды
Герой Советского Союза. В Ве?
ликую Отечественную войну
командир бомбардировочной
эскадрильи. Совершил 343 бо?
евых вылета.

5 марта
— 1953 г. — умер Иосиф Вис�

сарионович Сталин.
— 105 лет назад родился

К.М. Сергеев (1910—1992) —
советский артист балета, ба?
летмейстер, народный артист
СССР, Герой Социалистичес?
кого Труда. Первым исполнил
главные партии в балетах «Ро?
мео и Джульетта», «Медный
всадник», «Тропою грома» и
др. Поставил в новых редакци?
ях «Лебединое озеро», «Рай?
монду» и др. Лауреат Сталин?
ских премий.

— 60 лет назад вступила в
строй первая доменная печь Ор�
ско�Халиловского металлурги�
ческого комбината (Оренбург?
ская обл.).

6 марта
— 1918 г. — открылся VII

(экстренный) съезд РКП(б) 
(6—8 марта). Этот первый по?
сле победы Октябрьской ре?
волюции и установления Со?
ветской власти съезд партии
утвердил заключение Брест?
ского мира, рассмотрел во?
прос о пересмотре Програм?
мы партии и принял решение
о переименовании РСДРП(б)
в Российскую коммунистиче?
скую партию (большевиков)
— РКП(б).

— 90 лет назад вышел в свет

первый номер газеты «Пионер�
ская правда».

— 200 лет со дня рождения
П.П. Ершова (1815—1869) —
русского писателя, автора зна?
менитой стихотворной сказки
«Конёк?Горбунок».

7 марта
— 55 лет назад лётчиками

американского авианосца в
Тихом океане была обнаруже�
на советская баржа с военно�
служащими А. Зиганшиным,
Ф. Поплавским, А. Крючков?
ским и И. Федотовым, дрей?
фовавшими на этой угнанной
ураганом барже в течение 
49 дней.

8 марта
— Международный женский

день.
— 1921 г. — открытие Х съез�

да РКП(б) (8—16 марта). Съезд
поддержал проведение новой
экономической политики,
призвал к укреплению союза
пролетариата и крестьянства,
к борьбе за единство партии,
против фракционности; ука?
зал на необходимость тесной
связи партии с беспартийны?
ми массами.

— 110 лет назад родился
А.И. Родимцев (1905—1977) —
генерал?полковник, дважды
Герой Советского Союза. Уча?
стник Национально?револю?
ционной войны испанского
народа 1936—1939 гг. В годы
Великой Отечественной вой?
ны руководил воинскими со?
единениями на ряде фронтов.
Командовал 13?й гвардейской
стрелковой дивизией, особо
отличившейся при обороне
Сталинграда. Автор книг «Под
небом Испании», «Гвардейцы
стояли насмерть».

— 90 лет со дня рождения
Е.П. Геллера (1925—1998) —
советского шахматиста, меж?
дународного гроссмейстера,
заслуженного мастера спорта
СССР. Участник соревнова?
ний претендентов на первен?
ство мира. Чемпион СССР в
1955?м и 1979 г.

9 марта
— 125 лет назад родился Вя�

чеслав Михайлович Молотов
(1890—1986) — выдающийся
деятель Коммунистической
партии и Советского государ?
ства. Герой Социалистическо?
го Труда. Член Политбюро,
Президиума ЦК КПСС в
1926—1957 гг. Председатель
СНК СССР в 1930—1941 гг. В
1939—1949 и 1953—1956 гг. —
нарком, министр иностран?
ных дел СССР.

10 марта
— 140 лет назад родился А.Б.

Гольденвейзер (1875—1961) —
советский пианист и компози?
тор, народный артист СССР.
Создатель одной из крупней?
ших советских пианистичес?
ких школ. Профессор Москов?
ской консерватории. Лауреат
Сталинской премии.

— 1939 г. — открылся XVIII
съезд ВКП(б) (10—21 марта).
Съезд подвёл итоги переход?
ного периода от капитализма
к социализму, рассмотрел во?
прос о третьем пятилетнем
плане развития народного хо?
зяйства СССР на 1938—1942 гг.,
внёс изменения и дополнения
в Устав партии, избрал Ко?
миссию по выработке новой
Программы ВКП(б).

Зрительный зал

Н АПОМНЮ очень, на
мой взгляд, верные сло?
ва Андрея Тарковского:

«На искусство возложена ог?
ромная задача. Задача восста?
новления духовности. Худож?
ник должен определить духов?
ные и нравственные идеалы,
которые помогут его народу
духовно развиваться».

Фильмы Сокурова этому
критерию подлинного искусст?
ва отнюдь не соответствуют.
«Фауста» Гёте можно назвать
жизнеутверждающей трагеди?
ей. «Лишь тот достоин жизни и
свободы,/Кто каждый день за
них идёт на бой» — таков духов?
ный итог этого произведения.
«Фауст» Сокурова жизнеут?
верждающего звучания лишён
абсолютно, его итог — ощуще?
ние полной беспросветности. 

Андрей Звягинцев в овладе?
нии специфическим языком
киноискусства достиг большой
высоты. Но какие духовные и
нравственные идеалы несёт
зрителям его «Возвращение»?
Содержание фильма сводится к
натаскиванию матёрым пре?
ступником своих детёнышей.
Показательно, что на обсужде?
нии фильма учителями средних
школ в белгородском кинотеат?
ре «Победа» доминировало
мнение, что наконец?то нам
показали настоящего мужчину.

«Елена» ни в малейшей сте?

пени не вселяет в зрителя на?
дежду и веру, возможность вы?
хода на новую духовную высо?
ту. Впечатление от него — пол?
ная безысходность.

Ну а «Левиафан» — это ещё
один шаг во мрак. Своё повест?
вование о нравах российского
чиновничества Звягинцев стро?
ит на вполне реальной основе.
Завязкой событий фильма ста?
ло то, что местный градона?
чальник вознамерился лишить
семью героя жилья и хозяйства,
предложив смехотворную ком?
пенсацию. Очень похожая ис?
тория произошла в нашем Бел?
городе: администрация ради
прокладки коммуникаций к
элитному жилью решила снес?
ти несколько домов, тоже пред?
ложив их жильцам компенса?
цию, за которую новое жильё
купить невозможно…

В отличие от «Возвращения»
и «Елены» в «Левиафане» куда
более широкий круг персона?
жей. Но среди них нет никого,
кто способен реально противо?
стоять чиновникам. Между тем
у нас в Белгороде за выселяе?
мых жильцов активно вступи?
лись комсомольцы и депутаты?
коммунисты горсовета. Почему
в «Левиафане» нет даже намёка
на существование той России,
которая не смирилась с нравст?
венным апокалипсисом и гото?
ва бороться с ним? У меня воз?

никло ощущение, что режиссёр
«Левиафана» отрицает не толь?
ко Россию «реформаторов», но
и Россию как таковую.

И ещё один важный момент.
Для того чтобы произведение
искусства способствовало ду?
ховному возвышению, оно
должно быть воспринято наро?
дом. В советское время так и
было. Фильмы, получившие
международное признание, за?
частую собирали многомилли?
онную аудиторию. Победитель
Венецианского фестиваля кар?
тина «Иваново детство» собра?
ла 16 миллионов зрителей,
призёр Каннского «Летят жу?
равли» — 28 миллионов, «Бал?
лада о солдате», также увен?
чанная в Каннах, — 30 милли?
онов, лауреат «Оскара» «Война
и мир» — 58 миллионов… Этот
перечень легко продолжить.

В конце 80?х реформаторы
кино в общем стиле «перест?
ройки» взялись переводить его
на коммерческие рельсы. Опе?
рация осуществлялась под де?

визом «Заработаем деньги и на
них будем ставить шедевры».
Тогда группа свердловских ки?
нематографистов обратилась с
открытым письмом к колле?
гам, в котором предупреждала,
что движение по такому пути
приведёт к развращению зри?
телей коммерческим хламом и
к тому времени, когда начнут
создавать шедевры, их некому
будет смотреть.

Так и получилось. «Возвра?
щение», «Елена», «Фауст» со?
бирали порядка 100 тысяч зри?
телей каждый — ничтожно ма?
ло. «Левиафан» стартовал бо?
лее успешно, но показатель
первой недели (172 тысячи
зрителей) явно не тянет на то,
чтобы его можно было назвать
прорывом из того тупика, в ко?
торый завели российское кино
«реформаторы», оставившие
кинематографистов без серьёз?
ного зрителя.

Виктор ВАСИЛЕНКО.
г. Белгород.

Термин «чернуха» при
шёл в киноведческий сло
варь сразу с началом пре
словутой перестройки. Са
мые заурядные кинемато
графисты, освобождён
ные от какихлибо идеоло
гических и нравственных
норм, которые, как им ка
залось, гнобят их творчес
кие порывы, а также от
кровенные дилетанты без
дипломов, но в модных ре
жиссёрских кепочках и с
неведомо откуда свалив
шимися на них сомнитель
ными деньгами, которые
требовалось срочно «от
мыть», дорвались до съё
мочных площадок и приня
лись на все лады чернить и
советскую действитель
ность, и те самые ненави
стные им «нормы», кото
рые на самомто деле под
держивали и живили такое
великое явление, как со
ветская цивилизация.

НИЧЕГО ВЕЛИКОГО в
рамках собственно «чер?
нухи» как явления искус?

ственного и внутренне пустого,
разумеется, не было и не могло
быть создано, мода на неё до?
вольно быстро прошла, но сти?
листика «сурового реализма»,
отличавшая ряд наиболее зна?
чимых из созданных в те годы
лент, закрепилась в арсенале
российских кинематографис?
тов. Основная её черта — повы?
шенная жёсткость в сюжетосло?
жении, характеристике персо?
нажей, особенно в эпизодах на?
силия и в интимных сценах.

Именно она, эта жёсткая
стилистика, в полной мере
проявила себя в ряде недавно
созданных молодыми киноре?
жиссёрами российских лент,

особенно в «Левиафане» А. Звя?
гинцева и в «Дураке» Ю. Быко?
ва. Но главная причина обост?
рённого к ним интереса (от
восторгов до полного непри?
ятия) со стороны фестиваль?
щиков и критики (о «Левиафа?
не» «Правда» писала дважды —
№ 9, 10 с.г.), конечно же, не в
особенностях формы (не такие
уж они, в конце концов, и осо?
бенности), сколько в редко
когда достигавшейся в отече?
ственном кино последних лет
концентрации ненависти к
оседлавшему Россию прогнив?
шему режиму, влекущему стра?
ну к разорению и деградации,
и, пожалуй, в отчаянном, но
беспомощном пока поиске по?
ложительного героя в нашей
далеко не положительной дей?
ствительности.

Если в «Левиафане» персо?
наж А. Серебрякова вступает в
поединок (именно в поединок,
поскольку помочь ему некому)
с властью, отстаивая своё лич?
ное право на жизнь, на место
под солнцем и обретая его в
тюрьме, то «дурак» (так назы?
вают как отца сантехника Ни?
китина, отказавшегося украсть
на работе необходимые для ре?
монта дома трубы, так и сына,
проявившего упрямое упорст?
во лезть куда не просят) пыта?
ется спасти от гибели сотни
людей, живущих в аварийном
доме, который, о чём жители
не подозревают, может рухнуть

с минуты на минуту. Власти,
гуляющие на юбилее мэра, по?
началу воспринимают сообще?
ние Никитина с недоверием и
досадой (помешал веселью),
потом со страхом и ужасом,
понимая, какие неприятности
могут грозить им в случае мас?
совой гибели людей, а в конеч?
ном счёте решают проблему,
попросту «убрав» как самого
Никитина, так и тех, кто был в
курсе дела. Не было никакого
предупреждения, и всё тут —
можно продолжать гулянку. А
рушащийся дом, а люди? Да
кому же какое до них — без?
дельников, матерщинников,
пьяниц (таков в фильме образ
народа) — дело? Как и до ру?
шащейся России, обитателями
которой все мы являемся.

Акцию устранения с упряты?
ванием концов поручают близ?
ким к мэру полицейским офи?
церам, и они всё профессио?
нально исполняют. Никитина,
правда, пожалели, отпустили,
наказав немедленно убраться из
города и рот закрыть на замок,
иначе «найдём и убьём». Впро?
чем, не пожелавшего успоко?
иться человеколюбца отправля?
ют на тот свет те самые жители
дома, которых он хотел спасти
— устроил трамтарарам посреди
ночи: дом, дескать, падает, все
на улицу. Выскочили кто в чём.
А дом?то стоит, не валится. Ма?
ло ли что фундамент поехал и
сквозная трещина в стене, дер?

жится ведь пока. Скорым был
суд над сантехником?паникё?
ром, били его коллективно, что
называется, смертным боем. В
конце все разбегаются по квар?
тирам, а он остаётся лежать на
снегу, свернувшись калачиком,
под закадровый аккомпанемент
песни Виктора Цоя, желающего
«тем, кто ложится спать, спо?
койного сна».

Итак, с образом власти в
обоих фильмах всё ясно: банда
преступников, высасывающих
последние соки из страны и её
деградирующего народа. А вот
с положительным героем
сложнее. Александр Серебря?
ков в «Левиафане» играет, при
всех понятных различиях, сво?
его рода нынешнего Печорина
— сильного, даровитого, но ус?
талого, во всём разочарован?
ного одиночку. Артём Быстров
в «Дураке» строит образ чело?
века деятельного и честного,
но очень наивного и, конечно,
опять?таки очень одинокого и
обречённого, в чём?то напоми?
нающего то Алёшу Карамазо?
ва, то князя Мышкина у До?
стоевского. И те и другие па?
раллели, при всём почтении к
оригиналам, изрядно трачены
молью времени. 

А ведь если и прибегать к ли?
тературным ассоциациям, то,
может быть, стоит поискать на
роль прототипа героя наших
дней другой, более актуальный
сегодня персонаж, к примеру,
Павла Власова из горьковской
«Матери», вырвавшегося с со?
циального дна к осмысленной
и ясной судьбе революционе?
ра? Такие люди сегодня в Рос?
сии есть, более того, их предо?
статочно. Возможно, они редко
захаживают в Дом кино, если
вообще его посещают, и у Звя?
гинцева и Быкова мало шансов
с ними встретиться. Что ж,
пусть читают «Правду», в руб?
рике «Лица партии» и ряде дру?
гих мы об этих людях расска?
зываем. Если бы такая встреча
с будущим киногероем состоя?
лась, российскому кино это на?
верняка пошло бы на пользу.

Владимир ВИШНЯКОВ.

Без веры и надежды
Присуждение «Золотого глобуса» фильму Ан

дрея Звягинцева «Левиафан» вызвало бурю вос
торга у его почитателей. В Интернете довелось
встретить даже такую оценку: этоде свидетель
ство возрождения российского киноискусства.
Показательны и награды ведущих кинофестива
лей. «Возвращение» того же Звягинцева и «Фа
уст» Сокурова удостоены высшей награды Вене
цианского фестиваля, за «Елену» Звягинцев по
лучил приз «Особый взгляд» Каннского фестива
ля… Так что же, возрождение отечественного
киноискусства действительно свершилось? 

Разрушенный дом
и его обитатели

«Дурак».

«Возвращение». «Фауст».

«Левиафан».

Зачем женщине
шахматы?

Чтобы ответить на этот вопрос, я озна
комлю вас с биографией знаменитой жен
щинышахматистки. Маленькая девочка с
длинным именем Эдит Элина Хелен Вин
терВуд родилась 22 февраля 1859 года в
семье Томаса ВинтерВуда и Элизы Энн.
Папа был поэтом и писателем.

Р ОДИТЕЛИ в свободное
от творчества и ведения
домашнего хозяйства

время играли в шахматы. Ком?
пьютеров и тем более Интер?
нета тогда не было. Поэтому в
родовом поместье Харестон
Манор в Брикстоне, неподалё?
ку от Плимута (Англия), раз?
влечений было немного: чте?
ние книг, газет, рукоделие, са?
доводство, спорт и всяческие
игры. Семья отдавала предпо?
чтение шахматам, тогда ещё
экзотической и непопулярной
игре. Это было хобби, посте?
пенно переросшее в нечто
большее. Семейство Винтер?
Вудов — отец, мать и оба стар?
ших брата вместе с Эдит были
пионерами игры в шахматы в
Девоншире. В Плимуте Вин?
тер?Вудами был основан пер?
вый шахматный клуб. Шахма?
ты принесли этой семье славу
и переросли во что?то вроде
семейного дела.

Эдит, младший ребёнок в се?
мье, выросла в шахматной сре?
де: папа, мама и оба старших
брата (Эдвард и Карслейк) без
конца играли в шахматы. И
что оставалось маленькой де?
вочке, мечтающей обратить на
себя внимание родственни?
ков? Тоже играть в шахматы.
Зато как весело играть всем
вместе! Вокруг шахмат собира?
лась семья Винтер?Вудов, и
шахматы служили укреплению
семейных связей. Как малень?
кой девочке заслужить в шах?
матной семье уважение? Иг?
рать лучше всех.

Вот Эдит и стала довольно
сильной шахматисткой. Но,
как и положено женщине, она
не зациклилась на одной игре.
Кроме сражений на 64 чёрно?
белых полях, Эдит увлекалась
стихосложением, живописью.
Ещё одной её страстью была
стрельба из лука. Эдит имела
зоркий глаз и твёрдую руку,
что позволяло ей выигрывать
различные местные соревно?
вания. 

В 21 год Эдит вышла замуж
за морского офицера Джорджа
Бэрда. Прошёл год после
свадьбы, и Эдит родила дочь
Лилиан. С ребёнком надо как?
то заниматься, развивать его.
Эдит научила свою дочь играть
в шахматы. Вот вам и детское
занятие, и раннее развитие. В
результате Лилиан сама стала

известной шахматисткой,
шахматным вундеркиндом,
придумавшим свою первую
шахматную задачу, когда ей
ещё не исполнилось и 10 лет.

Миссис Бэрд играла не
только с дочерью, она продол?
жала повышать свой шахмат?
ный уровень: выступала в тур?
нирах и три года выигрывала
серебряную медаль Суссекса, а
в 1897 году выиграла чемпио?
нат.

Эдит Бэрд была также шах?
матным композитором: приду?
мывала различные комбина?
ции и задачи, в том числе рет?
ракторы — задачи на взятие
обратно одного или несколь?
ких ходов. Свои задачи и ста?
тьи Эдит публиковала в раз?
личных журналах, участвовала
в международных конкурсах
на решение шахматных задач и
побеждала в них.

В результате шахматы дали
Эдит то, к чему стремятся мно?
гие женщины, сидящие дома с
детьми: признание в свете, по?
чёт и заработок. Когда дочь вы?
росла, Эдит выпустила две кни?
ги шахматных задач, вошедшие
позже в классику шахматной
литературы. Удивительно, но
Эдит Бэрд прожила ровно
столько лет, сколько клеточек
на шахматной доске, — 64.

Из творчества 
Эдит Бэрд

Э. Бэрд
1893 год

Мат в 3 хода.

1. Фg7!
1... Кpс4 2. Фd4+ Крb3 3.

Фb4Х;
1... Kpd6 2. Кb5+ Кре6 3.

Kcd4X;
1... Крb6 2. Кb5 Крс6 3. Фс7Х;
1... Крс6 2. с5 Кр:с5 3. Фc7Х.


